
Яинвалид-опорник. Долгие годы добира-
лась до работы в центр из своего Биби-
рева общественным транспортом - ав-

тобусом и метро. Даже для здорового чело-
века поездка длиной в полтора часа из
«спального» района - путешествие не из при-
ятных. А с моими больными ногами и вовсе
превращалась в «гонки на выживание». И од-
нажды, стоя буквально на одной, относитель-
но здоровой, ноге в переполненном вагоне
метро в час пик, решила: хватит, надо поку-
пать машину. Копила деньги, откладывала
отпускные, училась на курсах вождения. На-
конец вожделенная мечта стояла во дворе
под моими окнами.

Представьте мой восторг, когда впервые
на работу я ехала уже не на «своих двоих».

Вечером парковала «железного коня» воз-
ле дома. Но... После нескольких бессонных
ночей под разноголосицу завывающих сигна-
лизаций, забываясь к утру тревожным сном,
я стала мечтать о гараже. Отправилась в уп-
раву района Бибирево, где получила разре-
шение на установку «ракушки». Затем были
еще несколько инстанций - префектура, Мо-
сводоканал, пожарная инспекция и другие.
Наконец, осталось только подписать типовой
договор на аренду земли с Территориальным
объединением регулирования землепользо-
вания (ТОРЗ) СВАО. Начальник отдела ТОРЗа
Надежда Николаевна Родькина сообщила,
что женщина, оформлявшая договоры, ушла
в декрет. На мой резонный вопрос, нельзя ли
нажать кнопку компьютера и распечатать до-
говор кому-нибудь другому (минутное ведь
дело!), мне  посоветовали периодически «по-
званивать» и узнавать, не разрешилась ли
беременность. В случае благополучного ис-
хода на время декретного отпуска счастливой
роженицы возьмут другого работника, и тог-
да я смогу наконец записаться в очередь на
прием.

Теперь сижу я на боевом посту у окна и
«позваниваю»...

Может быть, кто-то, прочитав мою исто-
рию, только рукой махнет, мол, мне бы ее
проблемы. Но знаете - надоело! Надоело
унижаться из-за каждой начальственной под-
писи, надоело кланяться за бумажку с печа-
тью. И дело не только в том, что мне как ин-
валиду положен гараж «в шаговой доступно-
сти». Давайте говорить прямо: это не ерунда,
когда  нам хамят в конторах. Не ерунда, когда
от чиновного окрика тон просителя становит-
ся униженным. Особенно любят бюрократы
сакраментальную фразу: «Ну, вы же должны
нас понять!» Понимаем, много лет понима-
ем... Когда же, наконец, поймут и нас?!

НОВАЯ РУБРИКА

Памятники в честь героев Великой Отече-
ственной войны запечатлели молодых
людей полных сил и готовых в бой. Увы,

реальные герои, которым поставлены бронзо-
вые монументы, - стареют, и сегодня им нуж-
на наша помощь. Рубрика «ДОЛГ ПАМЯТИ»,
которую мы открываем сегодня (стр. 14) про-
должает священную тему подвига - тему, на
протяжении года освещаемую на полосах «В
ПРОЖЕКТОРАХ ПОБЕДЫ». Долг памяти - это
не только о ветеранах Великой Отечественной,
но и об их сыновьях и внуках, принявших бое-
вое крещение в «горячих точках», в объявлен-
ных и необъявленных войнах наших дней, при
ликвидации чрезвычайных ситуаций. Плани-
руем публиковать неизвестные документы,
воспоминания участников боевых действий.
Мы расскажем и о том, что делают правитель-
ство Москвы, префектуры и управы для обес-
печения достойной жизни ветеранов.

Наконец, материалы рубрики будут посвя-
щены и будням современной армии, вопросам
патриотического воспитания молодежи.

ВЫЗОВИ ПОЖАРНОГО НА ДОМ. С пятницы,
14 октября, в столице начала работать «горя-
чая линия» по приему жалоб на плохое про-
тивопожарное состояние жилых домов. Об
этом сообщили в ГУ МЧС РФ по Москве. «Го-
рячая линия» УГПС работает круглосуточно
по многоканальному телефону 244-8233.

МНОГОЭТАЖКАМ – НОВЫЕ ЛИФТЫ. На со-
стоявшемся в среду, 12 октября, открытом
конкурсе определен генеральный подрядчик
на замену за счет средств городского бюдже-
та лифтов в жилых домах районов Москворе-
чье-Сабурово, Орехово-Борисово Южное,
Орехово-Борисово Северное, Царицыно, На-
гатинский Затон и Чертаново Центральное
ЮАО. Об этом сообщили в Комитете города
Москвы по организации и проведению кон-
курсов и аукционов (Тендерный комитет). Ра-
боты на всех объектах должны быть заверше-
ны до конца нынешнего года.

НОВОСТИ

Евгений МЕЛЬНИКОВ, 
житель СЗАО:

- О каком улучшении экологии
можно говорить при такой культуре?
Помыть машину во дворе – запросто.
Даже к Москве-реке подъезжают в
районе Троице-Лыкова и моют. По-
нятно, что вся грязь сливается пря-
миком в реку, а потом удивляются –
что это за мутанты в реке плавают?
Люди живут по принципу: после меня
хоть потоп. Но ведь у нас есть и зако-
ны соответствующие, а кто-нибудь
контролирует их исполнение?

Владимир БАШКИН,
научный сотрудник НИиПИ
Института экологии города:

- Одно из эффективных решений
для находящейся в бедственном со-
стоянии экологии столицы – усиле-
ние внимания к ландшафтному про-
ектированию. То есть профессио-
нальному обустройству городской
среды - в частности, об очищении го-
родских почв, разработке ландшафт-
ного дизайна в микрорайонах, вос-
становлении водоемов.

Людмила ЦЫГАНОВА,
начальник производственного
отдела предприятия зеленого
хозяйства № 7 ГУП
«Мосзеленхоз»:

- Хочется обратиться к властям:
кто-нибудь наведет порядок на неф-
теперерабатывающем заводе в Ка-
потне? Мы живем в Марьине, иногда
стоит такой запах, что просто жалко
себя становится – чем дышим?

Михаил ГОЛИЦЫН,
профессор МГУ 
им. Ломоносова:

- В нашей столице 80 процентов
вредных выбросов приходится на ав-
томобили. Что делать? То же, что дав-
но делают за рубежом: используют
более чистый, этилированный бен-
зин, а на выхлопные трубы ставят га-
зоочистные насадки. Но если в городе
по-прежнему сотни тысяч автомоби-
лей будут стоять в пробках с работаю-
щими моторами, то никакие насадки
не помогут. Проблему надо решать
комплексно. Может, подумать и об
искусственной вентиляции города?

Сейчас эта идея кажется безумной, но
не исключено, что нашим внукам она
покажется вполне здравой...

Олег ДЕЙНЕКО,
исполнительный директор
ассоциации инвалидов
радиационных катастроф 
и аварий «Инрад»:

- В нашей столице немало богатых
и очень богатых людей. Они, безус-
ловно, заинтересованы в здоровой
экологии. Вот и надо более активно
привлекать их финансово к решению
проблемы. Не такое уж для них это
было бы тяжелое бремя!

Владимир КЛИМОВ,
депутат Госдумы РФ:

- Начать с себя. Пока каждый не
изменит свое поведение и свое отно-
шение к окружающей среде, все уси-
лия будут тщетными. Я о том, что
бросаем мусор мимо мусоропровода,
мимо урны, курим в подъезде, где
дышат дети и старики, не учим детей
уважению к природе и к людям – кон-
кретному соседу, учителю и др. 

Александр БУЛАНОВ,
председатель домового
комитета корп. 618,
Зеленоград:

- Если каждый житель Москвы у
себя во дворе посадит хоть одно де-
рево или разведет цветы, экология от
этого, несомненно, улучшится. А лю-
дям, имеющим автомобили, которые
загрязняют воздух в наших дворах,
должно быть стыдно: они отравляют
вредными выбросами не только себя,
но и других. 

Лариса ПОДДУБНАЯ, 
заведующая кафедрой
Гуманитарно-экологического
института:

-  Если говорить об экологии боль-
шого города, то начинать надо с места,
где живешь. Например, у нас в районе
Таганки на пересечении улиц Народная
и Малые Каменщики и улиц Большие
Каменщики и Гвоздева стоит жуткий
запах. Скорее всего в этом месте повы-
шенная концентрация вредных ве-
ществ.  Надо бы проверить это с помо-
щью специалистов санэпидстанции.
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РОДЫ
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По-летнему солнечный день как нельзя лучше соответство-
вал проходившему в минувший четверг торжеству в Вос-
точном административном округе: на шоссе Энтузиастов

в районе Перово открывался магазин сети «Утконос». Это уже
второй «Утконос» в Восточном округе. Первый заработал в сен-
тябре на улице Плеханова в том же Перове.

Наблюдая, как перерезает красную ленточку у дверей нового
магазина префект ВАО Николай Евтихиев, я припомнил один из
его рассказов в начале года. 

- В принципе торговых площадей у нас много, - говорил пре-
фект. - А проблема с торговлей, безусловно, есть. Проблема в
том, что распределены эти площади крайне неравномерно. Ре-
шая ее, мы проанализировали расположение имеющейся торго-
вой сети, выявили ее «белые пятна» - места, где просто не хва-
тает магазинов. Теперь будем целенаправленно размещать там
торговые предприятия. Тем более что желающих сегодня много
– в первую очередь это сетевые магазины.

Из десятка действующих в столице торговых сетей ВАО остано-
вил внимание конкретно на «утконосах» (аббревиатура УТК озна-
чает «универсальный терминал комплектовщика» - эдакий «рюк-
зак коробейника»). По очень простой причине: есть постановление
столичного правительства от 13 сентября 2005 года «О мерах по
дальнейшей реализации программы развития сети магазинов за-
казов «Утконос» в городе Москве на 2005-2007 годы». Чем же так
приглянулся столичным властям этот самый «Утконос»?

- Уникальность нашей системы, - рассказывает Алексей Гри-
цай, один из ее создателей, - в том, что объединен складской
учет и магазинная продажа. Работа в режиме «стола заказов»
избавляет магазин от необходимости иметь гигантские склады.
Нет расходов на их содержание – есть возможность поддержи-
вать относительно низкие цены, одновременно сохраняя бога-
тый ассортимент товаров.
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-Е вгения Геннадьевна, ваше пред-
приятие создалось в марте
2001 года. Это что – дань моде?

Или уже настолько плохой стала эколо-
гия в городе, что нужна целая структура,
осуществляющая непрерывный надзор
за ней?

- Все дело в том, что в Федеральном
законе об охране окружающей среды
прописано: экологический мониторинг –
это функция, которую осуществляют ор-
ганы власти. А поскольку для решения
технических вопросов любой орган вла-
сти вправе создавать вспомогательные
службы, то и было создано наше госу-
дарственное природоохранное учрежде-
ние. Так что функции у нас не управлен-
ческие, а скорее технические, методиче-
ские.

Одна из них - это роль информацион-
но-аналитического центра экомонито-
ринга города. Созданию такого центра
было посвящено специальное постанов-
ление правительства Москвы, которое
выпущено еще до появления нашего
предприятия (№ 144-ПП от 22 февраля
2000 года). Там и было прописано, что
Москва должна иметь свою систему мо-
ниторинга, позволяющую отслеживать
качество окружающей среды.

- И все-таки, чем была вызвана такая
необходимость?

- Я бы назвала три основные причины.
Первая. Еще Индира Ганди говорила, что
худший враг экологии – это бедность.
Москва вышла на тот уровень доходов и
возможностей, когда она уже может се-
бе позволить внимание к проблемам ок-
ружающей среды, в том числе - ведение
непрерывного мониторинга. Если про-
анализировать экологическое законода-
тельство и распорядительные докумен-
ты, то видно, что именно в этот период,
начиная с 1999 года, произошла сущест-
венная активизация всех работ в области
экологии.

Вторая причина связана с тем, что
правительство Москвы взяло курс на от-
крытость информации. Дело в том, что
данные часто бывают закрытыми, даже
если нечего скрывать. А Москве - я могу
это утверждать по результатам экомони-
торинга за последние пять лет - скры-
вать-то нечего.

- Нечего скрывать только в последние
годы? Может, это связано с тем, что
большинство предприятий города в но-
вых, рыночных, условиях существенно
сократило производство?

- Нет, и раньше нечего было скрывать.
Есть города с гораздо худшей экологией:
Кемерово, Иркутск, Норильск... Просто
раньше данные об экологических про-
верках хранились непонятно где, были
разрозненны и недоступны. Если хотите,
открытость и доступность данных - это
признак цивилизации.

Например, один из самых неблагопо-
лучных районов города - Хорошевский:
и рельеф местности неудачный, есть
предпосылки для образования застой-
ных зон, и концентрация промышленных
предприятий в районе Магистральных
улиц высока. Когда мы выезжаем туда с
передвижной лабораторией, то всегда
замеры показывают концентрацию вред-
ных веществ выше, чем в других местах
города. И оттуда поступает много жалоб.
Наша задача – собрать вместе с управой
района статистические данные, чтобы
ставить вопрос о судьбе таких террито-
рий. В городе есть и другие локальные
территории, по которым надо принимать
меры.

- Можно приоткрыть секрет – какие
еще?

- Например, район Варшавского шос-
се, где рядом - автотрасса и промзона.
На юго-востоке надо просто ужесточить
контроль за деятельностью нефтепере-
рабатывающего завода в Капотне. А на
территории Магистральных улиц мы со-
бирали данные, в выбросах каких произ-
водств находятся загрязняющие вещест-
ва и какие реабилитационные меры надо
принять. После каждого рейда результа-
ты проверок мы направляли в управу,
там оформляли стенды, информирова-
ли население. И недавно глава управы
сообщил, что количество жалоб сущест-
венно снизилось.

- Жителей убедили, что не так стра-
шен черт, как его малюют?

- Во-первых, мы всегда сообщаем лю-
дям, какое вещество, в каких концентра-
циях и как влияет на здоровье. Является
загрязнение повсеместным либо носит
временный характер. В какие часы надо
выходить из дому, в какие не стоит... И
люди понимают степень опасности. Осо-
бенно это касается так называемых одо-
рантов, то есть веществ, которые имеют
неприятный запах. Порог чувствительно-
сти по запаху, вызывающий диском-
форт, как правило, меньше уровня ПДК.

То есть человеку неприятно, но для здо-
ровья это не вредно.

- Рассматривая ваши диаграммы, в
которых Москва сравнивается с другими
столицами мира по загрязнению вред-
ными веществами, я с удивлением обна-
ружила, что, конечно, до самого чистого
города – Стокгольма – нам далеко, а вот
с другими мы вполне можем сравниться.
Так, по диоксиду серы Москву намного
обогнал Нью-Йорк, а мы находимся на
уровне Парижа и Лондона. С этими же го-

родами мы стоим рядом и по показате-
лям концентрации диоксида азота (обог-
нали нас здесь Мадрид и Гонконг). И по
среднегодовой концентрации взвешен-
ных веществ с размерами менее 10 мкм
нас обогнал Гонконг, а рядом - Мадрид.
Правда, лидируем мы по концентрации
оксида углерода, но «призовое» место с
нами делит опять же Париж...

Как-то странно получается, что по
цифрам у нас все в порядке...

- Нет, на трассах у нас действительно
положение неблагополучное – превыше-
ние ПДК в 5-6 раз. Человеку здесь долго
находиться нельзя - в крайнем случае до
20 минут. Но как только передвижная ла-
боратория уезжает за первую линию за-
стройки, то сразу же все показатели ста-
новятся на порядок меньше ПДК. Потому
что все приземные источники загрязне-
ний (к которым и относятся автотрассы)
- локальные. Так что транспортно-улич-
ная сеть у нас действительно очень гряз-
ная. А в Европе действуют стандарты Ев-
ро-2, Евро-3, Евро-4. Хотя сказать, что у
них на трассах благополучно, тоже нель-
зя, поскольку эти нормативы вводятся
постепенно - никто не запрещает движе-
ние старого транспорта. Но даже с при-
менением новых евростандартов удается
снизить не все показатели. Например,
можно снизить практически до нуля со-
держание оксида углерода, суммарных
углеводородов и мелких взвешенных ча-
стиц. Именно эти три показателя у нас
вблизи автотрассы хуже, чем в Европе.
Но вот по оксиду азота в Европе и у нас
ситуация одинаковая, поскольку это ве-
щество образуется не как результат вы-
хлопа, а как продукт взаимодействия го-
рячего выхлопного воздуха с негорячим.
И подавить уровень этого ядовитого ве-
щества крайне трудно.

Что касается так называемых дворо-
вых территорий - то у нас и у них практи-
чески одинаковые.

- Я слышала, что на расстоянии мет-
ров трех от трассы уже чисто – это так?

- Ну не трех, конечно, а метров 30-100.
Если есть первая линия застройки или
зеленые насаждения, то все в порядке,
за ними уже чисто. Но вот в первой ли-
нии застройки я бы не советовала от-
крывать окна.

- Даже на верхних этажах? Например,
в Японии квартиры на этажах выше 9-го
дороже - считается, что там чище. Мо-
жет, на какую-то высоту выхлопные га-
зы уже не доходят?

- Есть специальные модели, позволя-
ющие рассчитать трехмерные поля за-
грязнения. Естественно, в эпицентре
выброса воздух наиболее грязный. Зна-
чит, чем выше, тем в большинстве слу-
чаев чище. Но бывают исключения. На-
пример, если улица – это плотный кань-
он вдоль автотрассы или наблюдается
такой режим, когда воздух из призем-
ных, наиболее нагретых слоев очень
интенсивно выносится вверх, то в ре-

зультате происходит равномерное пере-
мешивание грязи в слоях 100-300 мет-
ров. В таких ситуациях этажность не
спасает.

Но это результаты модельных расче-
тов. В программе же на 2006 год мы
предполагаем с развитием высотного
строительства создать пункты много-
уровневых наблюдений. Будут стоять
приборы на Останкинской башне на от-
метках 80, 100 и 300 метров, на крыше
МАДИ...

- Но хотелось бы, например, услышать
данные для высотных домов - 20-х эта-
жей, например. Вдруг можно будет ска-
зать: живите, люди, там спокойно даже
вблизи трассы, все чисто... Хотя понятно,
что на каждый дом датчик не поста-
вишь.

И кстати, какова достоверность мони-
торинга? Ведь станций наблюдений в та-
ком огромном городе всего 29? Как вы-
бирались места их установки?

- По евронормам, для такого мега-
полиса, как наш, достаточно иметь 40
станций. На следующий год у нас бу-
дет 39 (правда, из них 9 - на третьем
транспортном кольце). Конечно, воз-
дух - очень изменчивая среда, и уже
через 100 метров он может быть сов-
сем другим. Но это не значит, что че-
рез каждые 100 метров надо ставить
датчики. Дело в том, что есть опреде-
ленные закономерности формирова-
ния загрязнения на территориях раз-
личного типа. Они зависят от плотно-
сти застройки, от высотности, от нали-
чия локальных источников, от дально-
сти высоких источников. То есть на
формирование загрязнения влияет це-
лый ряд факторов. Поэтому проводи-
лись специальные расчеты в зависи-
мости от рельефа местности, направ-
ления ветра, наличия источников за-
грязнения – по этим рекомендациям и
установили станции. Мы охватили все

классы территорий: природные, жи-
лые, промышленные, примагистраль-
ные.

- А вот я вижу в списке станцию «Ло-
синый Остров». Здесь-то зачем постави-
ли датчик? Чтобы люди завидовали
обитающим здесь лосям, как им хорошо
живется?

- Это так называемая фоновая стан-
ция. По ней мы можем видеть мини-
мальный фон для каждого вещества.

- А вообще, имеет ли смысл вести та-
кие наблюдения, если установлено, что
основной вклад в загрязнение воздуха
Москвы – 86 процентов - вносит авто-
транспорт?

- Бороться с транспортом – дело дол-
гое, для этого нужна специальная госу-
дарственная программа. Но наибольшее
количество времени люди проводят все-
таки во дворах, никто не сидит целыми
сутками на трассе и с детьми там не гу-
ляет. Поэтому именно за сохранность
дворовых территорий нам и надо бо-
роться. Что проникает в жилые районы?
Как раз то, что приходит сверху, от вы-
соких труб предприятий. 

- А разве из высоких труб дым не ухо-
дит сразу в небо?

- Нет. Шлейф от трубы может идти и
вниз, если образуется метеорологиче-
ский запирающий слой прямо над тру-
бой, связанный с особым распределени-
ем температуры. Шлейф может идти и
параллельно земле, а может при интен-
сивном перемешивании уходить чуть-
чуть вверх, постепенно разбавляясь и
смешиваясь с более холодным воздухом
верхних слоев, и все равно в итоге опус-
каться. Так что метеорологический фак-
тор даже при низких выбросах способен
обусловить на территории города высо-
кий уровень загрязнения в течение дли-
тельного времени.

- И на каком расстоянии от завода при
наличии всех этих неблагоприятных ус-
ловий жить безопасно?

- Сегодняшнее природоохранное за-
конодательство предусматривает та-
кое понятие, как санитарно-защитная

зона (СЗЗ). Есть специальные прави-
ла, которые говорят, какого размера
СЗЗ должна быть у предприятия каж-
дого типа. И есть специальные требо-
вания для этой зоны - например, за-
прещено жилое строительство, есть
требования по числу зеленых поса-
док... В законодательстве же прописа-
но, что предприятие за свой счет
должно производить замеры по грани-
це этой зоны.

Но что получается на деле? Есть
тонкости, уловки, из-за которых вся
эта хорошо продуманная схема может
разрушиться. Во-первых, все рассчи-
тано на тот случай, когда предприятие
выбрасывает ровно столько загрязня-
ющих веществ, сколько ему разреше-
но. Но бывают аварийные или сверх-
нормативные выбросы из-за наруше-
ния технологического процесса. И ес-
ли это происходит, то за границей СЗЗ
чувствуется запах либо приборы пока-
жут превышение концентраций. А ус-
ледить за такими нарушениями крайне
трудно.

Есть предприятия, например, ТЭЦ, у
которых очень высокие трубы - 100-150
метров - и очень горячий выброс. Полу-
чается эффективная высота трубы (с
которой начинается рассеивание по го-
ризонтали. – О. М.) – около 200 метров.
А есть очень простое правило: макси-
мум приземной концентрации от высот-
ного источника будет наблюдаться на
расстоянии от 10 до 20 «эффективных»
высот.

- То есть на расстоянии около 2 км?
Получается вблизи – неопасно, «мертвая
зона», а дальше – хуже?

- 2 км – это минимум, бывает и 5, и 6 км.
О каких СЗЗ здесь может идти речь? Полу-
чается, что весь город находится под вли-
янием выбросов тепловых станций, даже
если они работают по правилам и в разре-
шенных пределах.

- Но это ТЭЦ. А как проблемные пред-
приятия? Тот же МНПЗ в Капотне?

- Судя по жалобам жителей, наруше-
ния технологического процесса там на-
блюдаются часто.  Сейчас мы планируем
установить веером вокруг МНПЗ еще не-
сколько датчиков - в Косине, Марьине,
Гурьянове, - чтобы иметь более полную
картину.

На следующий год мы прицельно зай-
мемся изучением так называемого ев-
роцемента - частиц размером до 10 мкм
(РМ10). По наблюдениям западных эко-
логов, частицы именно такого размера
наиболее вредны для здоровья: те, что
больше, не вдыхаются с воздухом, а
меньшие – выдыхаются вместе с ним. В
Москве 10 станций ведут контроль по
РМ10. Такие загрязнения наблюдаются
в Печатниках и на улице Гурьянова, их
источник – расположенный на Южно-
портовой улице перевалочный пункт. В
принципе эти загрязнения характерны
для любого асфальтобетонного и желе-
зобетонного комбинатов, но в назван-
ных местах района было много жалоб -
при том, что внешне предприятие со-
блюдает природоохранное законода-
тельство!

- Наиболее распространенная уловка
предприятий – ночные выбросы?

- Да, и отследить их очень трудно, по-
скольку они кратковременны. Сейчас
утверждается список из 92 предпри-
ятий, которым предписано на собствен-
ные средства установить датчики на
трубу. Все данные будут поступать к
нам. Если данные поступать вдруг пере-
станут, это будет автоматически счи-
таться несанкционированным выбро-
сом, и предприятие будет платить
штраф.

- А каковы размеры этих штрафов?
Обычно они у нас смехотворны.

- Нет, как раз по сравнению с феде-
ральным законодательством москов-
ские штрафы весьма ощутимы.

Помимо традиционного пути – сниже-
ния выбросов, пути долгого и трудного,
поскольку нужны и изменения в техно-
логиях, и капиталовложения в сооруже-
ние очистных сооружений, есть и второй
путь, очень развитый на Западе. Это ин-
формирование населения о том, как се-
бя вести.

- Например, смотрим опять ваши диа-
граммы: в 9 утра максимальная загряз-
ненность воздуха вблизи трасс, а потом
начинается интенсивная конвенция воз-
духа, - вызванная прогреванием на
солнце, - и концентрация вредных ве-
ществ снижается. Так что, можно посо-
ветовать пенсионерам отправляться в
магазин попозже?

- Да. На Западе это называется «фор-
мирование поведения, улучшающего ка-
чество жизни».

Беседу вела
Ольга МАТВЕЕВА
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МОСКВА ВЫШЛА НА ТОТ УРОВЕНЬ
ДОХОДОВ, КОГДА УЖЕ МОЖЕТ СЕБЕ
ПОЗВОЛИТЬ ДОЛЖНОЕ ВНИМАНИЕ 
К ПРОБЛЕМАМ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

От первого лица
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Евгения Геннадьевна СЕМУТНИКОВА
родилась в 1970 г. в Москве, окончила
МГУ, кандидат физико-математиче-
ских наук. Работала на кафедре «Фи-
зика атмосферы», читала курс лекций
«Оптика атмосферы» на географиче-
ском факультете. Потом была работа
в Москомприроде, а в 2001 году ей
предложили возглавить вновь образо-
ванное государственное природоох-
ранное учреждение «Экомониторинг». 

Евгения СЕМУТНИКОВА:

ДЫШАТЬ НАДО ВОЗДУХОМ,
А НЕ ПЫЛЬЮ!
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3Что нас волнует...
ЛЮБОЕ ДЕЛО ОКАЖЕТСЯ БУМЕРАНГОМ,
ТО ЕСТЬ ПОРАЗИТ СВОЕГО ВЛАДЕЛЬЦА,

ЕСЛИ  ОН МЕТИТ В ОДНУ ЦЕЛЬ, 
А ПРЕСЛЕДУЕТ СОВЕРШЕННО ДРУГУЮ
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ВГермании смена вех. Феде-
ральный канцлер Герхард
Шредер уходит. Где-то в се-

редине ноября в столичной  рези-
денции главы правительства
впервые воцарится не хозяин, а
хозяйка. Ею будет Ангела Мер-
кель, приходящая к власти как
лидер христианско-демократиче-
ской оппозиции.

Впрочем, последней придется
делить бразды правления с соци-
ал-демократами.  Досрочные вы-
боры в бундестаг, состоявшиеся
18 сентября, завершились пато-
вой ситуацией. Шредеру не хвата-
ло голосов для переизбрания на
базе красно-зеленой коалиции, а
Меркель для избрания «канцлер-
шей» с помощью одних либера-
лов. Тем не менее  каждая сторо-
на (ХДС/ХСС и СДПГ) целый ме-
сяц упорно настаивала на праве
именно своего лидера формиро-
вать правительство. Возник не-

бывалый для Германии кризис
власти. Чтобы его преодолеть,
оставалось лишь одно: «большая
коалиция», то есть совместное
правительство двух соперничаю-
щих лагерей. К этому и пришлось
прибегнуть. Правда, уже без
Шредера, а во главе с Меркель.

Теперь уже нет сомнений, что
она обеспечила себе будущее ме-
сто в портретной галерее феде-
ральных канцлеров, которую по-
казывают посетителям берлин-
ского центра власти. Первая жен-
щина в немецкой истории, сумев-
шая достичь такой вершины, да
еще в стране, где еще не столь
давно женским уделом считались
четыре «К»: начинающиеся в не-
мецком на эту букву слова «дети»,
«платья», «кухня» и «кирха», -
это, конечно, феномен, заслужи-
вающий внимания. Но во многом
еще более поразительна неверо-
ятная  карьера Ангелы Меркель.

Ведь каких-нибудь 15 лет тому
назад о ней никто и слыхом не
слыхивал. Уроженка Гамбурга Ан-
гела Меркель (в девичестве Кас-
нер) с младенчества росла в ГДР,
состояла в тамошнем комсомоле
и в награду за победы на олимпи-
адах по русскому языку ездила в
Москву. В ГДР же она получила
высшее образование, работу в
академическом институте физи-
ки. В политику окунулась лишь
после падения Берлинской сте-
ны, проявив недюжинные спо-
собности на этом поприще.

Став депутатом первого обще-
германского бундестага, дочь па-
стора скоро превратилась, как ее
прозвали, в «девочку Коля».
Именно канцлер Гельмут Коль
сделал Меркель в одном кабине-
те министром по делам семьи и
молодежи, в другом - экологии, а
после потери власти в 1998 году
рекомендовал на пост генераль-
ного секретаря ХДС. Когда ее
«отец-покровитель» погряз в фи-
нансовом скандале, она не за-
медлила порвать с ним. Дальней-
ший путь был еще стремитель-
ней. 2000 год - она уже председа-
тель ХДС, 2002-й - плюс к тому

лидер фракции ХДС/ХСС в бун-
дестаге, 2005 год - кандидат в
канцлеры от  этих партий на дос-
рочных выборах. Итог известен:
Ангела Меркель, вновь, кстати,
помирившаяся  с Колем, - следу-
ющая глава правительства, вось-
мой по счету канцлер ФРГ.

Вице-канцлером у Меркель, а
заодно министром труда, станет
председатель СДПГ Франц Мюн-
теферинг. Министром экономики
и технологий - ее подспудный ба-
варский соперник председатель
ХСС Эдмунд Штойбер. Похоже,
наряду с Меркель, которой по
рангу положена первая скрипка,
эти фигуры тоже во многом бу-
дут определять по ходу дела «ме-
лодии» большой коалиции. Но
прежде предстоит согласовать
общую правительственную про-
грамму, переговоры о которой
начались в понедельник в Берли-
не. Это  достаточно сложная за-
дача. Она потребует как минимум
нескольких недель, поскольку
взгляды участников будущей
большой коалиции часто трудно
совместимы. Особенно в соци-
ально-экономической сфере.
Ведь экономика страны показы-

вает минимальный рост, безра-
ботица охватывает почти пять
миллионов людей, а дефицит
госбюджета достигает астроно-
мических для Германии высот.

Проще с внешней политикой.
Конечно, Ангела Меркель попро-
бует придать ей особую окраску.
В частности, сделать теплее отно-
шения с Вашингтоном. Но и на
этом направлении поворота к бы-
лому беспрекословному следова-
нию американскому курсу не
ожидается. Берлин при новом
правительстве тоже не пошлет
своих военных в Ирак. Канцлер
Шредер оставляет важные внеш-
неполитические заделы. Это, в
частности, возросший суверени-
тет Германии, ориентация на на-
циональные интересы, конструк-
тивный подход Берлина в евро-
пейских делах, активное участие
в деятельности ООН, решитель-
ный поворот к партнерству и дру-
жеским отношениям с Россией.

Встречаясь с президентом
Владимиром Путиным в Берлине
в разгар предвыборной кампа-
нии, Ангела Меркель заверила
его, что в случае победы ее пра-
вительство продолжит стратеги-
ческое партнерство с нашей стра-
ной. То же самое подтвердил, по-
бывав на днях в Москве, экс-
канцлер Коль: «Мы можем быть
уверены в том, что безотноси-
тельно к разногласиям и дискус-

сиям внутри германской полити-
ки эта линия будет продолжена».
Нелишне напомнить, что она бра-
ла свое начало как раз при этом
христианско-демократическом
канцлере, известном личной
дружбой как с Горбачевым, так и
особенно с Ельциным. При канц-
лере Шредере этот курс обрел,
однако, за семь последних лет
новое качество и глубину на всех
направлениях политического,
экономического и иного взаимо-
действия.

Находившийся на днях в Моск-
ве видный деятель, глава Восточ-
ного комитета немецкой эконо-
мики Клаус Мангольд с удовле-
творением отмечал, что в этом
году рост взаимной торговли из-
меряется двузначными цифрами.
По его убеждению, правительст-
венные перемены в Германии не
отразятся на прочности взаимо-
выгодного партнерства с Росси-
ей. При этом очевидно, что гер-
манский капитал ориентируется
на долговременную перспективу.
На днях, к примеру, между не-
мецкой компанией Вингаз и Газ-
промом заключен новый договор
о поставках природного газа по
будущему балтийскому газопро-
воду. Начиная с 2010 года и в те-
чение 25 лет они составят 225
миллиардов кубометров. А рас-
четливые немецы денег, как из-
вестно, на ветер не бросают.

Евгений ГРИГОРЬЕВ, 
журналист-международник

Суть дискуссий, которые сейчас ве-
дутся по поводу государственного
регулирования благотворительно-

сти, понятна. Одни отмечают, что регу-
лирующие меры подчас ведут к росту
коррупции, а благотворительность не-
редко используется как способ уклоне-
ния от налогов. В то же время, как пока-
зывает зарубежный опыт, вмешатель-
ство государства в сферу донорской де-
ятельности - внешней, связанной с сот-
рудничеством с зарубежными органи-
зациями, и внутренней - все-таки необ-
ходимо. Вопрос лишь в том, какой
принцип должен быть положен в осно-
ву соответствующего законодательного
регулирования.

Принятую в настоящее время систе-
му атакуют по двум направлениям.
Первое связано с Налоговым кодек-
сом, который, по мнению критиков, не
дает необходимых льгот некоммерче-
ским организациям, в том числе бла-
готворительным. Другое направление
критики порождено введением офи-
циального, утверждаемого Правитель-
ством РФ, перечня организаций, кото-
рые могут осуществлять выплату
грантов. В России уже накоплен, к со-
жалению, негативный опыт такого ро-
да управления финансированием не-
коммерческого сектора. Именно соз-
дание любых разрешительных и реги-
стрирующих процедур содержит пред-
посылки для коррупции: в заветный
списочек хочется попасть многим,
причем любой ценой...

В итоге возникает дилемма. С одной
стороны, нельзя делать из благотвори-
тельности зонтик, под которым недоб-
росовестные люди скрывали бы дохо-
ды от налогов. С другой стороны - мно-
гие действительно нужные и добрые
дела не могут осуществиться, хотя есть
доноры, готовые в них участвовать сво-
ими средствами.

Наша комиссия уже готова высту-
пить с проектом законодательных ини-
циатив, которые позволят если не ре-
шить проблему, то хотя бы в значитель-
ной степени снизить ее остроту. Что мы
предлагаем?

Во-первых, полностью отменить все
регистрационные разрешительные
процедуры. Но это возможно лишь
при одном условии - в случае отмены
специальных налоговых льгот для
благотворительных организаций.
Предлагаемый нами принцип состоит

в том, что налоговые льготы должны
распространяться на определенные
виды деятельности, а не на те или
иные организации.

Например, получение гранта на фун-
даментальные исследования или при-
кладные разработки, действительно не-
обходимые стране, должны облагаться
налогом по сниженному тарифу, а то и
вовсе не облагаться. В то же время го-
сударство вполне обоснованно может
брать налог с грантов, направляемых на
сомнительные предприятия вроде ис-
следования «торсионных полей» или
«практической демонологии». Сразу
оговорюсь: организация-донор сама
вправе решать, на что ей жертвовать
средства - кроме, естественно, тех слу-
чаев, когда речь идет о запрещенных
законом видах деятельности. Перечня
организаций, которым разрешено зани-
маться безвозмездной помощью, вооб-

ще не должно существовать: с точки
зрения здравого смысла ее вправе ока-
зывать любые организации и физиче-
ские лица.

Решения о том, какие именно сферы
деятельности или учреждения нужда-
ются в поддержке благотворителей при
соответствующих налоговых льготах,
должны приниматься органами феде-
ральной, региональной и местных вла-
стей. Когда перед страной стоит задача
резкого увеличения темпов экономиче-
ского роста и снижения уровня бедно-
сти, именно на этих направлениях нало-
говое стимулирование становится наи-
более эффективным рычагом государ-
ственного управления. Уверен, такой
подход поможет развитию малого биз-
неса, образования и здравоохранения,
позволит воплотить в жизнь значитель-
ные социальные и культурные проекты.

Перечень видов деятельности и кон-
кретных действий, на которые распро-
страняются налоговые льготы, сам по
себе тоже не должен стать догмой. На-
до соотносить его с потребностями
всей Российской Федерации и конкрет-
ных регионов, с интересами малообес-
печенных групп населения. Здесь уже
можно вести речь о планировании на
перспективу - близкую и дальнюю.

Понятно, что некоторые виды дея-
тельности в принципе не должны под-
вергаться налогообложению - такие,
например, как безвозмездная помощь
малоимущим гражданам и детским уч-
реждениям. И если некая организация
безвозмездно помогает детям, эта ее
деятельность при таком подходе не бу-
дет облагаться налогом. Но речь здесь
идет именно о благотворительной дея-
тельности, а не о благотворительной
организации, само понятие которой
должно перестать быть юридическим.
Таким образом, государственное управ-
ление благотворительностью не будет
выделяться в качестве особой состав-
ляющей государственного управления.

Считаю, что такая модель обеспечит
процессу благотворительности доста-
точную прозрачность. Если, например,
нефтяная компания материально под-
держивает детский дом, то направляе-
мые на это средства тем или иным об-
разом могли бы освобождаться от на-
логов. В то же время, если некоммерче-
ская организация занимается импортом
сигарет, то, наверное, нет смысла да-
вать ей налоговые послабления, даже
если деньги в дальнейшем будут пуще-
ны на благие цели.

Наша комиссия ведет необходимую
законотворческую работу в этом напра-
влении. И мы открыты для сотрудниче-
ства со всеми заинтересованными стру-
ктурами - отечественными и зарубеж-
ными, общественными, коммерческими
и, разумеется, государственными.

Андрей ХАЗИН, 
представитель в Совете Федерации от
Костромской областной думы,
председатель комиссии по
международному техническому и
гуманитарному сотрудничеству при
Комитете Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике

БЛАГАЯ ЦЕЛЬ ИЛИ
ЗОНТИК ОТ НАЛОГОВ?

Онеобходимости живого и
действенного диалога
власти и общества мы

сейчас говорим достаточно
много. Вопрос в том, в какой
форме его лучше вести. Свой
вариант ответа предложен в
ЦАО, где сформировали Обще-
ственный совет при префекту-
ре округа, куда вошли лидеры
и активисты различных объе-
динений граждан и просто все-
ми уважаемые и известные
люди.

Вряд ли надо объяснять, по-
чему пионером в создании но-
вого органа взаимодействия
власти с общественностью стал
именно ЦАО. Специфика цент-
ра столицы состоит в том, что
здесь на любом направлении -
от строительства и благоуст-
ройства до тех или иных мер

социальной поддержки - требу-
ется принятие особенно выве-
ренных решений.

Например, очень много кон-
фликтных ситуаций порожда-
ют точечные застройки. Они
буквально измучили жителей
округа, поскольку строительст-
во намечается едва ли не в ка-
ждом дворе. То же самое отно-
сится практически к любому
проекту реконструкции: обяза-
тельно выразят недовольство
некоторые группы населения,
те или иные общественные ор-
ганизации. Значит, есть необ-
ходимость, не доводя дело до
митингов и пикетов, совето-
ваться с людьми по поводу
предпринимаемых властью ша-
гов. И хорошо, что префектура
здесь проявила инициативу,
сохраняя, по сути дела, свою

функцию центра общественных
коммуникаций.

Чего греха таить, население
часто выражает недовольство
работой тех или иных властных
органов. В ответ на обращения
граждан имитируется порой
бурная деятельность, конеч-
ным итогом которой становит-
ся не практическое решение
вопроса, а ворох бумаг. Пос-
кольку дела нет, рождаются но-
вые жалобы... В этом смысле
Общественный совет может
стать хорошим средством от
нашей застарелой болезни -
бюрократической волокиты. 

Немаловажным является и
вопрос открытости власти, про-
зрачности ее решений. Да, в
ЦАО выходят районные и ок-
ружная газеты, есть свои элек-
тронные СМИ, регулярно сооб-
щается о горячих телефонных
линиях. Тем не менее одной
только информационной соста-
вляющей в диалоге с населени-
ем недостаточно. Не случайно
на определенном этапе по же-
ланию общественности в округе
создали конфликтную комис-
сию - пока единственную в го-
роде. Задача комиссии - найти

консенсус между интересами
граждан и планами властей. И
хотя не всегда комиссия нахо-
дила согласие по тем же точеч-
ным застройкам, в целом диа-
лог оказался эффективным:
примерно в половине случаев
компромисс все же достигался.

Таким образом, создание
Общественного совета при пре-
фектуре - шаг закономерный,
он продолжает начатую в окру-
ге работу. Стоит особо отме-
тить, что состоит он не из на-
значенных людей. Это своего
рода союз неравнодушных гра-
ждан, которым близки и понят-
ны проблемы округа. Несмотря
на короткую историю, совет
уже заявил о себе позитивны-
ми делами. Это и школьная яр-
марка перед началом учебного
года, и спортивный праздник
на Тверской, другие мероприя-
тия. В каждом районе уже от-
крыты общественные прием-
ные, куда приходят граждане
со своими проблемами и за
консультациями. Есть и обрат-
ная реакция. Статистика пока-
зывает, что около трети вопро-
сов и предложений, поступив-
ших от жителей, уже получили

свое решение и были реализо-
ваны. И если Общественный
совет только за полтора месяца
своей деятельности добился
таких результатов, можно с
полным основанием утвер-
ждать, что это не какой-то фи-
ктивный орган, где люди встре-
чаются лишь для того, чтобы
сказать друг другу приятные
слова.

Поле деятельности перед
Общественным советом откры-
вается весьма широкое. Возь-
мем, например, социальную
сферу. Как известно, сейчас на
территории округа воплощает-
ся в жизнь программа откры-
тия магазинов шаговой доступ-
ности. Прекрасный замысел,
немало сил и средств требует
его реализация. Дело в конеч-
ном счете благодарное: мало-
имущие категории населения
получают возможность приоб-
ретать жизненно необходимые
товары по льготным ценам. Но
ведь что иногда происходит?
Марш сыграли, ленточку пере-
резали, социальный магазин
открыли. Заходим сюда же че-
рез пару недель и видим, что
цены как-то резко подросли,

чуть ли не до уровня «Седьмо-
го континента». В подобных си-
туациях важен общественный
контроль со стороны тех, кого
призваны обслуживать соци-
альные магазины, кто закреп-
лен за ними. Тогда появится
возможность предпринять оп-
ределенные шаги и повлиять
на решение властей, вплоть до
закрытия магазина. А дальше
можно уже добиваться переда-
чи освободившейся площади
той организации, которая обес-
печит приемлемую для жите-
лей округа ценовую политику.

По инициативе Обществен-
ного совета в начале октября
состоялся круглый стол на тему
«Диалог власти и общества».
Представители различных объ-
единений граждан напрямую
общались с должностными ли-
цами префектуры по целому
спектру проблем - от планов
застройки и реконструкции до
социальной политики и разви-
тия предпринимательства. И
есть надежда, переходящая в
уверенность, что многие про-
звучавшие здесь предложения
воплотятся в практических де-
лах власти.

Петр ПОЛЫНОВ, 
обозреватель газеты
«Московская среда»

ДА БУДЕТ ДЕЛО ВМЕСТО ВОРОХА БУМАГ

КАНЦЛЕРЫ МЕНЯЮТСЯ,
ПАРТНЕРСТВО ОСТАЕТСЯ
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Во исполнение протокола
совещания у мэра Моск-
вы Ю.М. Лужкова № 74 от

4.10.2005 г. департаментом
разработан план мероприятий
по организации работы по пе-
ремещению и размещению на
специализированных стоянках
транспортных средств, произ-
водящих остановку и стоянку в
зоне запрещающих дорожных
знаков 3.27 - 3.30 Правил до-
рожного движения.

Департаментом жилищно-
коммунального хозяйства и
благоустройства города Моск-
вы до момента создания спе-
циализированного государст-
венного учреждения функции
заказчика по помещению на
специализированные стоянки
задержанных транспортных
средств возложены на ГУП
«Доринвест».

В настоящее время органи-
зована работа по инвентариза-
ции и ремонту существующих
эвакуаторов и передаче их в
ОАО «Первый автокомбинат
им. Г.Л. Краузе». Проводятся
ревизии комплектности спец-
автостоянок, ранее используе-
мых Департаментом транспор-
та и связи для этой работы.

Определяются имуществен-
ные отношения по площадкам
для хранения перемещенных
транспортных средств, вклю-
чая земельно-правовые.

Запланировано установить
следующий порядок оплаты и
сроки хранения задержанных
транспортных средств:

- перевозка, размещение на
специализированных стоян-
ках, а также хранение автомо-
билей, нарушающих правила
парковки, в течение первых су-
ток осуществляется без взима-
ния платы с владельца транс-
портного средства, за счет го-
родского бюджета;

- от суток до трех суток оп-
лата хранения производится
владельцем автомобиля по
льготному тарифу 40 руб./час;

- размещение перемещен-
ных транспортных средств от

трех суток до шести месяцев
оплачивается владельцем по
фиксированному тарифу 80
руб./час в установленном по-
рядке;

- по истечении шести ме-
сяцев хранения транспортно-
го средства на специализи-
рованных стоянках вопрос о
признании имущества бесхо-
зяйным с последующей его
реализацией решается в со-
ответствии с действующим
законодательством (в том
числе в судебном порядке).

Для хранения задержанных
транспортных средств до 1 ян-
варя 2006 года будет задейст-
вовано 6 специализированных
стоянок на 1200 маш. мест, а с
1 января 2006 года хранение
будет осуществляться на 11
стоянках с общим количест-
вом 2560 машиномест. Вно-
сятся соответствующие изме-
нения в регламент взаимодей-
ствия ГУП «Доринвест» ГУВД
г. Москвы в части составления
протокола об административ-
ном правонарушении и доку-
мента о необходимости задер-
жания транспортного средст-
ва.

Подготовлено два проекта
распорядительных докумен-
тов правительства Москвы «О
первоочередных мерах по
обеспечению выполнения по-
становления правительства
Москвы от 30 декабря 2003 г.
№ 1094-ПП», «О создании спе-
циализированного государст-
венного учреждения «Город-
ская служба перемещения
транспортных средств».

С 1 ноября 2005 года депар-
таментом будет организована
работа по перемещению, хра-
нению задержанных транс-
портных средств на спецстоян-
ках.

Пресс-служба
Департамента

ЖКХиБ г. Москвы

Маневренные мини-тракторы,
компактные мотоблоки, «сеял-
ки» противогололедных средств
и всевозможные насадки для
них... Все эти новинки убороч-
ной техники, которая будет чис-
тить наши дворы ближайшей зи-
мой, были представлены на го-
родской выставке, прошедшей в
пятницу, 14 октября, на северо-
востоке столицы.

Преимущества этой техники –
компактность и маневренность,
что очень важно в городских ус-
ловиях. В нынешнем сезоне ни
одна из машин не будет раз-
брызгивать реагенты: от их при-
менения возле домов комму-
нальщики решили полностью
отказаться. Дворы станут посы-
пать европейским противоголо-
ледным средством – гранитной
крошкой. Так вот, представлен-
ная на выставке в СВАО «сеял-
ка» точно разбросает его только
по определенным местам, мак-
симально щадя газоны.
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Столичная Региональная
энергетическая комиссия (РЭК)
со среды, 12 октября, начала
рассчитывать новые тарифы, ко-
торые планируется ввести с 1
января 2006 года. Соответствую-
щие заявки в РЭК уже подали, в
частности, Мосгортранс и Мос-
ковский метрополитен.

Конкретные цифры тарифов
на будущий год пока не опреде-
лены. Однако ожидается, что по-
сле Нового года проезд на авто-
бусах, в троллейбусах, трамваях
и метро подорожает в пределах
20 процентов. Повышение цен на
билеты планируется осущест-
вить исходя из практики нынеш-
него года. То есть более всего
должна вырасти стоимость ра-
зовых билетов (на одну-две по-
ездки), которые, как правило,
приобретают гости Москвы. За-
то для самих москвичей, пользу-
ющихся проездными билетами
на значительное число поездок,
рост стоимости билетов не пре-
высит уровень инфляции: подо-
рожание составит не более 10
процентов.

В столице до будущей весны
закрыты все фонтаны. Об этом в
четверг, 13 октября, «МС» про-
информировали в Департаменте
ЖКХиБ.

Отключают московские фон-
таны обычно в первую декаду
октября. В прошлом году это
произошло уже в первых числах
октября. В нынешнем году моск-
вичам и гостям столицы повезло
больше: они имели возмож-
ность любоваться городскими
фонтанами на целых десять
дней дольше традиционного
срока.

На зимнем покое - профилак-
тическом ремонте – городские
фонтаны останутся до конца ап-
реля, сообщили в Департаменте
ЖКХиБ. По традиции, они будут
включены в последнюю субботу
апреля. Как всегда, большинство
из фонтанов будут работать с 10
до 22 часов. 

Всего в столице около двухсот
фонтанов. Среди них такие все-
мирно известные, как «Дружба
народов» на ВВЦ, «Театраль-
ный» в сквере у Большого теат-
ра, «Витали» работы знаменито-
го скульптора Ивана Витали...
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ИНФОРМ
БЮРО

ЧЕМ МЕНЬШЕ, 
ТЕМ ДОРОЖЕ

С ГРАНИТОМ
УСТОИМ

У ФОНТАНОВ -
ЗИМНЯЯ 
СПЯЧКА
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УМНЫЙ ХОЗЯИН ВСЕГДА
ПЫТАЕТСЯ НАЙТИ 
РАЗНЫЕ ПУТИ 
К РЕШЕНИЮ ЛЮБОЙ ЗАДАЧИ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

ЧЕТВЕРГ,13.10

Знаете ли вы, что, по дан-
ным международного оп-
роса, в котором принима-

ли участие свыше пяти милли-
онов пассажиров из всех стран
мира, московский аэропорт
Домодедово впервые в этом
году вошел в список ста луч-
ших самолетных пристаней
планеты среди 800 аэропортов
мира, заняв в этом списке 94-е
место. Согласно информации
Международного совета аэро-
портов – ACI, среди членов ко-
торого числится 1500 аэропор-
тов из 170 стран, Домодедов-
ский аэропорт вошел также в
десятку лучших среди стран
Центральной и Восточной Ев-
ропы.

Как сообщил на презентации
председатель совета директо-
ров «Группы Ист Лайн» Дмит-
рий Каменщик, в нынешнем го-
ду аэропорт предполагает об-
служить не менее 13,5 миллио-
на пассажиров. Это более чем в
три раза превышает объем пас-
сажиропотока в аэропорту в
2001 году. За последние годы
аэропорт Домодедово стал
крупнейшим в Московском
авиационном узле.

Конечно, пассажирам важны
не цифры, а реальные услуги,
комфорт, отсутствие очередей.
В следующем году, заявил
Д. Каменщик, будет значитель-
но увеличено здание аэрово-
кзального комплекса. В два
раза прибавится количество
стоек регистрации, каналов

паспортного контроля. Завер-
шится строительство торго-
во–развлекательного центра
«Домодедово – Плаза». Уже в
2005 году начинается монтаж
новой системы автоматизиро-
ванной сортировки багажа и
автоматической системы его
досмотра с пятиуровневой сис-
темой контроля безопасности.

- Кроме того, в аэропорту вы-
растут «грибы», - добавил Дми-
трий Владимирович. – «Гриба-
ми» наши проектировщики на-
зывают гигантские колонны, на
которые будут нанизаны плат-
формы. В одной из этих плат-
форм-галерей разместится му-
зей, в другой «поселятся» мно-
гочисленные кафе и бары.

Москвичи и гости нашего
города порой сталкивались
с серьезной проблемой про-
езда до столичных аэропор-
тов. Частные перевозчики
необоснованно вздували це-
ны. Что касается проезда до
Домодедова, в настоящее
время с Павелецкого вокза-
ла в аэропорт ходит аэро-
экспресс. Там же, на вокза-
ле, расположены стойки ре-
гистрации билетов. По сло-
вам директора аэропортово-
го комплекса Домодедово

Сергея Рудакова, к 2006-2007
годам намечено в два раза уве-
личить площадь терминала на
Павелецком вокзале. Экспрес-
сы в аэропорт буду отправлять-
ся каждые 20 минут. Регистра-
цию пассажиров на вокзале
предполагается завершать за 1
час. 30 – 1 час. 45 минут до пла-
нируемого времени вылета. 

Ближайшие к аэропорту
станции метро – «Домодедов-
ская» и «Красногвардейская».
От «Домодедовской»  ныне в
аэропорт отправляются авто-
бусы и маршрутные такси. Но
транспортная обстановка в
районе этой станции весьма
неблагоприятная.

- Мы намерены решить про-
блему в два этапа, - отметил
Сергей Рудаков. – Во-первых,
планируем сооружение нового
терминала по обслуживанию
пассажиров у станции метро

«Красногвардейская». Прави-
тельство Москвы уже выдели-
ло участок земли под строи-
тельство этого терминала. В
двухэтажном здании площа-
дью 600 кв. м разместятся
кассы по продаже билетов,
стойки для регистрации пасса-
жиров, залы ожидания, кафе,
офисы. Этот терминал мы со-
бираемся построить в 2007 го-
ду. На днях городские власти
информировали и о том, что
земельному комитету столицы
дано поручение выделить уча-
сток для строительства едино-
го остановочного пункта око-
ло станции метро «Домоде-
довская». 

Владимир
РАТМАНСКИЙ

Умный хозяин всегда пытается найти разные
пути к разрешению непростой задачи. Как
наиболее эффективно решить транспортные

проблемы в столице?
Одним из таких путей, признали городские вла-

сти, является привлечение на маршруты городской
транспортной сети «частных извозчиков». В столи-
це будут проводиться специальные конкурсные от-
боры для выявления наиболее мобильных компа-
ний, способных организовать качественное обслу-
живание пассажиров общественного транспорта.
По сообщению пресс-службы ГУП «Мосгортранс»,
предприятие подготовило конкурсную документа-
цию и провело открытый конкурс на право обслу-
живания городского автобусного маршрута № 107.

Мосгортранс постоянно проводит исследования
величины пассажиропотоков на столичных марш-
рутах, с тем чтобы выявить, какие маршруты рабо-
тают с перегрузкой, а где автобусы используются
не в полную меру. Одно из таких исследований по-

казало, что на маршруте № 107, курсирующем от
станции метро «Филевский парк» до больницы
№ 1, с десяти часов утра до четырех часов дня ав-
тобусы функционируют с явной недозагрузкой. Ча-
совой пассажиропоток в этот период не превышал
5 – 85 человек. Конечно, перевозить большими ав-
тобусами столь малое число пассажиров крайне
нерентабельно.

Теперь в это время суток горожан станут обслу-
живать «частные извозчики» - автобусы малой
вместимости. На маршруте задействуют две маши-
ны, которые в отличие от маршрутных такси будут
следовать по расписанию. К тому же, и это очень
важно учесть, все действующие льготы по оплате
проезда сохраняются. А высвободившиеся таким
образом автобусы перебросят на наиболее напря-
женные участки пути. В дальнейшем привлечение
частных операторов транспортных услуг на город-
ские маршруты продолжится.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Столичный бюджет называют
социальным. До сорока про-
центов расходов города на-

правляется на социальные цели.
На протяжении последних 13 лет
формировалась система социаль-
ной поддержки семей с детьми. В
Москве проживает свыше полуто-
ра миллионов детей, отметил вы-
ступавший на заседании руково-
дитель Департамента социальной
защиты населения города Игорь
Сырников. На поддержку город-
ских семей с детьми в этом году
столичным бюджетом направлено
свыше 21 млрд. рублей. В следу-
ющем году эта сумма возрастет
еще на два миллиарда.

- Однако ныне назрела необхо-
димость принятия правового акта
более высокого уровня, который
гарантировал бы и систематизи-
ровал все меры социальной под-
держки столичных семей, воспи-
тывающих детей, - отметил Игорь
Куприянович.

В проекте данного закона фор-
мулируются понятия многодет-
ной, малообеспеченной, студен-

ческой семей. В законе определя-
ется перечень всех социальных
выплат для семей с детьми и по-
рядок их выплат. Все виды вы-
плат подразделяются на едино-
временные, ежемесячные и еже-
годные. Так, к единовременным
выплатам относятся пособия по
беременности и родам, суммы
возмещения расходов в связи с
рождением ребенка молодым
семьям и т.д. Как сообщила на за-
седании заместитель председате-
ля Комитета по делам семьи и
молодежи Москвы Надежда Бо-
до, только в прошлом году 30 ты-
сяч молодых семей получили при
рождении первенца 450 млн. руб-
лей. Единовременные выплаты
устанавливаются независимо от
среднедушевого дохода семьи.

Закон устанавливает перечень
ежемесячных денежных выплат
семьям с детьми. К таковым от-
носятся: ежемесячные пособия
на ребенка, компенсационные
выплаты на детей в возрасте до
полутора лет, компенсации горо-
жанам, занятым уходом за ребен-

ком с ограниченными возможно-
стями дошкольного возраста, и
многие другие. В частности, еже-
месячные выплаты на возмеще-
ние расходов  в связи с ростом
стоимости жизни устанавливают-
ся для одиноких матерей или от-
цов, военнослужащих, проходя-
щих военную службу по призыву,
детишкам до полутора лет, роди-
тели которых являются инвалида-
ми или пенсионерами и т.д.

Проект закона предусматривает
также оказание натуральной по-
мощи и предоставление целого
ряда льгот. К примеру, дети до
трех лет жизни бесплатно обеспе-
чиваются лекарствами. Детвора в
возрасте до семи лет пользуется
бесплатным проездом в город-
ском пассажирском транспорте,
бесплатно посещает музеи, вы-
ставки, парки. Ребятишки, обуча-
ющиеся в первых – четвертых
классах, обеспечиваются бесплат-
ным одноразовым питанием и т.п.

- Закон важный, нужный и от-
лично проработанный, - резюми-
ровал мэр столицы Юрий Лужков.
– Столичное правительство вно-
сит проект на рассмотрение Мос-
ковской городской думы.

Коль скоро МГД примет данный
закон, он вступит в силу с 1 янва-
ря 2006 года.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

Управляющая компания международного аэропорта Домоде-
дово - «Группа Ист Лайн» - представила программу развития
этой воздушной гавани на ближайшие три года. Презентация
программы проходила непосредственно в зоне вылета, в цо-
кольном зале галереи № 2 внутренних воздушных линий. Уча-
стники встречи наблюдали за летным полем, где застыли в
ожидании очередного рейса гигантские рукотворные птицы.

Информация о первоочередных ме-
рах по организации работ по пере-
мещению, хранению задержанных
транспортных средств

СПЕЦСТОЯНКИ 
ДЛЯ НАРУШИТЕЛЕЙ

ТСЯ С ЗЕМЛИ

ЧАСТНЫЙ ИЗВОЗЧИК 
НА ГОРОДСКОМ МАРШРУТЕ
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ЗАКОН РЕБЕНКА НЕ ОБИДИТ
В минувший вторник на заседании прави-
тельства Москвы, проходившем в мэрии сто-
лицы, рассматривался проект закона высо-
кого социального звучания – закона города
«О социальной поддержке семей с детьми».



После летнего перерыва на на-
земном общественном транспорте
возобновлено внедрение «элек-
тронной преграды» для безбилет-
ников. «Электронный кондуктор» -
автоматизированная система конт-
роля проезда (АСКП) - с субботы, 15
октября, появилась еще на восьми
автобусных маршрутах: №№ 151,
269, 759, 772к, 600, 648, 805 и 816.

Как сообщили в пресс-службе
ГУП «Мосгортранс», в столице в на-
стоящее время АСКП оснащены уже
447 автобусных, троллейбусных и
трамвайных маршрутов. Согласно
плану внедрения на 2006 год до се-
редины июня этой технологией бу-
дет оснащен еще 191 маршрут на-
земного общественного транспорта.

Вечером в воскресенье, 16 октя-
бря, в центре случилось ЧП: легко-
вой автомобиль врезался в оста-
новку общественного транспорта,
где находились люди.

По информации из ГИБДД, про-
изошло это в 21.30 между жилыми
домами 33 и 35 на Новой Басман-
ной улице. «Жигули» пятой моде-
ли, водитель которых пребывал в
состоянии алкогольного опьяне-
ния, с полного хода протаранил ав-
тобусную остановку. Пострадали
сразу пять человек. Двое из них
госпитализированы, остальным
медицинская помощь оказана на
месте.

Полностью окупить ремонт, если
квартира пострадала от пожара,
урагана, соседского потопа и т.д.,
смогут с будущего года москвичи,
страхующие свое жилье. Об этом
сообщили в понедельник, 17 октяб-
ря, в городской администрации.

Решено, что с 1 января увеличит-
ся размер страхового возмещения
ущерба за пострадавшие жилые по-
мещения. Выплаты при наступлении
страхового случая повысятся с
13500 рублей с одного метра общей
площади жилого помещения до
17000 рублей. Правда, одновремен-
но возрастут страховые взносы с  60
до 90 копеек ежемесячно с одного
квадратного метра общей площади.

СУББОТА,15.10

ИНФОРМ
БЮРО

С ТАКОЙ
СТРАХОВКОЙ 
ХОТЬ УРАГАН...

ЕСЛИ ОСТАНОВКА
НЕ ИДЕТ 
К «ЖИГУЛЯМ»...

ПОНЕДЕЛЬНИК,17.10

С 27 июля по 23 сентября прове-
рены 92 платные парковки, распо-
ложенные на улично-дорожной сети
столицы, выявлены 33 несанкцио-
нированные парковки, на которых
зафиксировано незаконное взима-
ние платежей, сообщили во втор-
ник, 18 октября, в пресс-службе Де-
партамента транспорта и связи сто-
лицы. По итогам проверок изъято 10
нагрудных знаков, 100 квитанций на
оплату парковочных услуг (неуста-
новленного образца), 25 поддель-
ных ордеров на парковку, 7 удосто-
верений, демонтировано 80 несанк-
ционированных ограждений.

По данным УБЭП ГУВД Москвы, за
первую декаду октября выявлено 11
мест функционирования несанкцио-
нированных парковок, задержано и
привлечено к административной от-
ветственности более 20 человек.

По вопросам работы муници-
пальных парковок можно обра-
щаться в ГУП «Городская служба
платных парковок»  по телефону
609-29-93 с 9.00 до 18.00 в будни (в
контактном режиме с сотрудника-
ми), с 18.00 до 9.00 (в режиме запи-
си сообщений).

КАК ЖЕ ОТЛИЧИТЬ
САМОЗВАНЦА?

«МС» - Интерфакс 
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МОСКВА ВДВОЕ ОТСТАЕТ ОТ ДРУГИХ
ЕВРОПЕЙСКИХ СТОЛИЦ ПО ОБЪЕМУ

ТОРГОВЫХ ПЛОЩАДЕЙ НА ДУШУ
НАСЕЛЕНИЯ. «УТКОНОСЫ» ЕЙ ПОМОГУТ

факты и комментарии
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По постановлению прави-
тельства Москвы в 2005-2007
годах в столице планируется от-
крыть ни много ни мало 414 та-
ких магазинов. Из них 33 - в Во-
сточном округе. «Разнарядка»
на 2005 год - 72 «Утконоса» в
городе, 8 - в ВАО.

- Но скорее всего округу уда-
стся перевыполнить этот план, -
сказал на открытии второго «Ут-
коноса» в ВАО префект Н. Евти-
хиев. – К концу года у нас зара-
ботают 11 сетевых магазинов.

К двум уже открытым мага-
зинам в Перове добавится еще
третий – на Зеленом проспекте.
Также откроют двери «утконо-
сы» и в других районах. Три по-
явятся в Преображенском рай-
оне (на Большой Черкизовской
улице, Просторной улице и От-
крытом шоссе), два - в Косино-
Ухтомском (на улицах Большая
Косинская и Лухмановская), по
одному – в Новокосине (на Но-
вокосинской улице), в районе
Соколиная Гора (на 5-й улице
Соколиной Горы) и в Восточном
Измайлове (на Сиреневом
бульваре).

Все это только одна из соста-
вляющих одной большой про-
граммы, реализуемой на восто-

ке. Программы масштабного
обновления округа, превраще-
ния его в максимально ком-
фортный для жителей. А какой,
спросить, комфорт с неразви-
той торговлей? Вот развить ее
как раз и поможет активный
приход крупных сетевых компа-
ний в округ.

- Важность развития как этой,
так и других сетей, - справедли-
во говорит префект, - обуслов-
лена тем, что Москва в два раза
отстает от европейских городов
по количеству торговых площа-
дей на душу населения. Кроме
того, наличие на одной улице
двух или трех магазинов разных
фирм приводит к конкурентной
борьбе и, как следствие, к повы-
шению качества обслуживания и
снижению цен на товары.

Впрочем, это еще только пол-
дела. В ВАО вынашивают и куда
большие планы относительно
торговли. 

- Самое главное, - убежден
префект Н. Евтихиев, - начать
восстановление магазинов так
называемой шаговой доступно-
сти, которые позволят людям
покупать продукты рядом с до-
мом. Речь идет о создании фак-
тически новой торговой сети -
рентабельной экономически и
комфортной социально.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Когда на одном из акти-
вов Мосводоканала его
руководитель Стани-

слав Храменков начал свое
выступление с проблем ре-
сурсо- и энергосбережения,
с проблем экономии воды,
то некоторые из присутству-
ющих удивленно перегляну-
лись: нет ли темы важнее?
Но заглядывая в статистику
городского хозяйства мега-
полисов Европы, Америки,
Азии, понимаешь, что, не
оседлав конька ресурсосбе-
режения, далеко не уедешь.

Станислав Храменков при-
вел ошеломляющие цифры:
за 10 прошедших лет подача
воды в российскую столицу
снизилась на 26 процентов.
Это очень отрадный факт,
заметил выступавший. От-
радный в том смысле, что
водные запасы не беспре-
дельны, и мы научились бе-
режно их использовать, и в
том, что система учета по-
требления воды позволяет
минимизировать ее расход
при росте населения, увели-
чении жилищного фонда,
развитии промышленности.
Отрадный еще и в том, что
москвичи с пониманием от-
носятся к решению пробле-
мы ресурсосбережения и
модернизации.

Вот данные опросов со-
циологов в целом. В 2002 го-
ду только 12 процентов жи-
телей столицы хотели бы ус-
тановить у себя дома водо-
меры, в 2005-м - уже 68 про-
центов. А на вопрос о качест-
ве московской воды 48 про-
центов жителей ответили,
что оно хорошее. Но только
24 процента москвичей зна-
ют, что промышленность до-
плачивает за население за
потребление воды. То есть
тарифы, по которым моск-
вичи платят за воду, не по-
крывают ее себестоимости...

Принцип экономики про-
стой и понятный: чем боль-
ше продал (в данном случае
воды), тем больше зарабо-
тал. А когда продавец начи-
нает «экономно» продавать

свой товар, а покупатель
«экономно» покупать, то
первый рано или поздно ра-
зорится (кривая доходности
предприятия с каждым го-
дом ползет вниз), а второй
не сможет получать товар
(воду) хорошего качества.
Ведь необходимо модерни-
зировать водопроводные
станции, менять устаревшие
трубопроводы. Можно под-
нять тарифы до заоблачных
высот (они и сегодня нема-
лые), но тогда потребитель
не сможет оплачивать ком-
мунальные услуги. Где же
выход?

Многие специалисты по-
лагают, что предприятиям
типа Мосводоканала, кото-
рые внедряют ресурсосбе-
регающие технологии, необ-
ходима бюджетная под-
держка. По крайней мере на
том этапе, когда проводится
серьезная модернизация
всей системы водоснабже-
ния. Тут и установка водо-
счетчиков (придомовых и
квартирных), и внедрение
новых технологий на водо-
проводных станциях, и за-
мена сетей. Со временем
расходы окупятся...

Ведь жалуются москвичи,
и справедливо: вода весной
пахнет хлором. А вот на но-
вом блоке очистки воды на
Рублевской водопроводной
станции, где применяется
метод озонирования, каче-
ство ее на 50 процентов луч-
ше, чем на других подобных
сооружениях. В воде, посту-
пающей с Рублевки в водо-
проводную сеть, практиче-
ски нет хлороформа (канце-
рогенное вещество), нет
формальдегида, нет запаха
хлора... Но чтобы модерни-
зировать все станции, под-
тянуть их до уровня Рублев-
ской, необходимы время и
деньги.

Но качество воды зависит
не только от очистки на во-
допроводных станциях, но и
от состояния трубопроводов.
Памятная москвичам авария
на Серпуховском Валу, когда

несколько улиц остались без
водоснабжения, наглядно
продемонстрировала состоя-
ние водопроводных сетей в
городе. Многие из них уста-
рели, отжили свой срок и ну-
ждаются в замене. Сегодня
на 100 километров водопро-
водных сетей в Москве в те-
чение года регистрируется
около 40 аварий (коррозион-
ных отказов). В Европе ана-
логичный показатель не пре-
вышает 5-6 аварийных ситу-
аций. И хотя аварийность на
московском водопроводе
ежегодно снижается на 10-
15 процентов, резервы для
совершенствования работы
ремонтных служб поистине
огромны.

Модернизация Мосводо-
канала потребует и измене-
ния тарифной политики. Си-
туация, когда рост расходов
предприятия обгоняет рост
доходов, тормозит програм-
мы по обновлению Мосводо-
канала, по сути - тупиковая.
Нельзя мириться с тем, что
некоторые предприятия име-
ют льготы на водопользова-
ние, а некоторые, например
строительные, занимаются
хищением воды, самовольно
подключаясь к водопровод-
ной сети. Некоторые жилищ-
ные организации должны
Мосводоканалу миллиарды
рублей. Поэтому основные
объекты системы Мосводо-
канала должны строиться и
реконструироваться с опо-
рой на бюджетные деньги,
как это было и раньше.

Другой аспект проблемы -
рост тарифов на воду - как
бы подразумевается сам со-
бой. На него влияет и ин-
фляция, и износ, и аморти-
зация инфраструктуры пред-
приятия.

Будут ли деньги москви-
чей, средства из казны рас-
ходоваться эффективно -
вот главный вопрос, кото-
рый интересует жителей го-
рода. К сожалению, компе-
тентный общественный кон-
троль за деятельностью мо-
нополистов в коммунальной
сфере у нас отсутствует. Ну
а в том, что модернизация
Мосводоканалу крайне необ-
ходима, никто и не спорит.
Скорее бы...

Александр
АСТАФЬЕВ

МЕНЬШЕ ЦЕНА -
БОГАЧЕ КОРЗИНА

Главная забота взрослых -
сделать так, чтобы ребятам
после своей обычной школы

хотелось  еще куда-то идти за до-
полнительными знаниями и навы-
ками. И еще, чтобы они всегда по-
мнили принцип спасателя: «Если
не я, то кто?»

В школе молодых резервистов
обучают первой медицинской по-
мощи, они проходят высотно-спа-
сательную и психологическую
подготовку, овладевают техникой
спасательных работ. Кроме того,
здесь изучают правила поведения
в различных экстремальных ситу-
ациях, овладевают  умением вы-
вести человека из  шокового со-
стояния. 

Ребята работают в  своем дет-
ском экипаже службы спасения.
Мальчишки и девчонки в специ-
альной форме отправляются вме-
сте с инструктором на так называ-

емые социальные вызовы. Други-
ми словами, дети едут помогать
старикам, инвалидам, одиноким
людям. А в какие здесь ходят по-
ходы! Летом - по рекам и горам.
Зимой - с ночевкой у костра в
зимнем лесу. Здесь учат даже
«общаться» со змеями.

А когда ребята повзрослеют, у
них есть возможность учиться
дальше. Выпускникам детской
школы дают направления на обу-
чение в учебно-методический
центр МЧС. А сдав экзамены на
спасателя и пройдя аттестацию,
молодые люди могут устроиться
на службу в любое аварийно-спа-
сательное формирование. На-
чальник учебно-методического
центра Московской службы спа-
сения Юрий Иванов уверен: стоит
только однажды, лет в 14, пере-
ступить порог МЧС, человек ста-
новится спасателем на всю жизнь.

Школа юных спасателей меняет
людей.  Взять, к примеру, Сергея
Денисова. Он прошел и детскую, и
взрослую ступени обучения. И,
хотя он не стал профессиональ-
ным спасателем, добровольным
остался на всю жизнь. Сергей рас-
сказывает: «Я вожу машину и на
дороге должен быть готов к лю-
бой ситуации. Не могу проехать
мимо аварии. Всегда подъеду к
ЧП, чтобы остановить пострадав-
шим кровотечение, обработать
рану».

А Наталья Беляева, выпускница
юношеской школы, говорит, что
вместе с навыками спасателя у
ребят появляется и ответствен-
ность. К тому же в женщинах са-
мой природой заложено желание
всех спасать. Напоследок слышу
от Наташи:

- Я уже просто не выхожу из до-
ма без аптечки. Могу забыть по-
маду, но в моей косметичке всегда
есть бинт, йод и медицинские пер-
чатки.

Елена ВОЛКОВА

Модернизация предприятий городского хозяйства давно
уже назрела. Вступили на тропу обновления пока немногие.
И одним из первых - Мосводоканал. Его опыт свидетельст-
вует - тропа эта тернистая.

ЧИСТАЯ ВОДА - ЭТО
ВРЕМЯ И ДЕНЬГИ

Окончание.  
Начало на 1-й странице

СПАСАТЕЛИ С МЛАДЫХ НОГТЕЙ 

Юношеский центр МЧС
продолжает набор подрост-
ков от 14 до 17 лет. Теле-
фон:  915-14-03, с 10 до 18
часов. Занятия проводятся
бесплатно. 

У «детского МЧС» - первый юбилей. Юно-
шескому центру резервистов Московской
службы спасения - пять лет. Молодые до-
бровольные спасатели - это ребята от 14
до 18 лет. Любопытно, что в личном соста-
ве этой службы спасения больше всего
девчонок.
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Район Коптево - самый
большой в Северном
округе. Насчитывает

368 жилых строений. Но
примерно 90 процентов жи-
лого фонда построено в 50-
60-х годах и уже мало соот-
ветствует нужным критери-
ям. Однако значительная
часть зданий не подлежит
сносу. Это кирпичные пяти-
этажные дома. И вопросы,
связанные с их эксплуатаци-
ей, только увеличиваются. 

Среди основных – неудо-
влетворительное состояние кровель. Чердаки утеплены
материалом, которому лет столько же, cколько дому.  Ес-
тественно, кровля пропускает тепло. Из-за этого  зимой
на крыше образуются сосульки. И нам пришлось создать
в  районе 32 бригады, которые заняты только тем, что
всю зиму сбивают сосульки, возвращаясь  к каждому до-
му через 3-4 дня. Понятно, рабочие ходят по кровле, а
значит, тоже вносят лепту в ее разрушение. 

Как мы «лечим» кровли? В основном латаем на них
прорехи, что дает лишь временный эффект. Необходимо
так отремонтировать крышу, чтобы обеспечить во всем
доме поддержание температурно-влажностного режима.
Это предусматривает замену стропил, утепление, чердак
делается с минусовой температурой... Тогда воздух не бу-
дет уходить из дома, снег на крыше – таять, а значит – не
появятся и сосульки. Соответствующая программа есть,
но она профинансирована в ничтожном объеме. Напри-
мер, в районе Коптево в 2005 году запланирован и вы-
полнен ремонт лишь двух кровель.

Еще одна проблема – балконы. На некоторых нахо-
диться уже опасно для жизни. Ремонтировать их должны
городские власти. И это правильно. Большинство людей
никогда не смогут своими силами осуществить ремонт
балкона, поскольку это требует привлечения серьезных
финансовых средств, специальной техники, транспорта... 

Стояки в квартирах, через которые подается тепло, на-
столько давно эксплуатируются, что  технические спосо-
бы ремонта, то есть промывка и прочистка, не дают нуж-
ного эффекта. Их надо менять. Забота эта опять же го-
родских властей. 

Примерно 150 домов в нашем районе нуждаются в за-
мене проходящих по подвалам трубопроводов. Однако в
соответствии с программой по подготовке к зиме ни один
трубопровод в этом году мы не заменили.

Сейчас, можно сказать,  в полном объеме финансиру-
ется только вынос электрощитовых  и газовых вводов из
подвалов. Дело это очень нужное. Если электрощитовой
ввод находится в подвале, где все-таки существует опас-
ность подтопления, значит, сохраняется  и вероятность
аварии электросети.  Если в подвале произошла утечка
газа, то это чревато взрывом. Городская программа по
освобождению подвалов от  электрических и газовых
вводов заканчивается. Поэтажный электрощит, причем
хорошего качества, теперь почти во всех домах находит-
ся на первом этаже. Но проводка-то в большинстве квар-
тир старая, а мощности потребления электроэнергии за
счет широкого использования бытовой техники значи-
тельно возросли. Между тем замена проводки в кварти-
рах городскими властями  не предусмотрена. В результа-
те сохраняется опасность возникновения пожаров.

Я обозначил лишь некоторые проблемы кирпичных
пятиэтажек. Не секрет, эксплуатация старых домов тре-
бует средств намного более значительных, чем новых. Не
проще ли и экономичнее их снести? Оказывается, нет.
Застройка в свое время велась настолько плотно, что,
снеся старый дом, на его месте мы построим многоэтаж-
ный, конечно, куда комфортнее, но с тем же количеством
жителей. Московское правительство это прекрасно пони-
мает. Поэтому и была разработана программа реконст-
рукции пятиэтажек. 

Увы, район Коптево в программу ближайших лет не во-
шел. Но на наш взгляд, многие проблемы эксплуатации
старого жилого дома можно решить и в результате ком-
плексного капитального ремонта, когда приводится в по-
рядок все здание - и его кровля, и коммуникации, и под-
вал. Между тем в городе уже лет десять  как такой ремонт
отсутствует. Более того, как я уже сказал, даже выбороч-
ный ремонт изношенных коммуникаций не проводится в
нужных объемах. Хотя время, что называется, не ждет.
Велика вероятность, что все чаще будут возникать ситуа-
ции, которые потребуют от нас значительных финансо-
вых средств. А главное, окажутся весьма болезненными
для населения.

Нам,  работникам управы, которые непосредственно
занимаются эксплуатацией жилого фонда, очевидно:
нужна программа по капитальному ремонту кирпичных
пятиэтажек, такая же продуманная, как программа «Мой
двор, мой подъезд». Ее результаты почувствовало все
население. Программа потребовала колоссальных фи-
нансовых затрат, но оправдала себя, и было бы логично
освободившиеся средства направить на решение следу-
ющей острой проблемы -  привести в надлежащее состо-
яние пятиэтажки, не подлежащие сносу. И тогда эти ста-
рые кирпичные дома еще много лет послужат людям.

В
 О

К
Р
У
Г
А
Х
 И

 Р
А
Й

О
Н

А
Х

6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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Владимир ПЕРОВ,
первый заместитель главы управы
района Коптево

РЕМОНТ - ДЕЛО 
КАПИТАЛЬНОЕ

ГОРОД РАСТЕТ НЕ ТАК, КАК ЧЕЛОВЕК:
ЕГО РАЗВИТИЕ ВСЯКИЙ РАЗ ТРЕБУЕТ
ОПЕРАЦИИ – КАК ФИНАНСОВОЙ, 
ТАК НЕРЕДКО И ХИРУРГИЧЕСКОЙ

Мне очень понравился поступок дочери ге-
нерала Марины - решение подарить Рос-
сии все его награды. Их десять. На крас-

ных подушках они выглядели впечатляюще - мас-
сивные и много бриллиантов. Личная сабля, кото-
рой он был награжден за Брусиловский прорыв в
1916 г., и письма. Внуки Марины Антоновны уже
не говорят по-русски - обычная беда всех эмиг-
рантов.

Войдя в храм, увидела четыре гроба: Деникина
и его жены Ксении, Ильина его жены Наталии. Ря-
дом со мной на панихиде стоял ректор Универси-
тета философии им. Ильина в г. Екатеринбурге.
Он сопровождал прах Ильина еще от Парижа. От-
певание было коротким, но торжественным.

Весь этот день был очень запоминающимся. По-
года чудесная, музыка, залпы салюта, красавцы-
казаки... Речь владыки Кирилла была прекрасна.
По его команде тела предали земле.

Честно сказать, я приехала не только на это ме-
роприятие. Мне очень хотелось побродить по нек-

рополю Донского монастыря. Ведь он уникален.
Изучая православные страницы истории нашего го-
рода, я побывала во всех монастырях Москвы и по-
сетила 250 ее храмов. Бывала я и в Донском. Знала,
что на том месте, где сейчас стоит Малый собор, в
1591 г. стояла походная церковь, и в ней Донская
икона Божией Матери - та самая, что была с Дмит-
рием Донским на Куликовом поле 625 лет назад.

Некрополь Донского монастыря считался са-
мым богатым местом захоронения московской

знати. Здесь похоронены многие деятели русской
культуры. Я нашла могилу историка В.О. Ключев-
ского, прекрасный памятник «отцу русской авиа-
ции» Н.Е. Жуковскому, захоронения деда поэта
Льва Александровича Пушкина, бабушки Ольги
Васильевны, дяди Василия Львовича, тетки Елиза-
веты Львовны...

Поиски мои были бы успешнее, если бы мне
помогали четкие и ясные указатели. Я пыталась
читать таблички-схемы, но их листы давно вы-

НЕОПЛАТНОЕ НАШЕ ЗАБВЕНИЕ
Мне довелось присутствовать на захоронении останков генера-
ла Антона Деникина и философа Ивана Ильина в Донском мо-
настыре. Было много народу, хотя пропускали строго по при-
гласительным билетам, и территория монастыря казалась ма-
ловатой для такого наплыва людей. Много эмоций вызвало у
всех и освящение закладного камня Патриархом Московским и
всея Руси, и выступление мэра Москвы, и речь Н. Михалкова.

БОЙТЕСЬ 
«ЛЕВЫХ»
СЧЕТЧИКОВ
Вминувший понедельник в префе-

ктуре ЮЗАО состоялся семинар
для работников СМИ округа и

районов. Он был организован специа-
листами Центра реформы в ЖКХ и по-
священ проблеме ресурсосбережения -
установлению в домах и квартирах
приборов учета расходования горячей
и холодной воды.

Почему на семинар пригласили жур-
налистов? Вопрос ресурсосбережения
- очень непростой, и вот помочь  его
раскусить призваны репортеры. Специ-
алисты центра просили предостеречь
жильцов от приобретения  и установки
в квартирах счетчиков, которые произ-
ведены неизвестно кем - фирмами, не
имеющими лицензий. Словом, бой под-
польному товару.

В различных округах города  с уста-
новкой приборов учета вода стала эко-
номиться, но в ряде жилых кварталов
ее расходуется даже больше. Причи-
на? В Москве проживает много незаре-
гистрированных граждан, которые
расходуют воду, но ничего за нее не
платят. Если учесть, что по новому  за-
конодательству без всякой регистра-
ции можно проживать до 90 дней, то
нетрудно представить, какой урон не-
сет столица, где такого заезжего люда
немало.

Журналисты были ознакомлены и со
многими другими скрытыми  каналами,
в которые убегают вместе с москов-
ской водой деньги из казны города.

Николай АНДРЕЕВ

Понятно, откуда его озабочен-
ность. За последние 15 лет
на востоке не построено ни

одного сколько-нибудь значимого
дорожного объекта. Другие окру-
га, скажем, пожинали все выгоды
от третьего транспортного кольца.
Восток же оно обошло стороной –
при том, что первоначально плани-
ровалось: кольцо пройдет по его
территории, облегчив транспорт-
ную напряженку. А прошло по Ле-
фортову, разгрузив трассы сосед-
него ЮВАО. Или вот пример: мас-
штабная развязка на проспекте
Мира в СВАО. И ничего подобного
для ВАО. Результат - две единст-
венные его автотрассы – Щелков-
ское шоссе и шоссе Энтузиастов –
буквально задыхаются от растуще-
го изо дня в день транспортного
потока.

- Николай Николаевич, - слыша
все это, возразил я префекту, - а

как же, допустим, МКАД, участок
Ростокинского проезда до пересе-
чения с Богородским шоссе? Стро-
ились ведь новые дороги и на вос-
токе.

- Эти трассы прошли по самой
периферии округа. Ситуацию они
никак не облегчили.

- Однако каков же из нее выход?
- Мы заказали НИиПИ Генплана

Москвы разработку программы
развития транспортной сети окру-
га, - ответил префект. – В ней бу-
дет объединен в единой концепту-
альной (одновременно конкрети-
зированной) схеме план реконст-
рукции действующих дорог и стро-
ительства дорог новых. На основе
схемы в начале будущего года под-
готовим постановление прави-
тельства Москвы о развитии у нас
транспортного сообщения.

Полностью транспортная схема
ВАО будет готова к концу нынеш-

него года, сообщили «МС» в НИи-
ПИ Генплана. Но уже сейчас выри-
совываются ее главные составля-
ющие, которые облегчат транс-
портную загрузку востока.

Среди них прежде всего развяз-
ка на перегруженной улице Нико-
лая Старостина. Она будет введена
в строй уже в конце 2005 года. За-
тем – строительство дублера Щел-
ковского шоссе: трасса пройдет от
нового междугородного автово-
кзала в районе метро «Черкизов-
ская» через промзону «Калошино»
на Камчатскую улицу к Абрамцев-
ской развязке. Еще одну большую
развязку планируется построить в
районе улицы Плеханова между
шоссе Энтузиастов и Кусковской
улицей к будущему четвертому
транспортному кольцу. Это помо-
жет направить автопоток с пере-
груженной Перовской улицы на
более или менее свободные про-
спект Буденного и Окружной про-
езд.

Кстати, о будущем четвертом
кольце. Его восточный участок
(восточное полукольцо), который
соединит Волгоградский проспект
с Открытым шоссе, пройдет по
внешней стороне Окружной же-
лезной дороги. Проектирование

начнется в 2006 году. Планируется
в Вешняках у МКАД построить но-
вую развязку, которая станет про-
должением проектируемой феде-
ральной автотрассы Москва – Но-
гинск, дублера знаменитого Вла-
димирского тракта.

- Финансирование этого участ-
ка, - надеется префект ВАО, - мож-
но осуществить за счет соответст-
вующей федеральной инвестици-
онной программы.

Однако мало только строить
новые дороги. «Дорожной рево-
люции, - по мысли Н. Евтихиева,
- нужна, по большому счету, эф-
фективная организация управле-
ния движением транспорта. А ме-
жду тем в Москве движение ор-
ганизовано недостаточно эффек-
тивно». Резерв, по его оценке,
составляет примерно 20-25 про-
центов.

Пристальное внимание к этому
именно резерву и привлечено сей-
час в округе. Поскольку сама идея
продуктивна, она получила под-
держку мэра Москвы. Есть пример
организации так называемой зеле-
ной волны на Дмитровском шоссе
в САО: это заметно улучшило ситу-
ацию на постоянно задыхающейся
в пробках трассе. Так почему бы и
не последовать этому примеру?
Ему ВАО и следует: внедряя оправ-
давшую себя на Дмитровке «зеле-
ную волну» на своем Щелковском
шоссе.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Согласитесь, всегда инте-
ресно узнать: а что здесь
было когда-то, во время

оно? Ну или хотя бы пофанта-
зировать. Пласты истории вез-
де копают на разную глубину.
В Лефортове и Преображен-
ском - до петровских ассамб-
лей и первых гвардейских
полков, в Коломенском - до
времен Алексея Михайловича
Тишайшего. А вот в Отрадном
решили реконструировать до-
историческую эпоху и благо-
устроить берега речушки Ли-
хоборки в стиле даже не древ-
нем, а очень древнем.

Сооружение, которое с не-
давних пор встречает водите-
лей Алтуфьевское шоссе, тру-
дно определить каким-то од-
ним словом. Башня - не баш-
ня, арка - не арка. В формах
угадывается что-то древне-
римское, в строительных при-
емах - дремуче-славянское.

- Это ворота в парк, - пояс-
нила архитектор проекта
Г. Лихтерова, - или «Лихобор-
ские ворота». Ажурное пере-
плетение орешника и вяза,
самых твердых пород древе-
сины, действительно присуще
древнеславянскому зодчест-

ву. А еще мы называем эту
композицию храмом приро-
ды, символизирующим эко-
логию города.

А перевивали Лихоборские
ворота вязом и орешником
народные мастера с берегов
речки Угры, из деревни с див-
ным названием Николо-Лени-
вец, под руководством из-
вестного художника Николая
Полесского.

Пройдя через ворота, мож-
но спуститься по лестнице к
речке Лихоборке. Кажется, и
неглубок овражек тесной реч-
ной долины, но вдруг каким-
то волшебным образом исче-
зают за его склонами грома-
ды Алтуфьевского шоссе, ку-
да-то пропадает шум автомо-
бильного потока. И кажется,
что вот там, за задумчивым
речным поворотом, курится
дымками деревня древних вя-
тичей...

Но вернемся в день сегод-
няшний. Новый парк раски-
нется на площади в 15 гекта-
ров. После ландшафтной руб-
ки и санитарной обрезки де-
ревьев парк пополнится 265
новыми деревьями и почти
полутора тысячами декора-
тивных кустарников. Берега
Лихоборки украсятся роман-
тическим вереском и даже не-
виданными в здешних местах
лианами.

Строители обещают закон-
чить обустройство диковин-
ного парка к 15 ноября. Так
что первые посетители увидят
его, наверное, уже в зимнем
убранстве.

Александр
ЧУДАКОВ

ДОРОЖНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ 
В ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОМ ОКРУГЕ
Помню, в конце прошлого года готовил для
«МС» интервью префекта Восточного ад-
министративного округа (ВАО) Николая Ев-
тихиева. В ходе разговора префект озабо-
ченно сказал: «Самая главная наша проб-
лема – транспортная».

ОТРАДНОЕ: 
ЗОВ ПРЕДКОВ
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Оно действительно создано не только
для того, чтобы кормить вкусной пи-
щей, хотя готовят тут отменно. Потому

и оказалось, что многие люди из близлежа-
щих офисов обедают в основном здесь. Это,
собственно, и является доходной частью
предприятия. Вот потому-то в меню даже во
время длительных церковных постов - как
постные, так и непостные блюда.

Но главная задача этого кафе - объедине-
ние православных людей во внецерковной
жизни. В течение всей недели здесь по ве-
черам собираются православные посетите-
ли, чтобы встретиться с интересными людь-
ми. По вторникам - традиционное чаепитие
с батюшкой, с обсуждением злободневных
тем. Например, недавно в гостях был свя-
щенник из Парижа. Он рассказывал об осо-
бенностях служения за рубежом, о святы-
нях Франции.

Как правило, такие вечера затягиваются
допоздна, потому что никто не хочет ухо-
дить: все соскучились по искреннему, тепло-
му общению. Скоро состоится встреча с бла-
гочинным Талдомского района священником
Ильей Шугаевым, отцом пятерых детей, ве-
дущим передачи о семье на «Народном ра-
дио». Тема его выступления так и называет-
ся: «Как укрепить семью?»

Кроме клириков на вечерах «Православ-
ного кафе» побывало множество светских
людей: Николай Бурляев, писатели Юрий
Воробьевский и Михаил Назаров... Здесь
выступают и гусляры, и чтецы русского ду-
ховного стиха. Ежегодно 6 октября прово-
дится вечер памяти Игоря Талькова.

Директор кафе Наталья Назарова раньше
была актрисой театра и кино. Потом много
лет проработала директором клуба завода
«Наука». Когда пошла перестройка, у нее,
как у многих, начались метания... Даже соз-
дала в клубе эзотерический центр. Но при
этом было подспудное чувство, что делает
что-то не то. Окончательное осознание при-
шло после поездки на остров Залит, к стар-
цу Николаю Гурьянову. А вот создать право-
славное кафе подсказали организаторы ки-
нофестиваля «Золотой витязь». При кафе
открылся и киноклуб, где постоянно высту-
пают режиссеры, показывая фильмы.

Неожиданно узнаю, что арт-директором
здесь работает бывший рок-музыкант, а ны-
не известный автор-исполнитель современ-
ных православных песен Вячеслав Капорин.
Он же проводит в кафе вечера православ-
ной песни, на которые приходят и слушате-
ли, и известные музыканты. Бывает много
молодежи.

Андрей ПОЛЫНСКИЙ
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7лицом к лицу
ПРЕДКИ СНАЧАЛА ВЫРАБАТЫВАЛИ ЖИТЕЙСКИЕ

ПРАВИЛА, ПОТОМ ВОЗВОДИЛИ ИХ В ЗАКОН. 
МЫ ЖЕ СНАЧАЛА ПРИНИМАЕМ ЗАКОНЫ, 

А ПОТОМ ПРИДУМЫВАЕМ, КАК ИХ ОБХОДИТЬ
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цвели или смылись дождем. Порадовалась,
когда нашла поэта А.П. Сумарокова и писате-
ля В.А. Соллогуба, историка Д.Н. Бантыш-Ка-
менского - первого биографа Пушкина, дека-
бриста Зубкова. Не нашла, как ни искала, мо-
гилы П.Я. Чаадаева, поэта Хераскова, архите-
ктора О.И. Бове, знаменитой Салтычихи (ее
наследники заплатили монахам баснослов-
ную по тем временам сумму - 3 тыс. рублей:
столько тогда стоило место в Донском некро-
поле).

Неужели же он теперь такой бедный, что не
может поставить необходимые указатели? А
как же наша память? В свечных лавках я не
нашла ни схемы некрополя, ни книг по исто-
рии обители. А может, монастырю просто не
хватает сил, чтобы привести некрополь в по-
рядок? Тогда надо призвать на помощь моск-
вичей. Уверена: ради сохранения нашей исто-
рической памяти - у одних найдутся средства,
у других - силы, чтобы всем вместе позабо-
титься об этой святыне.

Надежда 
ГОЛЫЖЕНКОВА

В диспетчерской дежурили:
Г.Воскресенский, 
П.Колесников, 
О.Матвеева, Н.Модестов

Квартирный вопрос почти никого не обходит
стороной. Ведь существует множество причин, ко-
торые могут вызвать необходимость в изменении
жилищных условий.

На первый взгляд улучшение жилищных усло-
вий без дополнительных денежных вложений  не-
возможно. Но это не так. Дело в том, что  каждый
квадратный метр имеет свою стоимость. Напри-
мер, цены двух аналогичных квартир, располо-
женных в центре города и на окраине, могут суще-
ственно различаться. 

Среди наших клиентов немало тех, кто первона-
чально пробовал решить жилищные проблемы
собственными силами. Как правило, такие попыт-

ки ни к чему не приводили. Одна из причин - не-
знание методики проведения оценки жилья. Зача-
стую владельцы квартиры, пытаясь ее оценить, за-
глядывают в рекламные издания. Находят объяв-
ление о продаже жилья, похожего на их собствен-
ное, и решают, что стоимость определена. Ищут
вариант обмена и не могут найти. Обмен - непро-
стая операция, и ее грамотное проведение по си-
лам лишь  квалифицированному риелтору. 

Очень многие москвичи с нашей помощью осу-
ществляют свою мечту, не вкладывая при этом до-
полнительных средств. Ведь сделать былью то,
что казалось сказкой, не так сложно. Для этого
нужно лишь обратиться к  профессионалам.

В нашем отделении работают высококвалифи-
цированные специалисты. Они помогут вам в
кратчайшие сроки и без доплаты  совершить лю-
бой самый сложный обмен.

Ждем вас по адресу: Ленинградский проспект,
дом 68.

Тел. 363-04-56

О том, как обменять
квартиру без вложения
средств, рассказывает
начальник отдела отде-
ления «Сокол» Корпора-
ции «ИНКОМ-недвижи-
мость» БАКЛАНОВА 
Любовь Анатольевна.

ОБМЕН БЕЗ ДОПЛАТЫ? ЭТО РЕАЛЬНОСТЬ

БЕЗ ПОЛИСА
НИКУДА

«Только что купил машину, но по-
скольку прав у меня еще нет, в полис
ОСАГО вписана только моя жена. Соб-
рался проходить техосмотр и оказался
перед проблемой. Жена лежит в боль-
нице и отогнать машину в отдел ГИБДД
не может. Придется просить знакомого,
который имеет права и хорошо водит
машину. Но что же, мне теперь вписы-
вать в полис его имя только ради того,
чтобы он отогнал машину на осмотр?
Ведь мне придется нести дополнитель-
ные расходы, хотя поездка займет от
силы не больше часа.

Сергей ИВАНОВ».

Как сообщил нам сотрудник ГИБДД
ЮВАО Геннадий Круглов, закон обхо-
дить нельзя. А он предусматривает вож-
дение автомобиля только теми лицами,
которые имеют полис ОСАГО. Если вы
не хотите дожидаться выписки из боль-
ницы жены, то придется вписать в по-
лис имя человека, который доставит ва-
шу машину до отдела ГИБДД для прохо-
ждения техосмотра.

ВАО. 10-я Парковая улица, дом 3 –
срок сноса декабрь. 10-я Парковая
улица, дом 5 – декабрь. 10-я Парко-
вая улица, дом 7 – декабрь. Измай-
ловский бульвар, дом 50 – декабрь.

ЗАО. Бобруйская улица, дом 8 –
октябрь. Проспект Вернадского, дом
42 – декабрь. Кастанаевская улица,
дом 39, корпус 1 – декабрь. Славян-
ский бульвар, дом 13, корпус 3 – де-
кабрь.

САО. Ангарская улица, дом 67,
корпус 3 – декабрь. Улица Дыбенко,
дом 30, корпус 2 – декабрь. Клязь-
менская улица, дом 10, корпус 2 –
декабрь.

СВАО. Вересковая улица, дом 3,
корпус 2 – декабрь. Игарский про-
езд, дом 12, корпус 1 – декабрь.
Игарский проезд, дом 12, корпус 2 –
декабрь. Полярная улица, дом 6,
корпус 2 – декабрь. Полярная улица,
дом 8 – декабрь. Проезд Шокальско-
го, дом 31, корпус 1 – декабрь. Про-
езд Шокальского, дом 35, корпус 1 –
декабрь.

СЗАО. Улица Маршала Тухачев-
ского, дом 41 – декабрь.

ЦАО. 4-й Красносельский пере-
улок, дом 3 – декабрь. Еропкин-
ский переулок, дом 16/23/15, стро-
ение 6 – октябрь. Международная
улица, дом 24 – декабрь. Междуна-
родная улица, дом 30 – декабрь.
Нижегородская улица, дом 19 – ок-
тябрь. Большой Овчинниковский
переулок, дом 20, строение 1 – но-
ябрь. Большой Овчинниковский
переулок, дом 20, строение 2 – но-
ябрь. Петровский бульвар, дом 21-

23, строение 1 – ноябрь. Петров-
ский бульвар, дом 21-23, строение
3 – ноябрь. Пресненский Вал, дом
30 – декабрь. Ходынская улица,
дом 12 – декабрь. Ходынская ули-
ца, дом 18 – декабрь.

ЮВАО. 1-я Машиностроения
улица, дом 6, корпус 1 – декабрь.
1-я Машиностроения улица, дом
10, корпус 3 – декабрь. 1-я Маши-
ностроения улица, дом 12, корпус
4 – декабрь. 8-я улица Текстильщи-
ков, дом 17 – ноябрь. Волгоград-
ский проспект, дом 84, корпус 2 –

декабрь. Петра Романова улица,
дом 7 – ноябрь. Улица Юных Ле-
нинцев, дом 63/16 – декабрь.

ЮЗАО. Нагорная улица, дом 8 –
ноябрь. Нагорная улица, дом 15,
корпус 4 – декабрь. Улица Новато-
ров, дом 40, корпус 13 – декабрь.
Улица Обручева, дом 6, корпус 4 –
декабрь. Улица Обручева, дом 6,
корпус 5 – декабрь. Улица Обруче-
ва, дом 6, корпус 6 – декабрь.

ЮАО. Улица Газопровод, дом 17,
корпус 3 – октябрь. Улица Газопро-
вод, дом 15, корпус 2 – декабрь.
Россошанская улица, дом 4, кор-
пус 4 – октябрь. Россошанская
улица, дом 6, корпус 4 – октябрь.
Россошанская улица, дом 8, кор-
пус 1 – ноябрь. Россошанская ули-
ца, дом 8, корпус 2 – ноябрь. Рос-
сошанская улица, дом 8, корпус 3 –
декабрь.

Зеленоград. Будут снесены дома
в микрорайоне 2, корпуса 209, 210,
211, 212 и 214. Срок сноса всех пя-
ти строений - ноябрь.

«Мы, семья из трех человек, проживаем в
однокомнатной приватизированной квартире
общей площадью 32,5 квадратных метра.
Муж – инвалид 3-й группы. Квартира на пер-
вом этаже пятиэтажного дома, в ней постоян-
ная повышенная влажность. Имеем ли мы
право встать на учет на улучшение жилищных
условий?

Зинаида САЦКАЯ, ВАО»

ЗАКОН СУРОВ, 
НО ОН ЗАКОН

Для постановки на учет на улучшение жи-
лищных условий, сообщили «МС» в управе
района Соколиная Гора, необходимы следую-
щие условия: 10 лет постоянного проживания в
Москве и не более 10 квадратных метров об-
щей площади на одного человека в семье.

УТВЕРЖДЕН СПИСОК НА СНОС
Нам часто задают вопросы по сносу ветхого и аварийного жилья. Отвечая

как на уже поступившие вопросы, так и на те, которые могут поступить, пуб-
ликуем перечень пятиэтажек, которые будут снесены в столице до конца те-
кущего года. Этот документ, в окончательном виде утвержденный на про-
шлой неделе первым заместителем мэра в правительстве Москвы, руково-
дителем городского стройкомплекса Владимиром Ресиным, «МС» предоста-
вили в Департаменте жилищной политики и жилищного фонда. Всего в этом
перечне - 56 домов.

«В нашей квартире установлены счетчики на го-
рячую и холодную воду. Хотим за воду платить по
ним. Что нам делать дальше, куда обращаться?

Лев ВОЛОДИН, Сокольники, ВАО».
Проживающим в муниципальном доме, по-

яснили «МС» в управе района Сокольники, для

расчета за воду по квартирным приборам уче-
та прежде всего необходимо заключить дого-
вор с ДЕЗом по холодной воде и договор с ГУП
«Мосгортепло» по горячей воде. По данному
вопросу необходимо обратиться в ДЕЗ «Со-
кольники».

Постановлением прави-
тельства Москвы от 21 дека-
бря 2004 года № 883-ПП,

проинформировала «МС»
сотрудник префектуры
ЮВАО Н.Тупикова, утвержден

«Перечень предельной стои-
мости отдельных видов ра-
бот, выполняемых обслужи-
вающими организациями за
счет средств граждан». В
пункте 2 этого перечня ука-
зана услуга: «подключение
стиральной машины к систе-
ме водоснабжения со стои-
мостью 830 рублей 60 копе-
ек». Если эксплуатирующая
организация отказывает в
данной услуге, проинформи-
руйте об этом письменно уп-
раву района.

Как нам пояснил гла-
ва управы  района Ми-
тино Виктор Киселев,
правительство Москвы
решило бороться с
чрезмерным распро-
странением игровых ав-
томатов в городе, и го-
товится закон об урегу-
лировании их числа.
Тем более что в данном
случае имеет место пе-
репрофилирование:
строили как магазин, а
получилось другое. С
этим управа будет раз-
бираться. 

Но вот гарантировать
прекращение продажи
спиртного в магазине
никто не может, по-
скольку если магазин
открывался с лицензией
на продажу спиртного,
то он имеет на это пра-
во. Другое дело, что в
будущем, выдавая ли-
цензию таким торговым
точкам, расположен-
ным в жилых домах, на-
до внимательнее изу-
чать все обстоятельства
и, возможно, подобную
лицензию не выдавать.

Как сообщили «МС»
в пресс-службет ком-
пании Росгосстрах,
правопреемницы Гос-
страха РСФСР, в соот-
ветствии с Федераль-
ным законом от 10 мая
1995 года «О восстано-
влении и защите сбе-
режений граждан Рос-
сийской Федерации»,
денежные средства,
внесенные в организа-
ции государственного
страхования по состо-
янию на 1 января 1992
года, признаны внут-
ренним государствен-
ным долгом.

Категории граж-
дан, имеющих право

на получение предва-
рительной компенса-
ции, размер компен-
сационных выплат и
общую сумму денеж-
ных средств для этих
выплат ежегодно ус-
танавливает Феде-
ральный закон о бюд-
жете РФ.

Чтобы узнать все
подробности именно о
вашем случае, сайт
рекомендует обра-
титься в Контакт-
центр Россгосстраха
по телефонам 8 (800)
200-09-00, 540-55-65,
либо в отделение Рос-
госстраха по месту ва-
шего жительства.

УПРАВУ ИЩИТЕ В УПРАВЕ
«У меня была подключена стиральная машина фирмой. Гаран-

тия кончилась. Недавно сорвало тройник, пришлось отключать
машину. Теперь хочу подключить заново. Но в обслуживающем
нас «Фрегате» почему-то такой услуги нет. Говорят, что расценок
на эту работу нет, а если очень хочется подключить машину, то,
мол, без регистрации вызова напрямую договаривайтесь с сан-
техником, по цене – как договоритесь, и без гарантий. Как же мне
быть? Есть ли на этот случай какие-то распоряжения властей?

Алевтина МЕЛЕНТЬЕВА, ЮВАО».

НЕТ ДОГОВОРА, НЕТ И РАСЧЕТА

СПИРТНОЕ – ТОЖЕ ПРОДУКТ

«В свое время, еще до перестроечного перио-
да, я застраховала своих детей и внуков. Куда
мне обратиться, чтобы получить страховку ?

Роза КРИСТАЛЛО, ЮАО».

ГОСУДАРСТВО - 
ВАШ ДОЛЖНИК

«В доме № 41 по Пятницкому шоссе открыли про-
дуктовый магазин, который потом превратился в ос-
новном в торговца спиртным, да еще и зал игровых
автоматов открыли. Можно ли торговать здесь толь-
ко продуктами?

Семья САЛЬНИКОВЫХ, СЗАО».

На 3-й улице Ямского Поля,
что недалеко от метро «Бе-
лорусская», где множество
ресторанов, казино, боулин-
гов с броскими названиями,
вывеска «Православное ка-
фе». Сначала я даже поду-
мал, что это оригинальный
рекламный ход. «Мы просто
хотим, чтобы люди, откры-
вая дверь нашего заведе-
ния, понимали, куда они при-
шли», - говорит директор ка-
фе Наталья Сергеевна 
Назарова.

ЧАЙ, КИНО 
И... ОБЩЕНИЕ
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ПОХОЖЕ, В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ СТАЛО
ТРАДИЦИЕЙ ВООРУЖАТЬ НАС АФОРИЗМАМИ.
ОДИН ИЗ ПОСЛЕДНИХ: ДВИГАТЬСЯ НАДО
БЫСТРЕЕ, НО ЕЩЕ БЫСТРЕЕ – СООБРАЖАТЬ

Реформа ЖКХ:
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ДИАГНОЗ: ОСТРЫЙ ДЕФИЦИТ

Около трех тысяч специалистов
знакомились здесь с новыми раз-
работками в сфере сбережения
энергии и ресурсов, а также дели-
лись опытом их внедрения и при-
менения. В экспозиции были
представлены 93 фирмы и пред-
приятия, 34 города России. В чис-
ле иностранных участников - Гер-
мания, Швеция, Финляндия,
Франция. И это - лишнее свиде-
тельство глобальности проблемы.

В приветствии мэра столицы
Юрия Лужкова, обращенном к
участникам конференции, ус-
тойчивое функционирование и
развитие энергетического хо-
зяйства городов названо важ-
нейшей государственной зада-
чей. Отсюда и первостепенное

внимание правительства Моск-
вы к вопросам повышения эф-
фективности использования
энергии, к снижению энергоем-
кости всех секторов городского
хозяйства.

- Стало уже традицией, - ска-
зал руководитель Департамента
науки и промышленной полити-
ки города Москвы Евгений Пан-
телеев, - что в начале отопи-
тельного сезона здесь собира-
ются люди, которые по-настоя-
щему профессионально оцени-
вают все, что делается в данной
сфере. Москва - один из круп-
нейших городов мира, который
вследствие бурного развития
испытывает острый дефицит
энергии.

В самом деле, вот только
один пример. Перед строитель-

ным комплексом столицы по-
ставлена задача на ближайшие
годы - сдавать по 5 млн. квад-
ратных метров жилья. А жилье
надо питать теплом, электриче-
ством, водой. Значит, нужна
поддержка всей энергосистемы
города новыми генерирующими
мощностями. Но это еще не все.
Ситуация осложняется тем, что
новостройки зачастую представ-
ляют собой целые комплексы
зданий высокой этажности, ко-
торым требуются и альтернатив-
ные источники энергии - на вся-
кий аварийный случай. В прин-
ципе, это экстенсивный путь,
поскольку наращивание мощно-
стей дорого обходится и вредит
экологии. Значит, неизбежным
спутником этого процесса
должна стать экономия.

Первый заместитель руково-
дителя Департамента топливно-
энергетического хозяйства горо-
да Москвы Гасан Гасангаджиев
обозначил задачи городской про-
граммы энергосбережения, при-
нятой в сентябре 2004 года. Так,
предполагается уменьшить по-
требление энергоресурсов на 17
процентов по сравнению с уров-
нем 2003 года. Анализ выполне-
ния программы за первый год
обнадеживает, поскольку задан-
ные показатели превышены. Тем
не менее энергетика Московско-
го региона продолжает оставать-
ся в тяжелейшем положении. И
уже подсчитано, что до 2020 года
предстоит удвоить возможности
столичной энергосистемы.

Юрий Табунщиков, президент
НП «АВОК», свое выступление
на открытии конференции по-
святил еще одной важной проб-
леме - возведению энергоэф-
фективных зданий. За рубежом
уже накоплен огромный опыт в
этой сфере, пора его прививать
и на отечественной почве. А еще
Юрий Табунщиков сделал не-
большой экскурс в историю во-
проса. Заодно обратил внима-
ние на различие подходов к про-
блеме экономии.

- Энергосбережение в жи-
лищно-коммунальной сфере яв-
лялось приоритетным направле-
нием в течение четырех послед-
них десятилетий прошлого века,
- сказал он. - Таковым оно оста-
ется и в первой четверти XXI ве-
ка. Но есть определенные раз-
личия в понимании энергосбе-
режения в России и за рубежом.
Страны Запада занимаются им с
точки зрения охраны окружаю-
щей среды и сохранения собст-
венных запасов нефти, газа и
других ресурсов. У нас страте-
гия энергосбережения обуслов-
лена двумя задачами. Первая -
обеспечить устойчивое тепло- и
энергоснабжение, вторая - сни-
зить объем дотаций, предостав-
ляемых населению.

Что ж, закономерная разница
в подходах. Крепко сидит в оте-
чественных головах мысль, что
сидим мы на неистощимых ре-
сурсах.

А ВОТ ГРЯНУТ ХОЛОДА...

Многие задачи, связанные с по-
вышением эффективности и на-

В реформировании жилищно-комму-
нального комплекса Москва всегда
шла на шаг-другой «впереди России
всей». Так, наверное, и должно быть:
столица есть столица, она должна за-
давать тон и темп прогрессу. Однако
реформаторские решения наших зако-
нодателей и исполнительных властей
подчас оказывались настолько смелы-
ми, что заметно опережали общефеде-
ральное движение. В законах и поста-
новлениях возникали противоречия, их
москвичам поневоле приходилось сгла-
живать и согласовывать с федераль-
ной правовой базой, даже если логика
подтверждала нашу правоту. Но ничего
не поделаешь: против «вертикали» не
попрешь.

Впоследнее время Москва стала более осторожной: зачем
опережать «батьку», если завтра все равно придется свои
законы и постановления приводить в соответствие с феде-

ральными? Кому нужна двойная работа? Хотя в пределах прав
субъекта Федерации столица может и должна оставаться само-
стоятельной. Она, кстати, этим пользуется, и вполне успешно.

Однако оглядываться на большую Россию все же необходимо,
изучать процессы и проблемы, общие для всей страны, крайне
важно: опыт, нарабатываемый в ее жилищно-коммунальном хо-
зяйстве, заслуживает самого пристального внимания. Поэтому
когда вашего корреспондента пригласили на заседание коллегии
молодого Министерства регионального развития Российской Фе-
дерации, он зарядил свой диктофон и отправился на это важное
совещание, тем более что вопрос, рассматриваемый на нем, был
по нынешним временам весьма актуальным: «О комплексе мер
по реализации положений Жилищного кодекса РФ и повышению
качества жилищно-коммунальных услуг».

После введения кодекса в действие прошло уже более полугода.
Пришло время определения не только стратегии, но и тактики реали-
зации положений ЖК РФ, оперативной наработки подзаконных актов
и постановлений, которые бы перевели это дело в практическую пло-
скость. Времени на раскачку уже не остается, впрочем, и на ошибки
тоже. Не случайно премьер-министр Российского правительства Ми-
хаил Фрадков, участвовавший в работе коллегии, произнес знамена-
тельную фразу: «Двигаться надо быстрее, но еще быстрее - сообра-
жать!»

А между тем объем работы предстоит проделать колоссальный:
необходимо разработать и направить в Правительство России 54
нормативно-правовых акта, и все это - до конца нынешнего года.
Исполняющий обязанности директора Департамента строительст-
ва и жилищно-коммунального хозяйства Виктор ТУПИКИН пере-
числил набор документов из этого пакета, который совместно раз-
рабатывали специалисты отрасли и ученые. Так, уже разработаны
и утверждены договор социального найма жилого помещения,
формы необходимых бумаг по переводу жилого помещения в не-
жилое, по переустройству и перепланировке квартир, внесен в
Правительство РФ проект правил по предоставлению субсидий на
оплату жилья и коммунальных услуг. Находится на стадии согласо-
вания проект правил предоставления коммунальных услуг, поло-
жения о проведении конкурсного отбора управляющих компаний,
правила содержания и ремонта общего имущества многоквартир-
ного жилого дома, пользования жилыми помещениями и ряд дру-
гих документов.

Рано или поздно этот девятый вал бумаг докатится до населения.
Ими придется руководствоваться. Но какова же цель этого грандиозно-
го бумаготворчества? Начнем с того, что основная задача - это демоно-
полизация и создание эффективной системы управления в жилом
фонде. Мощный толчок этому процессу дало принятие нового Жилищ-
ного кодекса. Коренное улучшение качества жилищно-коммунальных
услуг возможно только при возникновении нормальной конкуренции в
этой сфере, привлечении частного капитала в жилищно-коммунальное
хозяйство, развитии инициативы и гражданской ответственности насе-
ления за сохранность не только лично своего жилого помещения, но и
общего имущества дома, территории, к нему прилегающей.

Мог ли подумать студент энер-
гомашиностроительного фа-
культета престижного МВТУ

имени Баумана Александр Авдеев,
что минет срок и ему придется зани-
маться не машинами, а домами? Од-
нако время было такое - оно беспо-
щадно перековывало кадры. Перела-
мывало людей. Носило их как осен-
ние листья на ветру перемен, а там
уж кому как повезет, кто куда при-
бьется. Шел 1994 год. Практика обя-
зательного распределения выпускни-
ков вузов по специальности отмене-
на. Распределяли не молодых специ-
алистов, а собственность.

В Москве развивался рынок жи-
лья. Разбогатевшие соотечественни-
ки покупали в центре столицы зда-
ния, жильцов коммуналок расселяли,
приобретая для них недорогие квар-
тиры в новостройках, в «спальных»
районах. Затем делали капитальный
евроремонт, превращая коммуналки
в элитное жилье. Этим в основном
занимались риелторы. В одной из та-
ких компаний Александр Авдеев на-
чал свою работу.

Но тут возникла проблема. Элит-
ные квартиры порой ждали покупате-
лей до года. А дом, будучи на балан-
се ДЕЗа, терял товарный вид. Но что-
бы заполучить богатого покупателя,
дом и двор требовалось поддержи-
вать в должном виде. Было принято
решение делать это самим. Выгоднее
вложить в это свои деньги, чем пола-
гаться на ДЕЗ. Таким образом, чисто
риелторская компания по необходи-
мости, по логике вещей вошла в ры-
нок обслуживания зданий. И что осо-
бенно важно - после продажи компа-
ния не снимала с себя обязательств
по эксплуатации дома и территории.

Наладив бизнес на рынке комму-
нального обслуживания, Александр
Авдеев решил отойти от риелтор-
ских дел и создал ЗАО «Эксплуата-
ционная компания ТСЖ». Главным
образом это было связано с идеей
распространить свою деятельность
и на муниципальный жилищный
фонд. Но там ДЕЗы и жильцы по-
беднее, смогут ли они оплачивать
услуги компаний? Около двух лет
присматривались, вынашивали эту
идею, пока в 2002 году не вышло
распоряжение мэра о проведении в
рамках реформы ЖКХ пилотных
проектов (экспериментов) по вне-
дрению новых механизмов эффек-
тивного управления жилищным
фондом. В Южном административ-
ном округе решили провести экспе-
римент - осуществить так называе-
мый пилотный проект, который пре-
дусматривал два главных направле-
ния: создание условий для образо-
вания объединений собственников
жилья и формирование рынка жи-
лищно-коммунальных услуг с пере-
дачей домов из ведения ДЕЗов в уп-
равление частным компаниям.

Это было как раз то, чего ждал
Александр Авдеев. ЗАО «Эксплуата-
ционная компания ТСЖ» выиграла
конкурс на пилотный проект и полу-
чила поддержку окружного Управле-
ния реформирования ЖКХ. Компа-
нии выделили в управление семь до-
мов в Нагатинском Затоне и десять
домов в Нагорном районе.

В чем выражается поддержка пре-
фектуры? Предоставляя объемы ра-
бот, префектура помогает решать ор-
ганизационные вопросы, например, с
помещениями для офисов компании
в том районе, где она работает. Осу-
ществляет финансирование, в том
числе за счет городских дотаций на
квартплату. Ведь в муниципальных
домах часть квартир принадлежит
гражданам, купившим их, а осталь-
ные находятся в собственности горо-
да. Поэтому в пилотных проектах ус-
луги компании частично оплачивают-
ся из городского бюджета.

Как распределяется в данном слу-
чае квартплата жильцов? Через еди-
ный информационный расчетный
центр. ЕИРЦ оплачивает услуги Мос-
водоканала, Мосэнерго, Мосгортеп-
ло, а некоторая часть полученной
суммы достается управляющей ком-
пании Александра Авдеева, которая
финансирует подрядные организа-
ции по ремонту и эксплуатации,
уборке мусора и охране... А также
имеет свою долю на содержание сот-
рудников и осуществление собствен-
ных работ. Не в убыток, конечно, но
особенно не разбогатеешь. Порой
приходится из своих средств покры-
вать задержки квартплаты неради-
вых жильцов.

Как с неплательщиками бороться?
Можно, конечно, выбивать деньги
разными способами, вплоть до суда
и выселения.

- Но мы стараемся прежде всего
разобраться, почему происходят не-
платежи, - говорит Александр Авде-
ев. - Не все неплательщики являются
злостными. Кто-то заболел, кто-то
находится в длительной командиров-
ке, кто-то слишком занят и не успева-

ет вовремя заплатить. К этой катего-
рии должников - щадящий подход.
Можно еще потерпеть, подождать.
Если человек занят или по какой-то
причине не может дойти до отделе-
ния Сбербанка, мы готовы направить
к нему нашего сотрудника, который
получает деньги под расписку, а по-
том возвращает квитанцию об опла-
те. Бывает, человек просто запутался
в квитанциях, мы помогаем ему разо-
браться. В любом случае здесь со-
блюдается принцип: до конца года
ждем, выясняем причины неплате-
жей, оказываем разные формы по-
мощи. Лишь после этого, исчерпав
все возможности и так и не дождав-
шись оплаты, начинаем претензион-
ную деятельность - подаем иск в суд.

Сейчас в компании свыше сотни
работников. Штат растет. Новых ра-
ботников набирают в основном на
старые, налаженные участки, на но-
вые же перебрасывают опытных спе-
циалистов, уже освоившихся в ком-
пании. Это гарантирует качество и
эффективность работы компании.

Пилотный проект рассчитан на два
года. Затем префектура сделает вы-
воды, насколько эксперимент эффе-
ктивен, и примет решение - продол-
жить, расширить или сворачивать. Ну
а генеральный директор ЗАО «Экс-
плуатационная компания ТСЖ» Алек-
сандр Авдеев уверен в положитель-
ном исходе и надеется, что число об-
служиваемых ими домов будет расти.

Алексей МЯСНИКОВ

Частная управляющая компания старается
доказать, что она лучше ДЕЗа.

ДОМ 
ОБСЛУГОЙ КРАСЕН

БАРОМЕТР

Практически каждый мегаполис давно уже находится в энер-
гетических тисках, и Москва в этом смысле не исключение. В
новом веке эти тиски сжимаются все крепче. Майское свето-
преставление в столице - тревожный звонок, жесткое напоми-
нание о том, что меры надо принимать не в какой-то отдален-
ной перспективе, а сейчас, сегодня. В сущности, разжимать
тиски можно по двум направлениям: строить генерирующие
мощности и экономить. Экономить все - тепло, электричество,
воду. Не случайно учет и экономия ресурсов и энергии стали
краеугольным камнем реформирования всей системы ЖКХ.
Практически все аспекты решения этой проблемы отразили
XXII конференция и выставка «Москва - энергоэффективный
город», проводившиеся в здании мэрии на Новом Арбате с 12
по 14 октября.
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НА ОДНОГО ЖИТЕЛЯ НА 36 ПРОЦЕНТОВ
МЕНЬШЕ ТОГО ОБЪЕМА, 

ЗА КОТОРЫЙ ОН ПЛАТИТ
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дежности городских систем жиз-
необеспечения, традиционно ре-
шаются в период подготовки к
зимнему отопительному сезону.
Понятно ведь: чем больше про-
рех успели залатать, тем меньше
потери. И у стенда ОАО «Москов-
ская объединенная энергетиче-
ская компания» (ОАО «МОЭК»)
меня интересовали не отдален-
ные перспективы внедрения ка-
ких-то чудо-разработок, а вполне
приземленный вопрос: как пере-
зимуем? Специалисты компании
уверены, что серьезных проблем
с теплосетями зимой не предви-
дится.

Уже почти год существует эта
компания, объединившая три
бывших ГУПа - «Теплоремонтна-
ладку», «Мостеплоэнерго» и
«Мосгортепло». По мнению Але-
ксандра Ремезова, возглавляю-
щего ОАО «МОЭК», именно такое
слияние позволило на качествен-
но более высоком уровне прове-
сти весь комплекс летнего ре-
монта. Современная диагности-
ческая аппаратура позволила по-
лучить объективные данные о со-
стоянии сетей. Соответственно,
появилась возможность более
целенаправленно вести ремонт и
реконструкцию трубопроводов.

Еще одной важной особенно-
стью завершившейся ремонтной
кампании стала возросшая доля
труб нового поколения - поли-
этиленовых, имеющих пенопо-
лиуретановую изоляцию. Срок
их службы - три десятка лет. В
этом году на их долю приходит-
ся уже около 400 километров
проложенных теплотрасс. При-
менение таких труб позволяет не
только снизить эксплуатацион-
ные расходы, но и помочь в ре-
шении двух больших проблем.
Во-первых, применение пласти-
ковых труб значительно сокра-
щает периоды летнего отключе-
ния горячей воды. И это уже ус-
пели почувствовать жители Бу-
това, Люблина и некоторых дру-
гих новых районов столицы. Во-
вторых, они позволяют спра-
виться с ситуацией, которая на-
поминает погоню собаки за соб-
ственным хвостом: традицион-
ные железные трубы служат от 4
до 8 лет, и обслуживающие
предприятия, даже наращивая
численность персонала, все рав-
но не успевают ремонтировать
такие сети.

В этом году ОАО «МОЭК» взя-
лось за решение и ряда других
проблем. Известно, что слабым
местом московских теплосетей
являются участки, принадлежа-
щие ведомствам и ДЕЗам, у кото-
рых нет средств и опыта для их
поддержания в хорошем состоя-
нии. Сейчас эти участки посте-
пенно передаются «МОЭК». Есть
также мелкие котельные, кото-
рые не соответствуют современ-
ным требованиям надежности и
экономичности. Начата их посте-
пенная ликвидация и подключе-
ние домов к централизованному
теплоснабжению. Третья задача -
массовая установка домовых
счетчиков тепла и горячего водо-
снабжения. На сегодня ими обо-
рудована почти половина зданий
столицы. Результат очевиден: оп-
лата за тепло ведется по реаль-
ному потреблению, а не по рас-
четным данным, основанным на
площади помещений.

Специалисты «МОЭК» убежде-
ны, что постепенное решение
этих проблем позволит им выйти
на новый уровень управления те-
плоснабжением.

Компания активно участвует в
реализации программы прави-
тельства Москвы по строитель-
ству генерирующих мощностей,
призванных покрыть возрастаю-
щие нагрузки. План развития та-
ких мощностей предусматрива-
ет строительство газотурбинных
установок (ГТУ) средней и ма-
лой мощности, а также мини-
ТЭЦ на основе газопоршневых
двигателей. Уже введены в дей-
ствие ГТУ РТС «Пенягино»,
«Курьяново», «Люблино», с ян-
варя 2006 года планируется за-
пустить в эксплуатацию ГТУ РТС
«Зеленоград».

ЗАПАТЕНТОВАНО В США

Экономия возможна только там,
где есть учет и регулирование.
Не случайно в экспозиции вы-
ставки такое большое место от-
вели разнообразным счетчикам
и приборам, позволяющим управ-
лять расходом ресурсов.

Например, фирма «Данфосс»,
действующая более чем в сотне
стран мира, представила полный
спектр оборудования для авто-
матизации систем теплоснабже-
ния зданий. Инженер техниче-
ской поддержки ЗАО «Данфосс»

Петр Пятаков так охарактеризо-
вал эффективность системы:

- Экономия достигает 30 про-
центов. Конечно, в том случае,
когда такое оборудование устано-
влено по всей цепочке, начиная
от ЦТП и кончая термостатами на
батареях отопления в квартирах.

Группа компаний «Водоучет»
тоже пришла на выставку со сво-
ими счетчиками - домовыми и
квартирными. Собирают счетчи-
ки из комплектующих, поставля-
емых ЗАО «Компания Верле», ко-
торая является официальным
представителем германской
фирмы.

Но не надо думать, что сфера
учета ресурсов полностью «окку-
пирована» иностранными разра-
ботками. Подтверждение тому
обнаружил у стенда Московского
завода тепловой автоматики
(ОАО «МЗТА»), который предла-
гает сфере ЖКХ свой оригиналь-

ный программно-технический
комплекс «Контар». Его назначе-
ние - дистанционно управлять
процессами теплоснабжения.
Поскольку действует «Контар»
посредством Интернета, фактор
расстояния значения не имеет.

Здесь предоставлю слово техни-
ческому директору научного цент-
ра ОАО «МЗТА» Юрию Столярову:

- Мы можем управлять авто-
матикой и снимать информацию
с объектов, находящихся на лю-
бом удалении. Поскольку именно
в ЖКХ применение комплекса
наиболее эффективно, техниче-
ские требования к нему форми-
ровались на примере задач, кото-
рые надо решать в данной отрас-
ли. Наиболее массовое примене-
ние «Контар» находит в котель-
ных, ЦТП и ТП, в системах при-
точной вентиляции. Особенность
«Контара» в том, что он «все-
яден» по отношению к датчикам.
Без ограничений и каких-либо
промежуточных преобразовате-
лей к нему можно подключить

практически любой датчик. По
цене и степени надежности наша
продукция смело конкурирует с
любыми зарубежными аналога-
ми. А по коммуникационным
возможностям система вообще
уникальна, на нее даже получен
патент в США.

Еще один путь экономии - уте-
пление зданий. АО «Максимир»
предлагает для этого широчай-
шую гамму различных материа-
лов, позволяющих свести к ми-
нимуму потери тепла. Это свое-

образная «шуба» для дома - уте-
плители фундамента, стен, кров-
ли, инженерных коммуникаций.
Число объектов, где нашла при-
менение эта технология, уже до-
статочно велико.

С АСУД ПО ЖИЗНИ

У стенда МГУП «Мослифт» обра-
тил внимание на красочную схе-
му, объясняющую принцип дей-
ствия автоматизированной сис-
темы управления и диспетчери-
зации - АСУД-248. Даже простой
перечень ее возможностей мо-
жет утомить. Система способна
посчитать в доме буквально все -
электрическую и тепловую энер-
гию, расход теплоносителя и во-
ды. А еще она управляет лифта-
ми и другим инженерным обору-
дованием. И оказалось, что эта
разработка уже успешно дейст-
вует в Южном Бутове.

Об этом рассказал на пленар-
ном заседании заместитель пре-
фекта ЮЗАО Владимир Миша-

нин. В микрорайоне Гавриково
МГУП «Мослифт» совместно с
НПО «Текон-Автоматика» при-
менили АСУД-248 для учета рас-
хода воды и тепла в 13 домах,
где живут более 6 тысяч чело-
век.

Не углубляясь в технические
подробности, можно сказать, что
на начальном этапе сигналы от
водосчетчиков четырех квартир
поступают на концентраторы, ус-
тановленные на поэтажных щит-
ках. Потом информация регист-
рируется и передается на систем-
ный блок объединенной диспет-
черской, куда поступают также
данные с общедомовых прибо-
ров. Далее информация по опти-
ко-волоконной сети передается в
ЕИРЦ, где с помощью соответст-
вующего программного обеспе-
чения вносится в единый пла-
тежный документ.

В чем плюс системы? Она поз-
воляет выявить разницу между
суммарным потреблением воды
по квартирам и показаниями об-
щедомовых приборов учета. По
итогам такого анализа можно
выявить конкретные квартиры,
где водопотребление превышает
нормативное, и потребовать от
их владельцев оплаты фактиче-
ского расхода воды. Кроме того,
такая система позволяет быстро
определять квартиры, где в от-
сутствие хозяев происходит ава-
рийная утечка воды. Но не это
главное.

- Мы провели анализ полу-
ченных данных, - сказал Влади-
мир Мишанин, - и выяснилось,
что реальный расход воды на
одного жителя на 36 процентов
меньше того объема, за кото-
рый он платит по нормативам.
Таким образом, люди впервые
были вознаграждены за собст-
венную бережливость. А учет
тепла на вводах в дом, который
ведется в рамках этой же про-
граммы, позволил сократить
расход энергии на подогрев во-
ды на 27 процентов. Сам подход
к учету потребленных ресурсов
теперь побуждает управляющие
компании, ТСЖ и ЖСК более
серьезно относиться к вопро-
сам их экономии.

В заключение можно сказать,
что и выставка, и состоявшееся
здесь обсуждение проблемы на-
глядно показали, что у столицы
есть эффективные и надежные
рецепты, позволяющие спра-
виться с дефицитом энергоре-
сурсов. Теперь важно применить
эти средства в тысячах домов и
миллионах квартир.

Петр ПОЛЫНОВ

Последнее особенно важно. Не случайно Жилищ-
ный кодекс значительно изменил положение, регу-
лирующее создание и деятельность товариществ
собственников жилья. Упростился порядок регистра-
ции, членства в ТСЖ. Однако еще предстоит сделать
так, чтобы упорядочить договорные отношения ТСЖ
с третьими лицами, чтобы исключить для них фи-
нансовые риски и банкротство. Только при этом воз-
можно концентрирование средств собственников
для будущего капитального ремонта.

Потребуется кроме всего этого внести дополнения
и изменения в соответствующие законодательные
акты, чтобы четко разграничить права собственников
жилых и нежилых помещений, упростить систему
передачи ТСЖ придомовых земельных участков в
собственность или в пользование, обозначить ответ-
ственность бюджетов за полное и своевременное
возмещение расходов товариществ, связанных с со-
держанием домов и их ремонтом, в том числе капи-
тальным, а также предоставление льгот и субсидий,
компенсацию разницы в тарифах на жилищно-ком-
мунальные услуги.

Обязательно необходимо разработать и утвердить
программы подготовки управленческих кадров для
ТСЖ. Органам местного самоуправления предстоит
выстроить систему управления жилищным фондом -
в первую очередь через организацию ТСЖ. Причем
за счет средств местного бюджета в домах, где соз-
даны ТСЖ, провести государственную регистрацию
муниципального и государственного имущества, тех-
ническую инвентаризацию и паспортизацию общего
имущества в многоквартирных домах.

Надо заметить, что члены высокой коллегии не так
уж и оторваны от жизни. Во всяком случае ее реалии
они учитывают. Взять тот же капитальный ремонт
ветхих и изношенных домов. Народ, собственно, и не
рвется в ТСЖ, да и с чего бы? Чтобы взять на себя

совершенно невыполнимую задачу по восстановле-
нию дома, который капитально не ремонтировался
десятилетиями? Так что необходимо дать возмож-
ность органам власти субъектов РФ и органам мест-
ного самоуправления предоставлять товариществам
гарантии для привлечения кредитных средств, дабы
можно было товариществу провести капитальный
ремонт, модернизацию или реконструкцию изно-
шенного дома. А еще было бы замечательно дать ме-
стным властям право из бюджетных средств пога-
шать проценты по кредитам, полученным под эти це-
ли. Правда, в Жилищном кодексе в ст. 165 есть вро-
де бы уклончивая формулировка, что они «могут»
это делать. Могут делать, а могут и не делать... Что
за великолепный глагол для чиновника!

Согласно кодексу вопрос о проведении капиталь-
ного ремонта решает общее собрание собственни-
ков. И если они создали ТСЖ, то вроде бы частично
решается проблема того, где, на чьем счете аккуму-
лировать средства на капремонт дома. Но вот как
практически это сделать, ЖК РФ не прописал. Ста-
ло быть, необходима разработка такого механизма,
который бы дал возможность реализовать это по-
ложение кодекса. Чем департамент сейчас и зани-
мается, чтобы не позднее первого квартала внести
свои предложения в Минрегионразвития и Прави-
тельство РФ.

Вопрос это не самый простой, а потому и требует
государственного решения - степень износа домов
уже достигла 36 процентов, ветхого жилья насчиты-
вает почти 100 млн. кв. метров. А уж о «недоремон-
тах» и говорить не стоит. Словом, необходима систе-
ма государственной и муниципальной поддержки
проведения капремонта и реконструкции многоквар-
тирных жилых домов.

Виктор Тупикин честно признался, что в настоя-
щее время процессы преобразования в ЖКХ идут

пока вяло и неэффективно. Задача демонополиза-
ции и построения рыночного механизма в отрасли
не выполнена. Только-только намечается в этом
комплексе переход на конкурсное обслуживание
жилищного фонда, а МУПы и ГУПы сохранили свои
позиции на рынке жилищных и коммунальных ус-
луг. Очевидно, что переход на рыночные отноше-
ния, безубыточную и эффективную деятельность
при сохранении административной модели управ-
ления нереализуем.

Стало быть, необходимо выработать такие зако-
нодательные меры, которые бы позволили уско-
рить процесс акционирования и приватизации го-
сударственных и муниципальных унитарных пред-
приятий ЖКХ. Кроме того, необходимо ограничить
участие государства и муниципальных образова-
ний в деятельности хозяйствующих субъектов в
сфере ЖКХ. А для этого надо закрепить основные
производственные средства естественных монопо-
лий в государственной или муниципальной собст-
венности, управление же ими передать на откры-
тых торгах тем, кто предложит наилучшие инве-
стиционные условия. При этом государство и му-
ниципальные образования не должны создавать
предприятия и участвовать в их уставных капита-
лах, что и должно быть закреплено на законода-
тельном уровне.

А теперь о нас с вами. Сегодня 6 млн. семей поль-
зуются субсидиями, 37,5 млн. человек - льготами. И
несмотря на то что социальная защита - это обязан-
ность государства, ответственность за нее несут кон-
кретно предприятия ЖКХ, которым меры государст-
венной помощи при оплате предоставляются в виде
скидок при платежах. Такие ежегодные затраты
предприятий ЖКХ составляют около 110 млрд. руб-
лей. Печально, но ни федеральный бюджет, ни бюд-
жеты субъектов РФ не выполняют своих обяза-
тельств в части покрытия расходов предприятий за
предоставление льготы и субсидий - за последние
пять лет бюджетные долги составили по субсидиям
более 10 млрд. рублей, а по льготам - свыше 50
млрд. рублей. Только за первое полугодие нынешне-

го года они уже превысили 9 млрд. рублей. Есть про-
тив этого реальная мера - перечисление субсидий на
персонифицированные социальные счета. Экспери-
мент по внедрению такой модели в ЖКХ был прове-
ден в 19 субъектах РФ, он дал положительные ре-
зультаты - помощь стала предоставляться действи-
тельно нуждающимся семьям.

Что еще предлагают специалисты Министерства
регионального развития РФ? Прежде всего оздо-
ровить финансово-экономическое состояние пред-
приятий ЖКХ. Ведь в соответствии с данными Рос-
стата, на 1 января этого года задолженность пред-
приятий и организаций жилищно-коммунального
комплекса достигла 289 млрд. рублей. Необходимо
принять закон о финансовом оздоровлении орга-
низаций ЖКХ. Сейчас идет доработка его юридиче-
ских аспектов.

Кроме того, надо решить проблемы с тарифным
регулированием, поскольку пока не определены пре-
дельные уровни тарифов за жилищно-коммуналь-
ные услуги. А вообще лучше бы передать такие пол-
номочия на уровень субъектов Федерации - им-то на
месте виднее. Пора бы провести модернизацию жи-
лищно-коммунального хозяйства, для чего срочно
принять закон «Об особенностях регулирования обо-
рота имущества в сфере коммунального обслужива-
ния». Внимания требует и развитие среднего и мало-
го бизнеса в жилищно-коммунальном комплексе.
Необходимо поднять на уровень государственной
политики проблему энергоресурсосбережения. А
главное - определить федеральный орган исполни-
тельной власти, уполномоченный на проведение го-
сударственного контроля за использованием и со-
хранностью жилищного фонда в виде особой специ-
альной службы, независимой и вполне объективной
в решениях.

...Похоже на то, что в России начинает выстраи-
ваться система управления жилищно-коммуналь-
ным хозяйством. Это хорошо, но как в сердцах заме-
тил в кулуарах один из участников коллегии: «Эх, как
бы снова не заболтали проблему!»

Виктор ШИРОКОВ

КАЧЕСТВА ЖИЗНИ

ЭНЕРГОСИСТЕМУ?
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10 Cвет и тени
ЕСЛИ ВАС РАЗДРАЖАЮТ ЛУЖИ, 
НЕ СТОИТ СЕТОВАТЬ НА НЕБЕСНУЮ
КАНЦЕЛЯРИЮ – НАДО, ОКАЗЫВАЕТСЯ,
ПРОСТО ИЗМЕНИТЬ НОРМАТИВЫ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (145), 19 - 25 октября 2005

-О сень побаловала нас теплом и,
наверное, дала передышку ва-
шим службам?

- Мой рабочий день начинается со
статистических сводок. Вот последняя:
число забитых грязью водосточных ре-
шеток - 621, 649 и так далее. Всего в го-
роде сто тысяч водосточных решеток,
из них неисправных - около 0,5 процен-
та.

- Недавно мы готовили репортаж об
уборке улиц и пытались найти хотя бы
одну забитую грязью водосточную ре-
шетку, но не нашли...

- Сегодня их по городу штук 500 и оты-
скать можно. Наша служба, которая над-
зором занимается и пешком каждый
день ходит, - она-то их и обнаруживает.
Мы их сразу приводим в порядок, но че-
рез месяц появляются новые и примерно
в том же количестве. Одна из причин -
хулиганство строителей, которые воду со
стройплощадки вместе с песком качают
в наши решетки. Да и жители привыкли
кидать в водосточные решетки мусор и
окурки. От одного окурка трагедии не бу-
дет, но если их миллион в день - уже
проблема. Часть из них попадает в Моск-
ву-реку, и наши речные дворники на спе-
циальных суденышках гоняются за ними.
Ведь не везде у нас имеются очистные
сооружения. Мы их строим там, где воз-
можно, где есть место. Но в центре, на-
пример, на подземной речке Неглинке,
спрятанной в коллектор, очистное соору-
жение воткнуть негде. Проблема... Проб-

лема и в том, что у дорожников нет ваку-
умной уборочной техники...

- То есть?
- Вакуумная уборочная машина не

только подметает щеткой мусор, но и,
как пылесос, втягивает его в себя.
Обычная, привычная глазу «чистелка»
смахивает мусор на обочину на лотко-
вую часть, где наши водосточные ре-
шетки. Результат - решетки забиты. Ко-
гда затягивается период без дождей, то
мусор налипает на стенки колодцев,
коллекторов. Стоит пройти дождю - и на
поверхности Москвы-реки от этого му-
сора, сметенного в водосточную систе-
му, появляются радужные пленки.

- А санкции, штрафы? Можете ли на-
казать плюющих, что называется, в ко-
лодец?

- В том-то и дело, что строители, на-
пример, пойманные за руку, признают,
что они забили водосток, но не хотят его

восстанавливать. Мы привлекаем на по-
мощь объединенные административно-
технические инспекции. С некоторыми
строительными организациями придет-
ся выяснять отношения в суде. Забитый
водосток вблизи стройки надо, по боль-
шому счету, не просто чистить, а пере-
кладывать заново. Но город большой,
всех нарушителей не переловишь. Тем
более что у нас приходится два инспек-
тора на округ... А что касается жителей,
дворников, забивающих водосток лист-
вой, то можно лишь взывать к их совес-
ти и разуму, вести просветительскую
работу...

- Синоптики грозят дождями, нена-
стьем, похолоданием. Вы готовы к ра-
боте в экстремальных метеоусловиях?

- Если зарядит дождь, мокрый снег,
по 10-15 миллиметров осадков в сутки -
не страшно. Лужи будут на дорогах, но
не мои...

- А чьи же?
- Допустим, на дороге по соседству

две чистые водосточные решетки, а
между ними - лужа. Это называется на-
рушение вертикальной планировки.
Кто спроектировал эту низину, впади-
ну? Строители? Дорожники? А может,
рабочие асфальт в спешке неправиль-
но уложили... Обратите внимание: в
центре много домов с арками. Как ар-
ка, так под ней обязательно низинка, а
в ней лужа. Далеко ходить не надо:
чуть ли не напротив моего окна, здесь
же, на Новокузнецкой... И люди выну-
ждены их обходить, порой по проез-
жей части... Особенно когда идут силь-
ные дожди. Если выпадет, скажем, 70
миллиметров за два часа - мы можем
утонуть, но... В строительных нормах и
правилах прописано, что при сверх-
нормативных осадках могут быть крат-
ковременные подтопления. И проекти-

ровщик придерживается этих норм. Он
бы и хотел заложить водосточную тру-
бу диаметром 800 миллиметров, а не
600, как обычно, - не положено!.. Ни
одна экспертиза такой проект не про-
пустит. Мы строим коллекторы в рас-
чете на то, что они два раза в год могут
подтопить город. Не на час, конечно, а
на 15-20 минут. Дождь прошел, и во-
досточная система сработала... Сегод-
ня у нас уже другие требования. Лужи
нас раздражают. Хотим комфортно
жить. Но давайте тогда изменим СНиП.
Пусть федеральные власти решат воп-
рос. Дело - в бумажке... И луж станет
меньше.

- Если современные проектные реше-
ния не отвечают требованиям дня, то
что говорить о старых коллекторах, со-
оруженных 50, 100 лет назад? Их ведь,
наверное, необходимо менять. Чем
раньше, тем лучше...

- Конечно, менять! У меня хрониче-
ский недоремонт. В год надо менять 30
километров сетей, а я делаю 3... У меня
сети позапрошлого века, примерно 10
процентов. Их должны были заменить
50 лет назад. Работа дорогая, у города
денег не хватает, и мы каждый год про-
сим... Мы каждый раз намечаем бюд-
жетное финансирование исходя из не-
обходимого минимума. А получаем -
процентов двадцать... На капремонт, на
перекладку сетей в год необходим мил-
лиард рублей, а реально выделяют 400
миллионов.

- И что в результате?
- Провалился коллектор подземной

реки Рачки. Я давно такого провала не
видел. 9 метров глубиной и длиной 17-
20 метров. Построен он в позапрошлом
веке из кирпича... Это ж бог знает что! И
рухнул он в самом центре на Яузской
улице. Нам город дал срок восстановить
за три дня. Мы уложились в полтора...

- Но ведь подобные провалы можно
прогнозировать...

- Да, мы писали о необходимости его
ремонта 10 лет подряд. Был проект. Но
как всегда: позаботились, чтобы наверху
было красиво, а то, что внизу, - подождет.

- И дождались...
- Старые коллекторы сыплются: Зна-

менку возьмите, Гончарку. Слава богу,
сделали второй коллектор Неглинки. А
до того троллейбусы по окна на Трубной
площади заливало. У меня даже есть
фотография. Теперь об этом забыли как
о страшном сне. Нельзя откладывать
все на потом. Потом будет поздно...

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ

Мы находимся под эстака-
дой, расположенной на
пересечении Садового

кольца и Цветного бульвара.
Будто морские валы, текут ми-
мо, по магистрали, огромные
транспортные потоки. «А на бе-
регу» находится центральный
дежурный пункт технической
помощи спецавтобазы Мосгор-
транса. Словно осенние листья
в парке, застыли на приколе
желто-красные «аварийки» - тя-
гачи, эвакуаторы, «развозки» -
машины, доставляющие новые
баллоны взамен проколотых
шин. Вот как раз возвратился из
очередного рейса мощный МАЗ
необычной конструкции.

- Это так называемый канто-
ватель, или эвакуатор транс-
портных средств, - объясняет

наш гид, главный инженер
спецавтобазы Михаил Федо-
ренков. - У нас всего четыре та-
ких агрегата, первый получили
в мае нынешнего года. Посмот-
рите, эта машина снабжена дву-
мя лебедками грузоподъемно-
стью 12 тонн. Кроме того, в ее
арсенале  - выдвижной меха-
низм (мы называем его лопа-
той), позволяющий поднимать
переднюю часть автобуса и бук-
сировать его, коль скоро отка-
зало, например, рулевое управ-
ление. Этот тягач способен вы-
тащить любую технику даже из
кювета. Нам очень не хватало
подобных машин. Ведь до того
мы пользовались только 
КрАЗами - могучими тягачами,
оснащенными, однако, значи-
тельно менее эффективными

подъемными и буксиро-
вочными приспособле-
ниями.

- Конечно, эта машина
дорогая, стоит она по-
рядка четырех миллио-
нов рублей, - вступил в разго-
вор заместитель директора ав-
тобазы по технической помощи
Олег Романов. - Но мы ожида-
ем, что в этом году наш парк по-
полнится еще двумя такими
эвакуаторами. Для города же,
полагаю, достаточно десяти
этих дельных машин.

- Отличная машина, - добавил
водитель Анатолий Яркин. -
Есть, правда, небольшие конст-
руктивные недоработки, но на
заводе обещали их устранить.

Итак, спецавтобаза - это что-
то вроде МЧС для наземного

общественного пассажирского
транспорта. Что ни рейс, то им-
провизация, формулирует Фе-
доренков. В самом деле, то вы-
шедшую из строя машину так
развернуло, что не знаешь, с
какого бока к ней подобраться.
Или поломка столь нестандарт-

ная, что голову сломаешь, пока
ее устранишь. Обрыв контакт-
ного провода, и троллейбус
встал как вкопанный посреди
дороги. Надо срочно оттащить
машину под исправную кон-
тактную сеть. А ведь действо-
вать следует быстро, в экстрен-
ном режиме.

Особая песня - эвакуация (бу-
ксировка) вышедших из строя
трамваев. На спецавтобазе -
пять тягачей, приспособленных
для этих целей. Кроме того, в
наличии тягачи, предназначен-
ные для перевозки трамваев.

Между прочим, вагоны весят от
20 до 28 тонн. Дело в том, что
новое Краснопресненское трам-
вайное депо, расположенное в
Строгине, не связано рельсовы-
ми путями с ремонтными заво-
дами города. Вот и приходится
затаскивать трамвай на специ-

альную платформу, а с нее - на
тягач. Трамвайные операции эти
разрешено производить только
ночью.

Яркин припомнил случай, ко-
гда на Ленинградском шоссе, в
районе Химок, самосвал вре-
зался в мост и повредил его. Ра-
ботали буксировщики Мосгор-
транса. Они растаскивали ма-
шины, когда случилась трагедия
в столичном аквапарке в Ясене-
ве. Они тянули троллейбусы
сквозь оцепление на Дубровке.
А энергетический кризис? Всю
ночь база действовала в авраль-

ном режиме - перетаскивали в
депо и парки троллейбусы и
трамваи, помогали сотрудникам
ГИБДД и МЧС. Эти опытные ре-
бята со спецавтобазы - импро-
визаторы транспортного дела.
Без них огромный город был бы
беспомощным.

Всего на автобазе работают
около 760 человек. Двести с
лишним занимаются техниче-
ской помощью «занемогшим
городским извозчикам». В сто-
лице на данный момент - двад-
цать один пункт техпомощи. Эти
пункты разбросаны по всему го-
роду - в Бутове и Тушине, Мед-
ведкове, Выхине, в районе пло-
щади трех вокзалов и т.д. На ка-
ждом пункте командует мастер.

Однако же этому большому
транспортному ансамблю никак
не обойтись без дирижера. Есть
дирижер - это диспетчерская.
Диспетчер получает заявки и
сообщает мастеру, где ожидают
«аварийку». Когда мы вошли в
диспетчерскую, у «дирижерско-
го пульта» дежурила Наталья
Лозан. Она принимала очеред-
ную заявку. На экране компью-
тера - карта Москвы. Красные
пятна на карте - «аварийки» на
задании. Диспетчер может точ-
но отследить маршрут следова-
ния машины.

- Осень матереет, - прощаясь,
заметил Федоренков. - А позд-
няя осень для нас, пожалуй, са-
мая тяжелая пора. Да и зима,
сами понимаете... Придется как
следует попотеть. Впрочем, мы
всегда на посту. Служба у нас
такая - аварийная...

Владимир
РАТМАНСКИЙ

Столичный ГУП «Мосгортранс», занимающийся пасса-
жирскими перевозками в городе, имеет в своем распоря-
жении порядка 5200 автобусов, свыше 1570 троллейбу-
сов и 860 трамваев. Представьте себе, автобус на линии
вышел из строя. Сотня пассажиров из этого автобуса
штурмует другие машины. Непорядок. А если сломался
трамвай, и следующие за ним вагоны вынуждены выстра-
иваться в километровую очередь? Во всех этих критиче-
ских ситуациях необходимо вмешательство службы быст-
рого реагирования.
Есть такая служба...

...И ПОДНИМАЕМ 
АВТОБУС ЛОПАТОЙ

Не поспоришь, что и лу-
жи на дорогах, и про-
севшие водосточные
решетки портят настро-
ение пешеходам, авто-
мобилистам и самим
коммунальщикам. Но
привычные «кто вино-
ват?» и «что делать?»
тут едва ли уместны. Ви-
новатых много, а де-
лать-то по сути надо од-
но: модернизировать
систему столичного во-
достока, уборки улиц,
насыщать парк комму-
нальных машин совре-
менной техникой. Об
этом мы беседуем с ге-
неральным директором
ГУП «Мосводосток» 
Андреем РАЗОРЕНОВЫМ.

ПОДТОПЛЕНИЕ В ЗАКОНЕ
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По его словам, каждое
утро в Москву въезжает
порядка 480 – 550 ты-

сяч автомобилей, примерно
столько же покидает город
вечером. Ежегодно автопарк
столицы увеличивается на
150 – 200 тысяч автомашин.
В настоящее время на тысячу
москвичей приходится по-
рядка 300 машин. Согласно
данным мировой практики,
когда этот показатель дости-
гает 500 машин на тысячу
жителей, транспортная ситу-
ация в крупном городе резко
ухудшается. Столичное пра-
вительство занимается раз-
работкой и реализацией це-
лого комплекса упреждаю-
щих мер, способных не допу-
стить транспортного коллап-
са в столице.

- Власти городских агло-
мераций всего мира давно
борются с пробками на доро-
гах. Видимо, велосипед изо-
бретать здесь не имеет
смысла?

- Конечно, хотя каждый
крупный город имеет свои
существенные особенности.
Все мегаполисы проводят по-
литику развития обществен-
ного транспорта в качестве
альтернативы транспорту
личному. Для этого на доро-
гах выделяются обособлен-
ные полосы, движение по ко-
торым разрешено только ав-
тобусам, полицейским и по-
жарным машинам, каретам
скорой медицинской помо-
щи. Например, введение та-
ких обособленных полос в
Париже привело к снижению
за два последующих года ко-
личества зарегистрированно-
го в городе личного авто-
транспорта на 6 процентов.

Городские власти работают
над созданием в столице сис-
темы перехватывающих пар-
ковок. Эти парковки должны
располагаться, во-первых, в
районе МКАД -  вблизи стан-
ций метро, остановок обще-
ственного транспорта и мар-
шрутных такси. НИиПИ Ген-
плана занимается ныне сис-
темой размещения данных
парковок. Готовится соответ-
ствующая исходно-разреши-
тельная документация уже по
конкретным адресам. Мы по-
нимаем, что на будущих пе-
рехватывающих парковках
необходимо строить много-
ярусные паркинги, что требу-
ет немалых капиталовложе-
ний. Кроме того, перехваты-
вающие парковки следует
располагать и в районе тре-
тьего транспортного кольца,
используя, к примеру, подэс-
такадные пространства. Эти
парковки будут востребованы
в случае ограничения въезда
в центр столицы легкового
транспорта.

- Вы говорите о приорите-
тах для общественного
транспорта. А захотят ли ав-
томобилисты пересаживать-
ся на автобусы и трамваи?

- В данном случае волей-
неволей в крупных городах
мира вводят систему эконо-
мического регулирования.
Во-первых, постоянно растет
стоимость бензина. А ведь
известно, что расход топлива
в городе на 25-30 процентов
выше, нежели на загородной
магистрали. Говорить о воз-
можности введения платы за
въезд в центр Москвы пока
явно преждевременно, хотя
опыт подобного рода в Евро-
пе имеется. В Лондоне ввели
плату за въезд в центр бри-

танской столицы. Тариф ока-
зался приличным – восемь
фунтов стерлингов. Конечно,
лондонцы были весьма недо-
вольны этим нововведением.
Однако в течение последую-
щих полутора лет количество
пробок не только в центре
Лондона, но и на подходе к
режимной зоне снизилось на
15 – 20 процентов. И данные
опросов общественного мне-
ния показывали, что, убедив-
шись в действенности этой
меры, 70 процентов обитате-
лей Лондона стали ее под-
держивать.

- Вернемся, однако, в наш
любимый город. Мы говори-
ли о создании перехватыва-
ющих парковок. А какова
судьба парковок уличных?
Когда будет налажена систе-
ма взимания платы за пар-
ковку?

- Основная для нас пробле-
ма заключается в том, что
термина «парковка» вы не
встретите ни в одном феде-
ральном законодательном
акте. Мы отлично понимаем,
что существующая ныне сис-
тема не отвечает интересам
горожан, так же, как, впро-
чем, и столичных властей.
Само собой, мы не ожидаем у
моря погоды, а активно дей-
ствуем, с тем чтобы сделать
парковки цивилизованными.
Как раз сейчас, наконец, из-
готовлен первый отечествен-
ный паркомат. Визуально он
напоминает автомат  по про-
даже билетов. Паркомат поз-
воляет осуществлять оплату
парковочного места как на-
личными деньгами, так и без-
наличным путем, посредст-
вом пластиковой карты. Ав-
томат выдает чек. В чеке ука-
зывается время, в течение
которого машина имеет пра-
во находиться на парковке.
Этот чек кладется под лобо-
вое стекло. В России до сих
пор паркоматы на улицах го-
рода не устанавливали. Мы
планируем установить пер-
вый паркомат на Тверской.

Кроме того, разрабатыва-
ются технологии оплаты
парковки посредством мо-
бильного телефона. Мы ве-
дем переговоры с операто-
рами сотовой связи о воз-
можности создания так на-
зываемой платежной плат-
формы. По телефону отпра-
вляется SMS-сообщение,
при поступлении которого с
вашего счета списываются
средства за парковку. Опла-
та идет поминутно. Уезжая,
отправляете SMS-сообще-
ние, и списание денег пре-
кращается.

- Но каким образом власти
смогут контролировать пар-
коматы? Как вы узнаете, кто
заплатил за парковку, а кто
притворился – мол, знать ни-
чего не знаю?

- Понятно, что для этого
нужно вводить систему санк-
ций за отказ от оплаты пар-
ковки. В настоящее время де-
путаты Госдумы работают
над внесением соответствую-
щих изменений в законода-
тельство. Мы действуем в па-
раллельном режиме. Как бу-
дет осуществляться конт-
роль? Этим, вероятно, зай-
мется либо одно из подраз-
делений ГУВД, либо специ-
ально организованная муни-
ципальная парковочная ин-
спекция. Скажем, во Фран-
ции и Германии парковки
контролируют муниципаль-
ные служащие, в Нидерлан-
дах – полиция. У нас уже
имеются переносные прибо-
ры, при помощи которых ин-
спектор по парковке, набирая
на панели прибора номер ма-
шины, мгновенно получает
сведения о том, заплатил или
не заплатил за парковку вла-
делец автомобиля.

- Коль скоро мы заговори-
ли о непопулярных транс-
портных запретах, ограниче-
ние на въезд в центр города
грузового транспорта далеко
не у всех вызвало прилив эн-
тузиазма, не так ли?

- Естественно, все новое

приживается постепенно, со
временем. Однако это совер-
шенно необходимая мера, и
власти всех крупных городов
мира пошли на подобный
шаг. В том же Париже вы во-
обще в течение дня не увиди-
те ни одного грузовика. Наша
главная задача – максимально
ограничить пребывание гру-
зового транспорта в городе в
дневное время. Нынче все го-
родские службы перестраива-
ют систему завоза товаров и
грузов. Конечно, это требует
решения целого комплекса
дополнительных задач.

- А если магазин находит-
ся на первом этаже жилого
здания? Разгрузка товаров –
это грохот, ругань, извините.
Выспаться жильцы смогут?

- В Мосавтотрансе уже
применяют специальные при-
способления для разгрузки
товаров. Грузы доставляют в
контейнерах. Задний борт
машины открывается, уста-
навливается вровень с кузо-
вом, на эту платформу выка-
тывается несколько контей-

неров. Специальным меха-
низмом они опускаются вниз,
и контейнеры, оборудован-
ные колесами, закатываются
в магазин. Отправители гру-
зов должны побеспокоиться
об использовании современ-
ных способов упаковки, дос-
тавки и разгрузки товаров.

- Грузовики все-таки мель-
кают в центре города в днев-
ное время. Как нынче дейст-
вует система выдачи пропус-
ков на въезд в город и его
центр? Для кого сделаны ис-
ключения?

- Давайте по порядку. Ра-
нее власти ввели ограниче-
ния на въезд автомашин гру-
зоподъемностью свыше семи
тонн в пределы малого коль-

ца Московской окружной же-
лезной дороги. Постановле-
нием правительства Москвы
№ 717-ПП от 19 октября 2004
года с 1 декабря прошлого
года введен запрет на въезд в
центр города грузовых авто-
мобилей грузоподъемностью
более одной тонны. Въезд за-
прещен в центральную часть
города, ограниченную треть-
им транспортным кольцом, а
также на движение грузови-
ков с прицепами и полупри-
цепами по Садовому кольцу.
Запрет действует с семи утра
до десяти часов вечера. В го-
роде создана Комиссия по
оперативному рассмотрению
вопросов, связанных с обес-
печением режимов движения
транспорта в столице. Воз-
главляет комиссию первый
заместитель мэра в прави-
тельстве города, руководи-
тель Комплекса городского
хозяйства Петр Аксенов.

Одна из функций, возло-
женных на комиссию, – вы-
дача пропусков на право
въезда в зону ограничения

движения грузового транс-
порта. Такие пропуска выда-
ются, во-первых, грузовикам
оперативных и аварийных
служб – милиции, пожарной
охраны, медицинских  орга-
низаций и некоторых других,
а также автомобилям, сопро-
вождаемым патрульными
машинами ГИБДД. Кроме то-
го, допускается въезд в центр
города специальной убороч-
ной техники.

Определенные проблемы
возникают с перевозчиками
международных грузов. Мы
работаем над тем, чтобы и их
перевести на ночной график
движения. Конечно, пропуска
получают грузовые автомо-
били, обслуживающие пунк-
ты питания детских садов и
школ. Перевозчики мебели,
доставляющие грузы по за-
казам горожан. Во всех ос-
тальных случаях мы требуем
организовать доставку гру-
зов в ночное время.

За период со 2 декабря
2004 года по 10 октября года
нынешнего рабочая группа
комиссии рассмотрела свы-
ше 12 тысяч заявок на выда-
чу пропусков. В результате
выдано около тридцати тысяч
пропусков. В выдаче 37 тысяч
пропусков отказано. Это
сложная, но необходимая ра-
бота – в конечном счете в ней
заинтересованы все жители
города. Эффективная орга-
низация дорожного движе-
ния в столице наряду со стро-
ительством новых транспорт-
ных развязок предусматрива-
ет решение целого комплекса
больших и малых проблем. А
в результате транспортная
обстановка в городе заметно
улучшится.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

ОТ РЕДАКЦИИ. Прием заявок на выдачу пропус-
ков для грузового транспорта производится конт-
рольно-разрешительным отделом при Управлении
ГИБДД ГУВД города. Отдел располагается на
Большой Коссинской улице, д. 1«б». Заявки долж-
ны рассматриваться в течение пяти дней. Коль ско-
ро документы в полном порядке, они передаются в
рабочую группу Комиссии, которая в двухнедель-
ный срок решает вопрос либо о выдаче пропуска,
либо об отказе в подобной выдаче. По вторникам,
средам и пятницам рабочая группа Комиссии с
10.00 до 13.00 осуществляет прием в том же офи-
се, где расположен контрольно-разрешительный
отдел. Заметим также, что этот отдел имеет полно-
мочия на выдачу одноразовых пропусков со сро-
ком действия в течение одного дня. Выдача пропу-
сков осуществляется бесплатно. Любые требова-
ния по оплате пропусков или процедуры их оформ-
ления являются незаконными.

ВОЗДУХ 
БУДЕТ ЧИЩЕ...

Парк городского транспорта, работаю-
щего на экологически чистом топливе,
будет существенно расширен. Конкретно
речь идет об автомобилях, использую-
щих в своих двигателях диметиловый
эфир.

Как утверждают специалисты, автомо-
били, работающие на диметиловом эфи-
ре, легко заводятся в любую погоду. Со-
став выхлопов у них на порядок чище,
чем у бензиновых аналогов. По составу
эти выхлопы соответствуют экостандар-
ту «евро-2».

В Москве на сегодняшний день заре-
гистрировано около 200 тысяч грузови-
ков и автобусов, выбросы от которых на
80 процентов опасны для окружающей
среды. Машины в основном работают на
дизельном топливе.

- Однако если мы переведем их на газ,
то, к примеру, машина «бычок» в 3-4
раза сократит выбросы оксидов азота и
черного дыма из выхлопной трубы, яв-
ляющиеся самыми вредными для здоро-
вья человека, - рассказывает начальник
отдела нефтепродуктообеспечения Де-
партамента транспорта и связи столицы
Игорь Чурсин.

По его словам, с 2004 года 30 «быч-
ков» проходят испытания по внедрению
диметилового эфира как экологически
безопасного альтернативного моторного
топлива.

- Установить специальное оборудова-
ние для использования этого топлива,
конечно, дорого: около 100 тысяч рублей
на одну машину, - пояснил Игорь Чур-
син. – И тем не менее такие затраты це-
лесообразны: экономия на нем, по срав-
нению с бензином, окупает все затраты
на установку оборудования.

По итогам испытаний мэр Москвы не-
давно подписал постановление о выде-
лении из городского бюджета 18-милли-
онного целевого кредита столичным
транспортникам на закупку экологически
чистых машин. В ближайшее время на
дороги столицы выйдут не менее 18 та-
ких машин.

Одновременно решено увеличить и
число так называемых чистых автоза-
правок. Это пропан-бутановые АЗС.

Строительство таких АЗС в столице
началось еще в 2001 году. Сегодня в го-
роде их двенадцать. Десять расположе-
ны на МКАД, а две находятся на террито-
рии транспортных предприятий. Этого
числа городу уже явно недостаточно.

- Конечно, это сложные объекты, - го-
ворит начальник отдела нефтепродукто-
обеспечения Департамента транспорта и
связи. - Только на оформление докумен-
тации уходит около года. Но поскольку
они оправдывают возлагаемые на них
надежды, мы планируем существующие
бензиновые АЗС частично переоборудо-
вать на заправку газом, а также строить
новые станции.

Не менее 40 – такова перспектива на
ближайшие годы.

...А ДОРОГИ
НАДЕЖНЕЕ

Известно: дорожная разметка зимой
очень быстро приходит в негодность. С
одной стороны, это вызвано тем, что ав-
томобилисты используют шипованую
резину, которая в буквальном смысле
стирает дорожный «рисунок». С другой –
разметку портят антигололедные реаген-
ты.

И вот теперь решено выбрать самую
устойчивую в зимних условиях разметку.
До конца нынешнего года, -  сообщили
«МС» в Московском автомобильно-до-
рожном институте (МАДИ), - разметку из
10 самых современных материалов ис-
пытают на стойкость в лабораторных ус-
ловиях. Особое внимание ученые уделят
воздействию на эти материалы антиго-
лоледных реагентов. В конце концов, бу-
дет выбран самый стойкий.

Главное требование к этому материа-
лу: изготовленная из него разметка не
должна быть скользкой и покрываться
льдом – чтобы не стать причиной ава-
рий. После контрольно-полевых испыта-
ний именно ее нанесут на многие столич-
ные трассы.

Кстати, одновременно специалисты
МАДИ протестируют и сами антиголо-
ледные реагенты. Из нескольких их ви-
дов, ныне используемых на дорогах, они
выберут самые щадящие для разметки.
Именно их в дальнейшем и будут ис-
пользовать в Москве.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ
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ВЫДАЧА ПРОПУСКОВ ДЛЯ ГРУЗОВОГО

ТРАНСПОРТА ПРОИЗВОДИТСЯ
БЕСПЛАТНО. ЛЮБЫЕ ТРЕБОВАНИЯ 

ПО ИХ ОПЛАТЕ НЕЗАКОННЫ
Повестка дня

ТЕХНОЛОГИИ

ГРУЗОВИК 
В КОЛЬЦЕ НЕ ВИДЕН

Как избавиться от пробок в городе? Как
обеспечить горожан достаточным количест-
вом удобных парковок? Короче говоря, что
предпринимается столичными властями для
того, чтобы улучшить ситуацию на дорогах?
Об этом корреспондент «МС» побеседовал
с первым заместителем руководителя Де-
партамента  транспорта и связи правитель-
ства Москвы Сергеем НИКОЛАЕВЫМ.
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Долг памяти
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ЧЕРЕЗ  ПОЛГОДА СТРАНА ОТМЕТИТ
ГОРЬКИЙ ЮБИЛЕЙ – 20 ЛЕТ
ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ КАТАСТРОФЫ. 
А ЕЕ ГЕРОИ ДО СИХ ПОР  ЖДУТ ПОМОЩИ

Владимир Ильич догонял свою часть,
за время его командировки в Моск-
ву ушедшую далеко на запад, почти

к границе Латвии. Дислокация была стро-
го засекречена, однако в городе Опочка с
помощью «солдатского телеграфа» он
быстро сориентировался и к вечеру вы-
шел на берег того озера. Сел в лодку - и
только отплыл от берега, как услышал да-
лекие возгласы: бойцы что-то кричали с
сопки, складывая над головой руки кре-
стом. Горский вышел на берег и похоло-
дел: рядом зарос травой покосившийся
деревянный щит с надписью: «Achtung,
Mienen!» Мелко сообщалось, что берега
озера и все окружающие низины замини-
рованы...

...Родился Владимир Горский в Кост-
роме, однако прожил там всего год - пе-
реехали в Москву.  Старая русская се-
мья, в доме рояль - подарок Петра Ильи-
ча Чайковского. Отец в империалистиче-
скую служил адъютантом знаменитого
генерала Брусилова и участвовал в из-
вестном прорыве. Мать сохраняла твор-
ческие традиции семьи: ее дед, Михаил
Железнов, был известным художником,
академиком Российской академии живо-
писи, учеником и биографом знаменито-
го живописца Карла Брюллова.

Окончив 1-ю Московскую художест-
венную школу, Владимир Горский в со-
рок втором ушел на войну из Болшев-
ского военного училища, а службу начал
под Истрой сапером-лейтенантом.
Здесь, под Москвой, дислоцировался
39-й отдельный прожекторный саперно-
минерный полк Ставки Верховного Глав-
нокомандования. Саперы полка, кото-
рый подчинялся непосредственно мар-
шалу инженерных войск Воробьеву,
двигаясь с передовыми частями, обез-
вреживали минные поля, оставленные
немцами, делали проходы для наступа-
ющих частей.

За бравадой фразы, что, мол, минер
ошибается один раз, спрятано множест-
во трагедий. Саперу Горскому повезло -
он не ошибся ни разу. А пришлось участ-
вовать в операции по разминированию,
например, известного подмосковного
Ново-Иерусалимского монастыря, в ко-
тором немцы устроили склад боеприпа-
сов. При очередном авианалете неразо-
рвавшиеся снаряды засыпало землей, и
если б это хозяйство взлетело на воздух,
послевоенные поколения, верно, никогда
бы не увидели гениального творения Ра-
стрелли, - знаменитого памятника рус-
ской архитектуры, истории православия.

В саперы, как правило, брали строи-
телей, зодчих. Например, сталинград-
ским сапером стал выпускник Киевско-
го строительного института, позже из-
вестный наш писатель Виктор Некра-
сов. Командир, да и замполит Горского
были архитекторами - и в нелегкое во-
енное время поддержали его стремле-
ние стать художником. Вообще, талант-
ливого сапера-лейтенанта, который в
перерывах между опасными вылазками
на минные поля позволял себе писать
пейзажи, начальство не раз привлекало,
когда нужны были портреты однопол-
чан, а фотографа под рукой не было.
Словом, Горского направили в команди-
ровку в Москву, где он встретился с
бывшим уже тогда ректором знамени-
того Суриковского училища Игорем Гра-
барем - и сразу был зачислен студентом
на второй курс.

Вот после той командировки и
догонял молодой лейтенант свою
часть, оказавшись в самом пекле:
фашисты буквально нашпиговали
минами район Опочки - Резекне
на стыке границ Псковщины, Бе-
лоруссии и Прибалтики. На огром-
ных минных полях наши войска
несли большие потери. За работу
по их разминированию Владимир
Ильич был удостоен самой доро-
гой для него награды - ордена
Красной Звезды.

В Эстонии он встретил День
Победы,  где до этого уже состо-
ялась первая в его жизни вы-
ставка. Увы, работы этой неболь-
шой экспозиции погибли при
бомбежке...

Послевоенная жизнь виделась
мирной и безоблачной, и худож-
ники должны были эту красивую
жизнь воспевать в своих произве-
дениях. Горскому везло: он стажи-
ровался в Италии, Франции, писал
пейзажи Флоренции, рисовал
Монмартр, однако считает, что
лучшие его работы состоялись в
России.

Я поинтересовался, где же батальные
полотна. Ведь  война же не могла прой-
ти мимо художника...

- Для человека, прошедшего войну, с
первого взгляда совершенно ясно: вое-
вал художник или нет, знает предмет
или творит по чужим мотивам, тоже не

всегда правдивым... И при виде полово-
дья этой фальши мне, откровенно гово-
ря, не хочется браться за батальную те-
му. Художник, как и сапер, ошибаться не
имеет права.

Иногда я по-соседски захожу в твор-
ческую мастерскую Владимира Ильича.

Он показывает этюды - созданные на
даче под Волоколамском пейзажи, на-
тюрморты, которые с молодой увлечен-
ностью пишет вместе со своими учени-
ками. И я ломаю голову: откуда у вете-
рана этот юношеский задор и творче-
ская сила?

Вдалекие ныне пятидесятые
отец показывал мне бетон-
ные площадки на высоком

берегу Оки где-то между Серпухо-
вом и Каширой с установленными
на них серо-голубыми дальнобой-
ными корабельными орудиями
(они не успели выпустить ни од-
ного снаряда): с их помощью нем-
цы собирались наносить демонст-
ративные артиллерийские удары
по Москве. В своих воспоминани-
ях один из участников битвы под
Москвой Маршал Советского Со-
юза К.К. Рокоссовский писал:
«Сталин особо подчеркнул, что из
этого района <Красной Поляны>
фашисты могут начать обстрел
столицы из крупнокалиберной ар-
тиллерии <...>. Верховный Главно-
командующий информировал ме-

ня о том, что Ставкой дано распо-
ряжение об усилении этого участ-
ка войсками Московской зоны
обороны».

Во второй половине ХХ века
сохранено множество памятных
мест, связанных с боями на за-
падном и северо-западном на-
правлениях, Минском и Ленин-
градском шоссе. Однако почти
неизвестны памятники, располо-
женные в юго-западном направ-
лении, но есть и они. На террито-
рии Москвы (в годы войны это
были ближайшие пригороды) в
районе метро «Профсоюзная»
сохранился дот, специально по-
строенный для обороны участка
тогдашнего Калужского шоссе.

- Этот памятник нами не за-
быт, - рассказывает заместитель

главы управы района Академи-
ческий Тамара Прощалыкина. -
Дот, расположенный во владе-
нии Профсоюзная, 17, находится
под патронатом учащихся 191-й
школы.

Большую помощь в сохране-
нии памятных мест района ока-
зывает нам региональное отделе-
ние партии «Единая Россия». К
шестидесятилетию Победы при
его поддержке, например, мы
воссоздали монумент в память
рабочих Черемушкинского кир-
пичного завода.

Совсем недавно на пересече-
нии улиц Дмитрия Ульянова и Но-
вочеремушкинской, где лет еще
десять назад располагались кор-
пуса и терриконы кирпичедела-
тельного предприятия, лежал ва-
лун с именами рабочих завода,
погибших в Великую Отечествен-
ную войну. Для учащихся близле-
жащей школы № 197 (директор
Ольга Мельникова) это было свя-
щенным местом, которое они
поддерживали в надлежащем со-
стоянии. И вот в преддверии юби-
лея была создана композиция,
где доминантой остался памят-
ный камень, а по сторонам от не-
го были возведены стилизован-
ные кирпичные стенки с отвер-
стиями в виде цифр: «1941 -
1945» и отдельно «60», вокруг
разбиты цветники, установлены
светильники...

Кому-то может показаться
странным: мол, кирпичного за-
вода нет - стоило ли здесь горо-
дить огород? Откровенно гово-
ря, мне тоже жаль уникальное
историческое предприятие, его
цехи с загадочными старинными
сводчатыми потолками. Думаю,
в них вполне могли разместить-
ся и музей, и нестандартные цен-
тры досуга. Но город растет, тре-
буются площади для жилой за-
стройки, поэтому потери, види-
мо, неизбежны. А скромный знак
на оживленном перекрестке
бывших Черемушек - символ не
только Победы, но и память о
том заводе, из продукции кото-
рого скроено, верно, не одно мо-
сковское здание.

Хотя после огромной трагедии
- аварии на Чернобыльской
АЭС - выросло целое поколе-
ние, события эти живы в лю-
дях, которые отдали свое здо-
ровье ликвидации одной из
самых страшных техногенных
катастроф в истории челове-
чества.

-Так называемый чернобыльский закон - о со-
циальной защите граждан, подвергшихся
воздействию радиации на Чернобыльской

АЭС (№ 1244-1 от 15 мая 1991 г.), - включал многие
льготы и гарантии, - рассказывает заместитель
председателя Общественной организации инвали-
дов Чернобыля СЗАО г. Москвы Московской регио-
нальной организации Общероссийской обществен-
ной организации инвалидов Чернобыля союз «Чер-
нобыль» России Леонид ФРОЛОВ. - Однако бук-
вально каждый год он изменялся в худшую сторону.

Леонид Викторович, сам участник ликвидации
аварии, получивший в результате облучения ин-
фаркт в тридцатишестилетнем возрасте, объясняет,
что, как случается в нашей стране, вокруг трагедии
сложилась нездоровая атмосфера. И прикрываясь
именем «чернобыльцев», создавались организации
и фонды, никакого отношения к аварии не имею-
щие, а делающие на этом сомнительный бизнес.

В Северо-Западном округе организация дейст-
вует с 1996 года, а через три года была создана ие-
рархическая структура единой всероссийской ор-
ганизации. До 2002 года действовала программа,
утвержденная Московской городской думой, сог-
ласно которой правительство Москвы финансиро-
вало санаторно-курортное лечение и обслужива-
ние инвалидов-чернобыльцев в медицинских учре-
ждениях. 

В 2002 году вступил в силу Налоговый кодекс,
который практически уничтожил благотворитель-
ность по отношению к инвалидам и лишил москов-
ские власти юридических оснований в оказании по-
мощи чернобыльцам. С этого времени городские
власти имеют право поддерживать общественные
организации инвалидов-чернобыльцев, приравнен-
ные законом к коммерческим структурам, лишь пу-
тем предоставления субвенций префектурам (поэ-
тому московская объединенная организация инва-
лидов-чернобыльцев попросту не существует - есть
лишь организации в округах).

- Мы очень признательны за помощь, которую
нам оказывают управы, префектура СЗАО, - гово-
рит Леонид Фролов, - но ее катастрофически не
хватает.

До 2002 года оказывалась материальная по-
мощь семьям умерших чернобыльцев: выплачива-
лись специальные средства на захоронение, уста-
новку памятников. Теперь этого нет. Отсутствует и
специальная медицинская помощь для ликвидато-
ров аварии. Пока предоставлялись средства, в Ка-
лужской области на выделенном участке строился
санаторий для инвалидов Чернобыля. Сегодня пра-
ктически готова первая очередь, выстроены корпу-
са, однако средств на закупку медицинского обору-
дования нет.

- Нам нужны партнеры, - поясняет Фролов, - а
не инвесторы. Деньги, вкладываемые в медицину,
окупаются медленно, а сегодня всем нужны «бы-
стрые деньги», поэтому так сложно найти органи-
зацию, которая разделила бы с нами ввод в дейст-
вие санатория, расположенного в замечательном
месте - Тарусском заповеднике - на одиннадцати
гектарах.

И все же основная проблема, как считает замес-
титель председателя этой общественной организа-
ции, заключается для инвалидов-чернобыльцев в
том, что с 2000 года Правительство России не про-
изводит индексирование средств на «возмещение
вреда здоровью» (ВВЗ), которые ликвидаторы по-
лучают в виде особой прибавки к пенсии. По дан-
ным Фролова, суды буквально забиты заявлениями
по этому поводу - ведь индексация ВВЗ прописана
в законе. Однако в судах такие дела решаются край-
не медленно, и даже если «чернобылец» выигрыва-
ет, добиться реальных выплат невозможно - несмо-
тря на специальное постановление Верховного суда
РФ от 5 апреля 2005 года по этому поводу.

- Помнится, - грустно улыбается Леонид Фролов,
- когда нашими делами занимался еще Починок, во
время одной из встреч он с обескураживающим ци-
низмом признался: я и не ожидал, что вас столько
выживет! А ведь многим из нас нужны не только
лекарства, но и просто психологическая помощь -
специалистов, общества. Не секрет, что «чернобы-
лец», у которого болит буквально все, вынужден
«лечиться» традиционным русским способом, что
еще скорее сводит его в могилу...

Через полгода, 26 апреля 2006 года, страна отме-
тит горький юбилей - двадцатилетие чернобыль-
ской катастрофы. Неужели модные автомобили и
теплые места под солнцем затмят нам тех, кто сво-
ей жизнью и здоровьем прикрыл страну и мир от
ядерной угрозы?

НЕПРОНИКАЮЩИЕ ЛУЧИ

Кровопролитные бои под Москвой про-
должались до конца ноября 1941 года. Не-
мецким войскам удалось с севера про-
рваться к каналу имени Москвы и форси-
ровать его в районе Перемиловских вы-
сот возле Яхромы. Обойдя сопротивляю-
щуюся Тулу, они организовали наступле-
ние на столицу и с юга.

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ

ХУДОЖНИК КАК САПЕР: 
ОШИБАТЬСЯ НЕ ВПРАВЕ

- Это был совершенно нестеровский пейзаж, -
рассказывает мне сосед по мастерской, из-
вестный московский живописец Владимир
Горский. - Представляешь: озеро, березки во-
круг, а у берега - черная лодка!

Страницу подготовил Владимир ПОТРЕСОВ
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-Алексей Васильевич, у лю-
дей множество самых раз-
ных документов, удостове-

ряющих право на землю. Какие из
них сегодня признаются юридиче-
ски действительными? Нужно ли
всем дачникам поголовно привати-
зировать свои земельные участки? 

- Любые документы на земель-
ные участки и дачи, полученные гра-
жданами на законных основаниях,
не потеряли своей юридической си-
лы. Больше того: в действующем
законе («О введении в действие Зе-
мельного кодекса Российской Фе-
дерации от 25 октября 2001 года
№ 137-ФЗ») не идет даже и речи о
том, что физическим лицам нужно
что-то менять в своих документах
на земельный участок и возведен-
ное на нем строение. И уж тем более
- не надо получать никаких новых
бумаг. А пресловутое переоформ-
ление документов на пользование
землей до 1 января 2006 года каса-
ется только ОРГАНИЗАЦИЙ. Просто
кому-то выгодно подвести под него
и граждан.

- Некоторые риелторы убеждают
землевладельцев в необходимости
переоформить с их помощью доку-
менты на землю и дачу до нового
года. Чаще всего на эту удочку по-
падаются те, у кого есть такая за-
пись в свидетельстве о праве соб-
ственности на землю: «Свидетель-
ство является временным докумен-
том и действует до выдачи соот-
ветствующего государственного
акта установленной формы». Что
значит «временным», может ли та-
кой документ утратить свою силу?
Кому и когда грозит опасность ос-
таться с «просроченным» докумен-
том у разбитого корыта - без земли
и дачи?

- Действительно, изначально в
свидетельствах на право собствен-
ности на землю, которые выдава-
лись органами местной админист-
рации, делали такую запись. Логи-
ка законодателя была такой: этим
переходным документом закре-
пить право на земельный участок, а
затем провести работы по земле-
устройству за счет обладателя уча-
стка: установить границы на мест-
ности и выдать документ постоян-
ного действия. Но еще в 1993 году
Президент РФ издал указ, по кото-
рому эти временные свидетельства
объявлялись постоянно действую-
щими документами. Так что фор-
мальная запись о временном доку-
менте сегодня не имеет юридиче-
ской силы.

- Мало того что об этом садово-
ды-огородники не знают. К тому же
еще некоторые риелторы их дезин-
формируют в целях наживы. Ниче-
го не скажешь - бизнес по-русски.

- Кроме того, ажиотаж вокруг зе-
мли иногда подогревается некото-
рыми руководителями муници-
пальных образований. Недавно к
нам поступила жалоба на постанов-
ление главы администрации города
Дзержинского Московской облас-
ти, следуя которому граждане вме-

сте с юридическими лицами были
обязаны до 1 января 2006 года то-
же переоформить право постоян-
ного бессрочного пользования на
землю. Это решение явно превы-
шает компетенцию главы админи-
страции.

- Ходят слухи, будто такое поня-
тие, как «бессрочное пользование
землей, прекращает свое сущест-
вование, а участки, оформленные в
собственность до 31 декабря 1998
года, нужно переоформлять.

- Право постоянного бессрочного
пользования земельным участком,
которое закреплено в 20-й статье
Земельного кодекса, сохраняется за
всеми землепользователями. 

- В каком случае нужно офор-
мить право собственности на зе-
мельный участок, предоставлен-
ный мне в пользование?

- Только в одном - если вы соби-
раетесь совершить с ним какую-ли-
бо сделку: продать, заложить, по-
дарить.

- Что нужно сделать, для того
чтобы продать приватизированный
земельный участок?

- Достаточно заключить договор
купли-продажи в простой письмен-
ной форме. По желанию заинтере-
сованных лиц договор может быть
удостоверен в нотариальном по-
рядке. К договору должен прикла-
дываться кадастровый план зе-
мельного участка и документы тех-
нического учета технической инвен-
таризации, описывающие объекты
недвижимости, находящейся на
этой земле. В дальнейшем нужно
будет зарегистрировать переход
права на земельный участок от од-
ного лица к другому путем обраще-
ния в территориальные подразде-
ления Росрегистрации. Все регист-
рационные действия в отношении
земельных участков проводятся по
месту их нахождения. Скажем, в от-
деле по Щелковскому району Глав-
ного управления федеральной ре-
гистрационной службы по Москов-
ской области. При продаже имуще-
ства, находящегося в совместной
собственности супругов, необходи-
мо нотариальное согласие второго
супруга-землевладельца. Если про-
дается участок, находящийся в соб-
ственности у несовершеннолетнего
ребенка, оставшегося без попече-
ния родителей, нужно разрешение
органов опеки и попечительства.

- Алексей Васильевич, мы гово-
рили о дачных и садовых участках.
Но поднятая волна слухов накрыла
также собственников частных до-
мов в деревнях и поселках. У боль-
шинства из них нет документов,
подтверждающих право собствен-
ности. Что делать?

- Если ваш дом, он же объект не-
движимости, не является само-
вольной постройкой и возведен в
установленном законом порядке, то
достаточно иметь свидетельство о
государственной регистрации.

Совсем другое дело, если чело-
век приобрел чистый участок земли
для застройки. В этом случае его
строительный объект к моменту
сдачи в эксплуатацию должен
иметь соответствующий документ.
Иначе придется платить повышен-
ный земельный налог за незавер-
шенное строительство.

- Алексей Васильевич, получает-
ся, что мы с вами обсуждаем до-
мыслы, которые возникли из-за ин-
формационного вакуума. И, конеч-
но, отчасти по вине некоторых недо-

бросовестных риелторов. Неужели
никто не накажет посреднические
фирмы, подливающие масла в
огонь? Ведь они распространяют
заведомо ложную информацию. И
вместо того чтобы объяснить ка-
кой-нибудь бабуле, что ей ничего не
нужно переоформлять, они вынуж-
дают отдать им свои последние, как
говорится, «гробовые» деньги. Наши
читатели называли суммы за пере-
оформление дачи - до пятидесяти
тысяч рублей.

- Как правило, в таких случаях
заключается договор на оказание
так называемых консалтинговых
услуг. К сожалению, у нас нет евро-
пейского подхода к юридическим
услугам, когда риелтор, действую-
щий по лицензии, отвечает за все те
разъяснения, которые дает клиенту.

Никто из государственных орга-
нов не будет отслеживать, к кому и
на каком основании вы обращае-
тесь. В конце концов это ваше дело
- доверять слухам и разного толка
коммерческим организациям или
нет. С ложью можно бороться толь-
ко правдой. А правдивая информа-
ция вытекает из правильного пони-
мания и применения норм закона.
Дефицит информации возник отча-
сти и из-за того, что наши террито-
риальные отделы управления не ве-
ли активную работу по разъясне-
нию законодательства по этим воп-
росам. Теперь мы обязали их этим
заниматься.

- Мне кажется, у служителя Фе-
миды, как и у врача, должна быть
своя клятва Гиппократа и принцип
«не навреди». В конце концов такое
понятие, как честь мундира...

- К сожалению, никаких обяза-
тельств по объективному разъяс-
нению законодательства у ком-
мерческих организации нет. Они
чаще дают рекомендации, кото-
рые выгодны только им. Посред-
нические услуги между государст-
вом и гражданином - вообще нон-
сенс. Да к тому же еще и платные!
А сколько появилось таких прили-
пал, вы сами знаете. Те люди, ко-
торые действительно хотят разо-
браться в ситуации, придут только
в госучреждение.

Итак, составим свод правил дач-
ника. Первое - никакие документы
на землю, полученные на законных
основаниях, гражданам пере-
оформлять не нужно. Второе - ни-
кто не имеет права лишить закон-
ного владельца его дачи или участ-
ка. И третье - не все риелторы оди-
наково полезны.

- Алексей Васильевич, у вас в
управлении работает «горячая ли-
ния»?

- Предвидя такое количество об-
ращений, мы ввели дополнитель-
ные приемные дни для территори-
альных отделов. К нам можно запи-
саться на прием и в юридический
отдел, и к заместителям руководи-
теля. Желающим выдаем копию ин-
формационных писем, которые от-
правили в свои территориальные
отделы. Повторю: мы обязали наши
отделы, работающие на местах, вес-
ти разъяснительную работу. А в на-
шем вестибюле можно ознакомить-
ся со специальным информацион-
ным стендом.

Для того чтобы записаться на
прием в управление Федерально-
го агентства кадастра объектов
недвижимости по Московской об-
ласти, позвоните по телефону 
264-43-32.

«Не секрет, что сейчас происходит настоящий ажиотаж вокруг
приватизации садовых участков и возведенных на них строений...
Толпятся сумасшедшие очереди в БТИ и у нотариусов, люди тратят
деньги и нервы, наживаются расплодившиеся посреднические
фирмочки. Не могли бы дать в газете компетентное и полное разъ-
яснение по этому вопросу? Что, когда и как надо сделать мне, дач-
нику, чтобы не остаться в дураках? Сергей Таращанский, СВАО».
В редакцию приходит много подобных писем. Проблема как снеж-
ный ком продолжает обрастать слухами и домыслами. Чтобы полу-
чить информацию из первых рук, наш специальный корреспондент
Елена ВОЛКОВА отправилась на встречу с заместителем руково-
дителя управления Федерального агентства кадастра объектов не-
движимости по Московской области Алексеем ЛАЩЕНОВЫМ. 

ЗАЧЕМ ДАЧНИКУ
МЕДВЕЖЬИ УСЛУГИ? 
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ВОТ НЕКОТОРЫЕ ЦЕЛЕБНЫЕ СВОЙСТВА
ПРЯНОСТЕЙ.

Улучшают пищеварение – свежий хрен,
черный перец, корица, кардамон, гвоздика,
горчица.

Поддерживают работу почек – петрушка,
майоран, сельдерей.

При диабете полезны - лавр, лимон, гвоз-
дика, базилик, имбирь, майоран, петрушка,
розмарин, мускатный орех.

Успокаивают нервы, хорошо воздействуют
на сердечные мышцы – хмель, укроп, тимь-
ян, шалфей.

Для печени и желчного пузыря - анис,
гвоздика, базилик, имбирь, корица, кори-
андр, лавровый лист.

Снижают давление – петрушка, укроп, мя-
та, душица.

Вызывают сексуальную активность – им-
бирь, хрен, душица, сельдерей, фенхель, ко-
рица, мускатный орех.

Лучшие препараты – настойки и экстракты.
Они очень устойчивы и содержат полезные
вещества растений в концентрированном ви-
де. Их выпускают в маленьких пузырьках, пе-
ред употреблением разводят в небольшом
количестве воды. Обычная доза – одна пи-
петка на четверть стакана воды 3 - 4 раза в
день во время еды. Перед употреблением
обязательно взболтайте содержимое флако-
на.

Прекратите прием любого лекарственного
препарата, если на него возникла неблаго-
приятная реакция. Вероятно, у вас аллергия
на конкретное растение.

Не принимайте растительные средства, ес-
ли в них нет необходимости.

Нельзя варить травы и специи в алюмини-
евой или металлической посуде – только в
эмалированной или глиняной.

Не экспериментируйте с растительными
средствами. Если вам сказали, что некое рас-

тение помогает при конкретной болезни, это
не значит, что оно поможет вам. 

Травы и специи являются природным осве-
жителем дыхания. Носите с собой маленькие
полиэтиленовые пакетики с гвоздикой, фен-
хелем, анисом, аиром и жуйте их после паху-
чих блюд.

ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ
У пряностей тоже есть свои недостатки. В

определенных случаях надо ограничить их
прием:

- при гастрите с повышенной кислотно-
стью откажитесь от горчицы, лука, чеснока;

- при гастрите с пониженной кислотностью
– от острого, пряного, лука, перца, горчицы;

- при больных почках нельзя пить отвары и
настои из плодов можжевельника;

- при болезнях сердца, печени, почек ска-
жите «нет» настоям лука.

Беременным нельзя использовать тимьян
ползучий, шалфей лекарственный, майоран
садовый. 

У 4-5 процентов пациентов лекарственные
растения могут вызвать аллергию вплоть до
бронхиальной астмы. Не увлекайтесь много-
компонентными сборами.

Наталья 
ЕРМОЛАЕВА
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В НАШЕЙ СТРАНЕ НАКОПЛЕН
УСПЕШНЫЙ ОПЫТ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ
СОВРЕМЕННЫХ МЕТОДОВ
ДИАГНОСТИКИ И ЛЕЧЕНИЯ ОПУХОЛЕЙ

Отделение эндоскопических и
физических методов диагно-
стики и лечения МНИОИ им.

Герцена возглавляет доктор меди-
цинских наук профессор Виктор
Соколов. Он одним из первых рос-
сийских онкологов применил ФДТ
при лечении рака. В России фото-
динамической терапией занимают-
ся с 1992 года. Сам метод был от-
крыт в 1900 году в Германии. В
клинической практике начал при-
меняться около 25 лет назад.

Суть метода заключается в сле-
дующем: в организм вводится ве-
щество, называемое фотосенсиби-
лизатором (ФССБ). Оно способно
накапливаться в больной ткани в
значительно большей степени, не-
жели в здоровой. Под воздействи-
ем слабого луча лазерной установ-
ки это вещество поглощает свет.
Происходит фотохимическая реак-
ция, и опухоль начинает разру-
шаться.

- Виктор Викторович, можно ли
считать ФДТ первым в истории
здравоохранения безоперацион-
ным методом противодействия
злокачественной опухоли, который
не сопровождается токсическим
воздействиям на организм боль-
ного?

- Не секрет, лучевое облучение
опухоли и химиотерапия, разрушая
раковые ткани, влияют на орга-
низм в целом. И тот, и другой ме-
тод лечения пациенту надо еще вы-
держать. Серьезным стрессом яв-
ляется и хирургическое вмеша-
тельство. ФДТ, напротив, произво-
дит иммуностимулирующий эф-
фект. Если мы и не в силах цели-
ком разрушить опухоль, то уже в
состоянии блокировать ее рост по-
средством ФДТ. Появилась воз-
можность, даже не излечив боль-
ного полностью, продлить ему
жизнь на 8 – 10 лет. Причем жизнь
как полноценного человека, а не
прикованного к постели инвалида.

- Насколько широко применяет-
ся ФДТ сегодня?

- В институте Герцена этим мето-
дом лечилось порядка двух тысяч
человек. При помощи ФДТ с высо-
кой результативностью можно бо-
роться, прежде всего, с поверхно-
стными и ранними формами рака.
Нами накоплен, например, самый
большой в России опыт лечения
этим методом рака легких началь-
ной стадии. Полное избавление от
рака кожи, по данным статистики,
составляет 95 – 97 процентов, ран-
него рака бронхов – 95 – 96.

Перечень показаний для приме-
нения ФДТ постоянно увеличива-
ется. В нашем институте такую те-
рапию используют практически во
всех отделениях - для лечения рака

головы и шеи, в онкодерматологии
(кожные заболевания), для борьбы
с раком шейки матки, пищевода.
При хирургии рака мочевого пузы-
ря велика вероятность (60-90 про-
центов) возникновения новой опу-
холи. А противорецидивный курс
фотодинамической терапии после
операции дает весьма обнадежива-
ющие результаты. Начинаем при-
менение ФДТ для лечения рака
предстательной железы. Раньше
рак желудка, сопровождавшийся
микрометастазами в брюшину,
считался неизлечимым. Сочетание

хирургии с ФДТ в данном случае
дает хорошие результаты. Кстати,
практически все оборудование, ис-
пользуемое при фотодинамиче-
ской терапии, - отечественного
производства. Оно не только не ус-
тупает импортному, но по многим
параметрам превосходит его. Пос-
редством флуоресцентного эндо-
скопа мы выводим на экран изо-
бражение того или иного органа.
Здоровая ткань отображается в зе-
леном свете, опухоль в красном.
Метод позволяет ее диагностиро-
вать даже при диаметре один мил-

лиметр. Ни ультразвук, ни компью-
терная томография такую крохот-
ную опухоль не распознают.

- Как, однако, получилось, что
вы начали использование фотоди-
намической терапии в 1992 году –
ведь в то время страна пребывала
практически в коллапсе?

- Метод стал развиваться в на-
шей стране благодаря Юрию Луж-
кову. Он, будучи химиком по обра-
зованию, глубоко разобрался в су-
ществе проблемы. Почему мы в
свое время отстали от Запада в
разработке методов ФДТ? Потому
что один флакон американского
препарата стоит порядка шести ты-
сяч долларов! А отечественного –
не более 150 долларов. По инициа-

тиве Юрия Михайловича в Москве
была принята научно-техническая
программа по разработке и вне-
дрению в медицинскую практику
новых методов и средств диагно-
стики, лечения онкологических и
других заболеваний. Эта програм-
ма действует с 1994 года. Благода-
ря финансовой поддержке москов-
ских властей НИИ органических
полупродуктов и красителей, Мос-
ковский институт тонкой химиче-
ской технологии создали отечест-
венные фотосенсибилизаторы,
стали производить лазерную тех-
нику физические институты РАН.
Институт Герцена разработал (и
продолжает заниматься этим) ме-
тодики клинического использова-
ния ФДТ. В нашем отделении про-
ходили стажировку врачи из 33
российских городов, где созданы
кабинеты ФДТ. Стажировались у
нас специалисты из Белоруссии,
Южной Кореи, Бразилии, Ирана и
других стран.

- Лечение рака стоит чрезвы-
чайно дорого. Насколько доступна
населению фотодинамическая те-
рапия?

- Одно из важных преимуществ
ФДТ – низкая стоимость по срав-
нению с другими методами лече-
ния рака. Конечно, я имею в виду
отечественные препараты и мето-
дики. Если пациент решает посту-
пить к нам на лечение самостоя-
тельно, однократный курс ФДТ
обойдется ему до 20 тысяч рублей.

На данный момент, конечно, и
речи нет о том, что фотодинамиче-
ская терапия заменит хирургиче-
ские методы лечения рака. ФДТ
все-таки оказывает воздействие на
локальные злокачественные опу-
холи. Но границ в использовании
этого метода я пока не вижу. Фото-
динамическая терапия еще доста-
точно молода и постоянно совер-
шенствуется. Однако важно то, что
наша страна находится на самых
передовых позициях в ее примене-
нии. А значит, есть возможность
помочь тем больным, которые еще
вчера, казалось бы, не имели ника-
ких шансов.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Речь, конечно, идет не о
синтетическом, а о на-
туральном уксусе. Яв-

ляется он результатом броже-
ния молочно-кислых бакте-
рий и в зависимости от сырья
бывает спиртовым, винным,
плодово-ягодным, пивным,
медовым. Еще Авиценна пи-
сал, что уксус на Востоке де-
лают из винограда, изюма,
сахара, фиников, меда, риса
и других продуктов. Такой
природный эликсир - настоя-
щий кладезь витаминов, ми-
неральных солей, микроэле-
ментов.

Родина уксуса - Древняя
Греция. Слово это по-грече-
ски означает «кислый». Тогда
он был весьма дорогим и
ценным продуктом. Царица
Клеопатра, растворяя в уксу-
се жемчуг, получала дивный
эликсир молодости.

Сей продукт был известен
и древним славянам. В «До-
мострое» указывался даже
его рецепт: «После сусла па-
току квасить четыре недели,
а то и дольше, на печи, и
класть в тот уксус медовой
патоки с гривенку или боль-
ше, да гороху немного, да
пшеницы немного добавить,
а также и клюкву кладут, и
дубовую кору, а иногда и же-
лезо».

Столовый натуральный ук-
сус сейчас делают из малины,
барбариса, розы, винограда,
черной смородины, сливы,
эстрагона, сельдерея, мелис-
сы, укропа. Как правило, аро-
матизированный уксус содер-
жит 5-6 процентов кислоты. В
магазинах продается уксус 3-,
6- и 9-процентный. Это озна-
чает, что бактерии, размножа-
ясь, переводят спирт в уксус-
ную кислоту. Столовый уксус
в 100 мг содержит 3 г уксус-
ной кислоты, двойной уксус –
6 г, тройной – 9 г и крепкий -
10 г кислоты.

Кроме уксусной получают
винную, молочную, яблоч-
ную, лимонную и другие кис-
лоты. Так, винную вырабаты-
вают из особой соли, оседаю-
щей на поверхности винных
бочек, молочную – из сахар-
ных отходов-мелассы, ли-
монную – из сахара, а синте-
тическую яблочную делают
из каменного угля. Однако
бояться такой синтетики не
следует. Мы ведь не пьем ук-
сус стаканами. Несколько его
капель  в пельмени, салат,
маринады вреда не принесут,
зато пикантность блюду обес-
печена.

В Японии популярен уксус
из риса, злаков. Благодаря
содержанию в нем аминокис-
лот и около 30 органических
кислот, он помогает при го-
ловной боли, усталости, туч-
ности, инфекциях горла.
Японцы считают, что рисовый
уксус уничтожает пищевые
бактерии, спасая продукты от
порчи.

В древней таджикской ме-
дицине виноградный уксус
называли «уксусомед» и при-
меняли для вывода шлаков
из организма. Виноградный и
яблочный уксусы содержат
много калия и полезны для
сердца, зрения. В качестве
антисептика - две чайные
ложки уксуа разводят в ста-
кане воды и добавляют чай-
ную ложку меда. Состав пьют
ежедневно.

Как сделать яблочный ук-
сус, знают многие, а вот о
виноградном скажем под-
робнее.

Сок свежих ягод очищаем
от выжимок или вместе с ко-
журой и семенами заливаем в
глиняном сосуде, стенки кото-
рого промазаны свиным или
говяжьим жиром. На каждые
3 л сока добавляем 300 мл го-
тового виноградного уксуса,
замазываем верх сосуда гли-
ной. Затем ставим на солнце
или в теплое место на две-три
недели, пока уксус не созреет
и не станет кислым. Виноград-
ный уксус образуется также из
кислого винограда естествен-
ным путем – в теплом месте.

Уксусом из винограда с со-
лью смазывают укусы, ис-
пользую для полоскания рта,
если шатаются зубы и крово-
точат десны. Пары горячего
виноградного уксуса снимают
шум в ушах и помогают при
тугоухости, лечат этим целеб-
ным эликсиром ожоги и па-
нариции.

Как сделать плодовый ук-
сус? 1,2 – 1,4 кг измельчен-
ной кожуры яблок и груш за-
ливаем 0,5 л уксусной эссен-
ции и 4-5 л воды. Добавим
две столовые ложки меда,
ставим в теплое место на две-
три недели. Затем отфильт-
руем жидкость, разольем по
бутылкам.

Кстати, такой напиток мож-
но использовать при похме-
лье: 1 ст. ложку уксуса надо
развести в стакане холодной
воды и выпить всю порцию
разом.

Для похудения перед обе-
дом и ужином полезно выпи-
вать стакан воды с двумя ст.
ложками домашнего уксуса.

Улучшает обмен веществ и
кровообращение, убивает ми-
кробов уксусный коктейль: в
стакан теплой воды добавить 1
ст. ложку уксуса и 1 ч. л. меда.

Если вы предпочитаете ку-
пить уксус в магазине, то
предпочтителен тот, который
стоит дорого. Ведь для лечеб-
ных целей следует использо-
вать только высококачествен-
ный продукт.

К сожалению, в продаже
сейчас появилось много уксу-
сов низкого качества. Однако
даже самым хорошим уксу-
сом не стоит злоупотреблять
пожилым, нервным людям и
выздоравливающим после
болезни. Вреден уксус тем, у
кого слабый кишечник. Все
виды уксуса противопоказа-
ны при гепатите, нефрите,
обострении гастрита, язве
желудка и двенадцатиперст-
ной кишки.

Не стоит забывать, что сто-
ловый и винный уксусы – ост-
рые приправы, которые раз-
дражают органы пищеваре-
ния и могут вызвать цирроз
печени, язвенный колит. Кис-
лые продукты при неумерен-
ном потреблении приводят к
нагрузке на поджелудочную
железу, печень, почки.

Обращайте внимание на
этикетку. Штамп завода-изго-
товителя и дата выпуска обя-
зательны. Горлышко в верх-
ней части должно иметь три
выпуклых кольца, на бутылке
должен стоять значок ГОСТа и
штрих-код. Хороший уксус
всегда прозрачен, бесцветен,
не имеет механических при-
месей, мути и осадка, на вкус
кислый, без резкого ядовито-
го запаха.

Хранят уксус в посуде с
плотно закрытой крышкой
при температуре 5-15 граду-
сов тепла.

Наталья 
ЕРМОЛАЕВА

ПРЯНЫЕ ДОКТОРА
Пряные травы и специи - не только вкусная добавка к еде. Мно-
гие из них могут с успехом заменить некоторые лекарства.

Такое заболевание, как рак, - это не приговор, утверждают онколо-
ги. Чем раньше оно выявлено и начато лечение, тем больше шансов
на выздоровление. Cреди самых современных методов диагностики
и лечения злокачественных опухолей - так называемая фотодина-
мическая терапия (ФДТ). Лидером в России и одним из мировых ли-
деров по ее использованию в клинической практике является Мос-
ковский научно-исследовательский онкологический институт им.
П.А. Герцена. Корреспондент «МС» побывал в институте и выяснил,
что такое фотодинамическая терапия, каковы ее возможности и до-
ступность для простых смертных.

В КРАСНОМ
БЕДА

ЭЛИКСИР 
ОТ КЛЕОПАТРЫ
Несколько лет назад появилась мода
на лечение яблочным уксусом. Мода
прошла, однако целебные свойства
уксуса от этого меньше не стали.
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УЖЕ ГОТОВЫ К ЭТОМУ
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ЕГО ЗВАЛИ МАРТИН

Девушка, обратившаяся в то утро к де-
журному ОВД района Даниловский, вы-
глядела скорее уставшей, чем взволно-
ванной. Поэтому офицер, принимавший
заявление, удивленно переспросил:

- Вас душили? И сумочку со всеми ве-
щами отняли?

Потерпевшая стянула с шеи шелковый
платок. Дежурный увидел синие крово-
подтеки. Такое не выдумаешь, самому
себе не нарисуешь. Офицер тяжело
вздохнул: еще один висяк. Ведь ни одно-
го свидетеля, ни одной улики. Не считать
же сбивчивый рассказ жертвы достаточ-
ным для успешного расследования. Та-
кими делами каждое отделение милиции
завалено...

Вести расследование поручили моло-
дому сыщику Денису Баклагину. Почему
именно ему? Был когда-то такой футбо-
лист в «Спартаке» - Юрий Гаврилов. Про
его работоспособность, самоотвержен-
ность, умение выручать партнеров знали
все. Даже присказка ходила: некому па-
совать - отдай мяч Гаврилову. Так и про
Баклагина коллеги шутят: он, дескать,
как питбуль. Уж если вцепится, получит
какое-то задание, то результат обяза-
тельно будет. Даже если дело безнадеж-
ное, глухое!

Баклагин выслушал потерпевшую.
Молодая женщина, как оказалось,  вос-
пользовалась телефонной службой зна-
комств. Такую услугу оказывают сегодня
все компании сотовой связи. Скоро на ее
номер стали поступать предложения. На
одно из них Вика и откликнулась.

Парень  по имени Мартин назначил
встречу в девять вечера у метро «Проле-
тарская». На Вику он произвел впечатле-
ние. Высокий, подтянутый, в светлом
стильном костюме и красивых затемнен-
ных очках, но главная деталь, которая не
оставит равнодушной ни одну женщину,
- роскошный букет роз. Цветы он вручил
с непринужденной улыбкой. И Вика,
обычно сдержанная и осторожная, по-
чувствовала себя так, словно они знают
друг друга не первый месяц...

Мартин предложил посидеть в пивном
баре «Мюллер». Заказали пива с кревет-
ками и орешками. Он рассказал о себе.
Окончил медицинскую академию в
Санкт-Петербурге, получил диплом хи-
рурга, воевал в Чечне, за что награжден
орденом Мужества, был контужен, мно-
го пережил...

Позже, вспоминая подробности
встречи, Вика увидела какие-то несты-
ковки. А тогда... Да что там говорить,
девушка таких людей никогда не встре-
чала. В родном Рыбинске сверстники не
читали стихи на французском, взяв ее за
руку и заглядывая в глаза. И в институ-
те, где она училась, товарищи по группе
не могли рассказать ей о боях в «зелен-
ке», ночных обстрелах и операциях в по-
ле, когда от твоего умения и хладнокро-
вия зависит жизнь истекающего кровью
бойца.

Сколько времени они провели в баре,
она не знает. Точнее, не может вспом-
нить из-за подозрительного провала в
памяти, который наступил после того,
как она ненадолго вышла из-за стола.
Вернулась, отхлебнула пива и... Дальше
какие-то тени, обрывки фраз, картинок.
Словно кадры из фильма. И - яркая
вспышка сознания, когда Мартин начал
ее душить. Она закричала, попыталась
вырваться, но ноги и руки, как в кошмар-
ном сне, не слушались, воздуха не хвата-
ло, все погрузилось во тьму...

ЗАЧЕМ ВЫ, ДЕВОЧКИ...

Когда Вика пришла в себя, было начало
третьего ночи. Она лежала на земле в
парке у Крутицкого монастыря. Одежда
в грязи, руки разбиты, горло болит так,
что вздохнуть нельзя. Склонившиеся
над ней люди что-то говорили. Но что
именно, понять невозможно. Сознание
как в тумане.

Девушку спасла случайность. Из распо-
ложенной по соседству воинской части в
самоволку шли два солдата. Они-то и
спугнули «хирурга». Когда тот начал ее ду-
шить, Вика громко позвала на помощь.
Солдаты подошли на крики и увидели, как
от лежавшей на земле девушки побежал
прочь какой-то мужчина. В погоню они не
бросились, помогли жертве подняться,
проводили до дома на Симоновском Валу. 

Со времени нападения прошло двое
суток. В такой ситуации надеяться мож-
но было только на чудо. Но Баклагин в
чудеса и мистику не верил. Он верил в
научно-технический прогресс...

В пропавшей Викиной сумочке кроме
документов, небольшой суммы денег и
косметики был телефон «сименс». Сы-
щик не мешкая получил разрешение на
распечатку телефонных номеров, конта-
ктировавших с мобильником потерпев-
шей. Среди них Вика указала на искомый
- телефон Мартина. Баклагин установил
имя хозяина. Телефон был зарегистри-
рован на некоего Виктора, студента, про-
живающего в районе Таганки. Однако
оперативника ждало разочарование. Па-
рень отдыхал в Сочи, в Москве отсутст-
вовал уже три недели и преступление со-
вершить не мог. Сыщик показал девуш-
ке фотографию Виктора, полученную в
паспортном столе. Вика уверенно заяви-
ла: не он. 

К тому же телефон, проработав неде-
лю, неожиданно замолчал. Словно «хи-
рург» догадался, что его номер известен
и пользоваться засвеченным аппаратом
опасно... Но Баклагин продолжал обзва-
нивать всех, с кем Мартин успел погово-
рить по телефону, зарегистрированному
на Виктора. В списке оказалось более
200 абонентов. К каждой девушке нужно
было найти подход, рассказать убеди-
тельную историю. Самой распространен-
ной была такая: ваш телефонный номер
был записан в книжке мотоциклиста, ко-
торый погиб на Дмитровском шоссе.
Других документов при нем не оказа-
лось, надеемся, вы поможете установить
личность погибшего.

Кто-то говорить отказывался, кто-то
утверждал, что созванивался только

один раз... Баклагин уныло набирал но-
мера и вычеркивал из списка очередное
имя. И вдруг словно солнце из облаков.

- Я готова вам помочь, - девушка гово-
рила с трудом, тихим голосом. - Только
через два-три дня, когда выпишусь из
больницы.

При слове «больница» сыщик понял,
что попал в «десятку». Баклагин сразу
же сменил тактику, представился сот-
рудником уголовного розыска и объяс-
нил причину звонка. То, что он услышал
в ответ, было настоящей наградой за
долгие часы безрезультатных телефон-
ных переговоров.

В больницу студентка филфака МГУ
Катя попала из-за поврежденной подъя-
зычной кости. Травму получила, когда
гуляла с кавалером Димой. Где познако-
милась? По телефону. Дима показался
ей интеллигентным, начитанным, ум-
ным. Представился психологом ФСБ, на
первом же свидании преподнес роскош-
ный букет цветов, читал стихи на фран-
цузском языке... Кто знал, что в одном из
арбатских дворов «психолог» набросит-
ся на нее сзади и начнет душить?

И все же самая ценная информация
была не в том, что среди сотен скучаю-
щих в большом городе девиц Баклагин
нашел еще одну жертву. Главное - Катя
сообщила сыщику новый телефонный
номер Димы-Мартина. И теперь Бакла-
гин был уверен, что возьмет неуловимо-
го «хирурга».

СОЦИОПАТИЯ, КАК И БЫЛО СКАЗАНО

Установить имя владельца телефона
труда не составило. Тридцатилетняя Ок-
сана была прописана в Орехове-Борисо-
ве. О ней Денис Баклагин узнал много
интересного. Девица жила вместе со
своим другом, дважды судимым Дмит-
рием Л. Последний срок тот получил за
двойное убийство, и подруга десять лет
ждала его освобождения. 

Постепенно фрагменты мозаики скла-
дывались во впечатляющую картину. Но,
чтобы сделать окончательные выводы,
нужно было познакомиться с Димой-
«хирургом» лично.

Баклагин и его коллеги из ОВД района
Даниловский Максим и Алексей Ивано-
вы и Павел Петрунин решили действо-
вать немедля. Они были уверены, что по-
дозреваемый совершил не одно престу-
пление. Забегая вперед скажу, что даже
сыщики, с их опытом и профессиональ-
ными знаниями, не могли предполо-
жить, по следу какого монстра они идут.

Объем статьи не позволяет рассказать
обо всех любопытнейших поворотах де-
ла. Как искали подходы к Оксане, как ча-
сами сидели в засаде... Отмечу лишь, что
сыщики сумели задержать преступника
своими силами. Они не прибегали к по-
мощи СОБРа или ОМСНа, сами надели
на подозреваемого наручники и отвезли
в отделение милиции. Так, словно речь
шла о рядовом неплательщике алимен-
тов или, на худой конец, воре-домушни-
ке, а не о маньяке-душителе, на счету ко-
торого кровавое убийство и множество
других преступлений.

Но все это стало известно позже, ко-
гда Дима-Мартин начал рассказывать о
своих «подвигах». Например, о том,
что он заразил гепатитом С по мень-
шей мере двадцать человек. Неизлечи-
мую болезнь он получил в местах ли-
шения свободы и, видимо, находил
особое удовольствие, передавая смер-
тельный недуг наивным «телефон-
ным» подругам. 

Врачи отмерили ему пять лет. И он ре-
шил прожить их на всю катушку. Само-
образование, которым Дима-Мартин за-
нимался в тюрьмах и на зонах, позволи-
ло ему с легкостью морочить голову лег-
коверным девицам. Он мог декламиро-
вать стихи, рассуждать о философии и
литературе, прочесть лекцию о молодых
французских винах и методах похуде-
ния.

- В случае с Дмитрием Л. мы имеем
пример социопатии, - считает сотрудник
МУРа, кандидат психологических наук
Дмитрий Миронов. - Он манипулировал
людьми, забавлялся тем, что играл их
судьбами. Секс, который привлекал бы
многих в его положении, не был для не-
го самоцелью. Другое дело - ощущение
собственного превосходства, тайны, ко-
торой он владел. Из него уже сформиро-
вывался маньяк. Подтверждение тому -
убийство в Одинцове. Теперь он изоли-
рован от общества. Хочется верить, что
история несостоявшегося потрошителя
хоть для кого-то станет уроком.

ЛОВЛЯ... НА БУКЕТ

Модная и, казалось бы, такая безобидная игра в
любовь по телефону обернулась трагедией для де-
сятков молодых женщин, а для одной из них стала
смертельной страстью в самом прямом смысле.

Кинологи столичной подзем-
ки получили самостоятель-
ность относительно недав-

но. Еще два года назад собаки,
которые трудятся на охране мет-
рополитена, содержались в пи-
томнике ГУВД Москвы в подмос-
ковной Балашихе. Но особенно-
сти работы в метро требовали
специальной подготовки. И в де-
кабре 2003 года в Останкине поя-
вился новый спецобъект - Центр
кинологической службы метро-
политена.

Условия тренировки собак в
ЦКС максимально приближены к
реальным. Здесь есть настоящие
вагоны метро, смонтирована
платформа. Есть даже эскалатор,
по которому служебная собака
должна спускаться и поднимать-
ся в регламентированное время.
Иначе нельзя. Четвероногий сыс-
карь не имеет права растеряться,
испугаться грохота машин или
чужого запаха. Ведь от остроты
реакции, ловкости и сосредото-
ченности собаки зависит порой
очень многое.

В кинологическом центре есть
полосы препятствий и тренаже-
ры для традиционной подготовки
служебных собак. И нормативы
здесь такие же жесткие, как в
обычном питомнике. Никаких
скидок за вредность работы под
землей, особый риск и слож-
ность условий работы. Кроме то-
го, новый питомник располагает
отличными условиями для со-
держания собак: классную кух-
ню, ветеринарную часть, утеп-
ленные вольеры и особый транс-
порт, позволяющий по первому
требованию с комфортом и ве-
терком доставить сыщиков с хо-
лодными носами в любой конец
столицы.

- Сегодня в нашем кинологиче-
ском центре содержится 58 со-

бак, - рассказывает начальник
УВД на Московском метрополи-
тене Николай Иванов. - С каждым
животным работает конкретный
кинолог. Он знает привычки и
особенности поведения собаки,
умеет создать для нее оптималь-

ную рабочую обстановку. Все жи-
вотные поставлены на довольст-
вие, получают необходимые ви-
тамины, регулярно проходят
медкомиссии и сдают свои «нор-
мы ГТО». 

- Прежде, чем встать в строй, -
продолжает Николай Николае-
вич, - каждая служебная собака
получает соответствующее обра-
зование. Обучение начинается с
четырех месяцев, когда уже ви-
ден темперамент и характер жи-

вотного, и продолжается от шес-
ти месяцев до года. Затем, если
кандидат подает надежды, он
сдает экзамен - выполняет ряд
контрольных заданий. Если соба-
ка справляется с порученным де-

лом, ее зачисля-
ют в штат.

В питомнике
несут службу
овчарки, лабра-
доры и спание-
ли. Многолет-
ний опыт под-
сказал, что

именно эти породы собак лучше
всего отвечают предъявляемым
требованиям. Однако и здесь су-
ществуют особенности. От темпе-
рамента животного зависит про-
филь его службы в метро.

Поисками наркотиков занима-
ются собаки-холерики. Они бега-
ют, скачут, проявляют чрезмер-
ную активность. Одним словом -
суют нос всюду, куда можно и
нельзя. Зато они - самые удачли-
вые в поиске спрятанных нарко-
тиков и других запрещенных гру-
зов. 

Степенные и осторожные сан-
гвиники используются для опре-
деления взрывчатых веществ.
Пес с таким темпераментом, об-
наружив подозрительный пред-
мет, не станет хватать его зуба-

ми. Он сядет или ляжет рядом и
подаст таким образом сигнал са-
перам: здесь опасность! 

Карьера служебно-поисковой
собаки продолжается недолго. Во-
семь-девять лет - и пса отправля-
ют на заслуженный отдых. Трудно
сказать, дослужился бы за такой
срок кто-нибудь из четвероногих
сыщиков до генерала? Впрочем,
вислоухим сыскарям карьерный
рост безразличен, они не рвутся в
кабинеты с коврами, хотя у многих
есть медали и другие регалии за
особые заслуги и доблести.

- С начала года с участием сот-
рудников кинологической службы
раскрыто 54 преступления, - гово-
рит Николай Иванов. - С помощью
своих помощников кинологи про-
вели более 2000 обследований
станций, эскалаторов и других объ-
ектов метрополитена, направлен-
ных на обнаружение взрывчатых
веществ и наркотических средств.
156 станций осмотрены при посту-
плении сигнала угрозы теракта. Все
они оказались ложными. Кроме то-
го, 41 раз кинологи выезжали на
станции при обнаружении бесхоз-
ных предметов. Наши собаки без
дела никогда не сидят.

Мы закончили знакомство с
ЦКС около площадки с молодня-
ком. Одиннадцать щенков, глав-
ным образом лабрадоров, при-
ветствовали нас радостным тяв-
каньем. Все они - будущие стра-
жи правопорядка, хотя сейчас
это только лишь смешные и бес-
толковые щенки.

- А какова все же судьба собак-
«пенсионеров»? - поинтересо-
вался я у Иванова.

- Все они остаются с хозяева-
ми, - отвечает Николай Николае-
вич. - Ведь уходят они почти в
расцвете сил. Что для здоровой
служебной собаки десятилетний
возраст? Да и люди, которые ра-
ботают с ними в одной «упряж-
ке», настолько привязываются к
своим напарникам, что обычно
забирают их к себе домой. У нас
друзей не бросают.

СЫЩИК МОКРЫЙ НОС
При нашем появлении милицейское под-
разделение огласилось дружным лаем и
повизгиванием. Так обитатели Центра ки-
нологической службы УВД на Москов-
ском метрополитене обозначили свою
бдительность и готовность к борьбе с
криминалом. 
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ВГЛЯДЫВАЯСЬ 
В ПРОШЛОЕ

Первый человек
в космосе и крова-
вое подавление
венгерской рево-
люции, миллионы,
выпущенные из
ГУЛАГа, и разгром
выставки нефор-
малов в Манеже,
рухнувший с нево-
образимого пье-
дестала Сталин и
попытки скрыть
с о б с т в е н н ы й
вклад в его прак-
тику систематиче-

ских «чисток»... Таким в истории останется Хру-
щев, глубокое исследование о котором амери-
канского руссиста Уильяма Таубмана в серии
«ЖЗЛ» выпустило издательство «Молодая гвар-
дия». Даже зная биографию героя и имея собст-
венный опыт жизни в хрущевский период, удив-
ляешься тому, насколько грязной и липкой явля-
ется любая политическая карьера. Тем более в
России, тем более учитывая наш особенный, сля-
котный климат...

РАЗБИТОЕ ЗЕРКАЛО
Еще недавно ку-

сок стекла показы-
вал яркую картин-
ку окружающего
мира. Но вот слу-
чилось непоправи-
мое. Зеркало раз-
билось, разлете-
лось на сотни, ты-
сячи осколков.
Они тоже показы-
вают мир. Точно
такой же, но свой,
маленький... Какой
мир лучше, где он
виден четче, как
найти правду?

Новая книга Людмилы Улицкой «Люди нашего
царя» (издательство «ЭКСМО») объединяет рас-
сказы писательницы. В каждом из них мир, уви-
денный и отображенный в только ей присущей ма-
нере. Прочтя сборник, убеждаешься, что Улицкой
удаются не только крупные формы - «Казус Ку-
коцкого», «Искренне ваш Шурик», но повести и
рассказы, в которых порой даже острее ощущает-
ся особенность стилистики и авторского дыхания.

ТРЕТЬЯ, НО... ПЕРВАЯ
У Владимира

Высоцкого было
три жены. Людми-
ла Абрамова, акт-
риса, мать Аркадия
и Никиты, живет в
Москве. Марина
Влади, тоже актри-
са, живет в Пари-
же. А третья... Она
же первая и един-
ственная, носящая
его фамилию, не-
известна почти ни-
кому. Иза Высоц-
кая окончила Шко-
лу-студию МХАТ,

работала во многих театрах. Сейчас живет и рабо-
тает в Нижнем Тагиле. Книга «Короткое счастье на
всю жизнь» (издательство «Молодая гвардия») -
неожиданный лирически грустный рассказ о Вла-
димире Высоцком любящей его и любимой им
женщины. 

УБИЙСТВО В БЕРЛИНСКОМ
ЭКСПРЕССЕ

Действие интел-
л е к т у а л ь н о г о
триллера польско-
го писателя Маре-
ка Краевского
«Пригоршня скор-
пионов» (издатель-
ство «Азбука»)
происходит в 1933
году. Жестоко уби-
та юная баронесса
фон дер Мальтен.
Ключ к разгадке
этого зверского
преступления -
сделанная кровью
на стене салон-ва-
гона надпись на

загадочном восточном языке. Чтобы найти убийц,
главе криминальной полиции Бреслау Эберхарду
Моку приходится лавировать между влиятельны-
ми масонами и всесильным гестапо.

Николай МОДЕСТОВ

18
БЕДНОЕ ИСКУССТВО! – ГОВОРИМ МЫ, 
ИМЕЯ В ВИДУ НЕ ТОЛЬКО 
ЕГО ФИНАНСОВОЕ СОСТОЯНИЕ, 
НО И  БЕЗЗАЩИТНОСТЬ ПЕРЕД ДЕЛЬЦАМИ

Культпоход
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Музей личных коллекций ми-
нувшим летом переехал в но-
вое здание по адресу Вол-
хонка,10.

Около пятнадцати лет продолжалась ре-
конструкция-реставрация располагав-
шихся здесь двух строений - памятников

истории и культуры XVIII - XIX вв. В ходе работ
их объединили перекрытым двориком (атриу-
мом) в единый архитектурный ансамбль. 

- Внутри нового роскошного здания размес-
тились 23 экспозиционных зала, просторная га-
лерея, многофункциональное помещение (дво-
рик) для проведения лекций, концертов, других
мероприятий. Главное, мы обрели специально
оборудованные современные хранилища для
живописи с выдвижными стойками и специ-
альными шкафами для графики, - рассказыва-
ет заведующая отделом личных коллекций
ГМИИ им. А.С. Пушкина Наталья Автономова. -
Новые экспозиционные площади позволяют
показать посетителям около 1500 произведе-
ний. Можно познакомиться с новыми коллек-
циями музея: И.Н. Корецкой и Б.В. Михайлов-
ского, представляющей художников Серебря-
ного века, коллекцией Е.М. Макасеевой (ме-
бель, фарфор, вышивка бисером) и с замеча-
тельной акварелью М. Врубеля «Клеопатра на
ложе». Эту иллюстрацию к пушкинским «Еги-
петским ночам», подаренную когда-то Врубе-
лем своему другу, Максиму Петровичу Конча-
ловскому, передал в музей его внук, Максим
Владимирович Кончаловский.

На первом этаже 3-этажного здания пред-
ставлены мемориальные залы С.Т. Рихтера,
Д.М. Краснопевцева и Л.О. Пастернака. Семья
Пастернаков передала для экспонирования
новые произведения искусства, которые и бу-
дут выставлены впервые. На втором этаже
можно увидеть уникальные произведения
русской и зарубежной живописи и графики
из собрания основателя музея - И.С. Зильбер-
штейна. Здесь же экспонируются произведе-
ния древнерусской живописи из коллекции Т.
Мавриной и М. Чуванова. На галерее третьего
этажа – дары зарубежных собирателей.

О судьбе помещения, из которого переехал
Музей личных коллекций, рассказывает дирек-
тор ГМИИ им. А.С. Пушкина Ирина Антонова:

- Мы хотим модернизировать дом на Вол-
хонке, 14: установить в нем систему климат-
контроля, новую систему охраны, после чего
перевести туда коллекции живописи конца
XIX – начала XX века, то есть начиная с им-
прессионистов. Благодаря этому в основном
здании музея сможем разместить коллекции
Италии и Франции, начиная с античности и
показать их в полном объеме.

Елена  ЛИТОВЧЕНКО

СОКРОВИЩА  
ВОЛХОНКИ

КНИЖНЫЙ РЯД

За дирижерский пульт
встал  Стюарт Бедфорд –
маэстро с не менее со-

лидным послужным списком
за плечами. Видимо, этим
очень уважаемым людям ска-
зали, что новая сцена Боль-
шого театра открыта для экс-
перимента, и они решили впи-
саться в ее «имидж». Иначе
трудно объяснить, почему
именитые европейцы позво-
лили себе вывернуть «Вол-
шебную флейту» наизнанку,
представив одно из самых за-
гадочных и одухотворенных
произведений мирового опер-
ного репертуара в виде... па-
родии с элементами буффо-
нады.

Моцартовская метафора о
царстве разума и света прочи-
тывается ими с буквальной
точностью: под многочислен-
ными электрическими лам-

почками принимают световые
процедуры мужчины в плав-
ках с повязками на глазах, в
то время как другая группа
пациентов смиренно ожидает
своей очереди к «источнику
света». Вход в этот инкубатор
дебилов представляет собой
увеличенную до гигантских
размеров упаковку из-под
электролампочки в 75 Вт.

Расшалившиеся постанов-
щики забавляются тем, что
меняют внешние проявления
сущности персонажей на про-
тивоположные полюса. Чер-
ные становятся белыми (вла-
дычица царства тьмы Царица
Ночи является белой и пуши-
стой Снегурочкой в набро-
шенной поверх белоснежного
наряда меховой шубке того
же цвета), а белые – черными
(антипод Царицы Ночи, ассо-
циирующийся с миром света,

Зарастро возглавляет траур-
ное шествие с катафалком и
прочими присущими похоро-
нам деталями).

Мавр, который у Моцарта
черен телом и душой, превра-
щен в добродушного рыжего
коверного, а его подручные -
и вовсе в безобидных кло-
унов. Принц Тамино, олице-
творяющий у Моцарта герои-
ческое начало, является на
сцену не иначе как пробив го-
ловой стену. При этом из оде-
жды на нем только трусы. Та-
кой вид героя, естественно, не
может не возбудить свиту Ца-
рицы Ночи (Оксана Ломова,
Екатерина Головлева, Ирина
Долженко) – они начинают в
экстазе срывать с себя мили-
цейские кители (!), обнажаясь
до эротического белья. Чита-
телю уже не трудно догадать-
ся, что, по логике постанов-

щиков, они должны проделы-
вать со «спящим» юношей...

Авторы радикальной вер-
сии явно заигрывают с неис-
кушенным зрителем, подсо-
вывая ему в качестве доброт-
ного товара, гарантией кото-
рого должна, по идее, слу-
жить марка Большого театра,
грубо сработанную безвкус-
ную подделку, всеми деталя-
ми намекающую на непри-
глядные реалии нашей жизни.
Действие разворачивается на

фоне аляповатых настенных
росписей в стилистике поп-
арта, именуемых граффити, и
на краю дыры в асфальтовом
покрытии, наспех огорожен-
ной.

Музыкальное решение ока-
зывается подчиненным сце-
ническому. Выразительней-
шая музыка Моцарта в интер-
претации маэстро Бедфорда
блекнет и становится фоном
карикатурного действа. Так,
Тамино отправляется на пос-
леднее испытание за двери со
значками «высокое напряже-
ние» и «радиация»: неудиви-
тельно, что в финале он выез-
жает на самодвижущемся ди-
ване (спасибо, не в инвалид-
ной коляске).

Все арии статичны. Пло-
ский, без полутонов тенор
Марата Галиахметова не поз-
волил насладиться красотами

партии Тамино. На его фоне
Ольга Ионова (Памина) вы-
глядела просто соловьем, хо-
тя иногда забывала подавать
реплики в трудных для запо-
минания диалогах. Мастеро-
витой Карине Сербиной уда-
лось справиться, хоть и не без
потерь, с заоблачными фио-
ритурами двух сложнейших
арий Царицы Ночи. Хуже все-
го обстоит дело с Зарастро:
он не выстроен режиссерски,
а его исполнитель Валерий
Гильманов не смог придать
своему образу вокальную вы-
разительность. К числу удач
можно отнести Оратора (Сер-
гей Москальков) и главную
достопримечательность но-
вой «флейты» - птицелова
Папагено в исполнении авст-
рийца Флориана Беша. Он на-
делен комическим даром, ор-
ганичен, раскован и кажется
единственным, кто чувствует
себя в этой постановке Боль-
шого театра как в своей та-
релке. 

Спектакль оставляет массу
вопросов, главный из кото-
рых: кому нужна вся эта гали-
матья? Зачем Москве пародия
на «Волшебную флейту», ко-
гда оригинал посмотреть пра-
ктически негде? Единственная
классическая версия знамени-
той оперы недавно появилась
в Камерном театре Бориса По-
кровского, да и та больше ко-
чует по зарубежным гастро-
лям, поскольку приглянулась
иностранным импресарио.

Елена 
ЛИТОВЧЕНКО

ЗАЧЕМ НАМ ТАКАЯ «ФЛЕЙТА»?

Появлению «Волшебной флейты» на новой сцене Боль-
шого театра мы обязаны... В.А. Моцарту. Грядет 250-ле-
тие со дня его рождения, а в репертуаре главного опер-
ного театра страны, как назло, ни одного сочинения гени-
ального композитора! 
На постановку (по заведенной новым руководством тради-
ции) пригласили варягов – британского режиссера Грэма
Вика и сценографа Пола Брауна, известных своим сотруд-
ничеством с самыми крупными театрами мира - лондонским
Ковент-Гарден, Парижской национальной оперой, милан-
ским Ла Скала, нью-йоркской Метрополитен-опера... 

Вот почему на V международную
выставку «Неделя декора жур-
нала “Мезонин», которая состо-

ялась в Центральном доме художника
на Крымском Валу, я отправилась с
самыми радужными надеждами. 

Ведь как не на таком форуме, где,
казалось бы, должны быть представ-
лены самые интересные, смелые, а то
и универсальные решения организа-
ции жилого пространства, и можно
найти подсказку по обустройству соб-
ственной квартиры. 

Начало осмотра несколько остуди-
ло мой пыл: что ни стенд, то мебель в
дворцовом стиле. Почти вся искусст-
венно и очень искусно состаренная, с
трещинками, отслоившейся краской,
то есть с тщательно сделанными сле-
дами долгой жизни. Признаюсь, лич-
но я большая поклонница мебели под
старину. Но предпочитаю не ту, кото-
рая в точности копирует, например,
кресло XVII века, а когда в современ-
ном и удобном кресле XXI века ис-
пользуются наиболее выигрышные и
интересные решения мастеров других
эпох. Совместить вроде бы несоеди-
нимое, само время –  именно в этом,
на мой дилетантский взгляд, и прояв-
ляется талант дизайнера, а не в том,
чтобы сделать выбоину на стуле, со-
ответствующую 100-летнему сроку
его использования. Но, чу, в другом
углу зала современная мебель. 

Судя по надписи на табличке, это
спальня. Правда, потребуется муже-

ство, чтобы в ней провести ночь. Ря-
дом с кроватью серебряные под-
свечники, чем-то напоминающие
когтистые ветви зимних деревьев.
Над ними подвешены две клетки с
какими-то неестественно тихими, но
живыми голубями. Белоснежное
длинное покрывало на кровати, та-
кого же цвета широкие шторы...
Обилие белого холодит, как снег. От
него веет такой смертной тоской,
что, похоже, даже птицы это чувст-
вуют. Но впереди меня ждало испы-
тание посерьезней. 

На полу стенда, оформленного под
гостиную, лежала шкура льва с голо-
вой. Пасть злобно раскрыта. По бокам
кресла, обитые тканью под зебру. На
диване подушки из шкуры зебры и ан-
тилопы. Над диваном череп антилопы.
«И шкуры, и череп настоящие», - с
гордостью говорит юная сотрудница.
И начала что-то рассказывать о ценно-
сти подлинных вещей. Нет, прочь от
этой окультуренной живодерни! Туда,
в зал «Восточный квартал», который
обещает яркие цвета, пиршество фан-
тазии. Действительно, радуга цветов
там присутствовала. Фантазия  в ос-
новном ограничилась кальянами и
низкими столиками.

Намеренно не называю авторов
проектов: уж очень они похожи, не-
зависимо от того, работают ли в
классическом стиле или авангард-
ном. Хотя были и работы, как изю-
минки. В основном художников-при-

кладников. Например, покрывала из
материала, состоящего из разных
видов ткани. Интересны изделия из
фарфора и стекла. Но в целом изы-
сканность подменялась излишества-
ми. Стильность – порой просто от-
сутствием вкуса. Да, даже грубая ли-
ния может стать эффектной. Но ко-
гда таких линий  слишком много,
они вызывают отторжение. 

Слишком –  пожалуй, именно это
слово больше всего отражает суть
состоявшейся выставки. Увы, мы тя-
готеем к этому состоянию в самых
разных сферах жизни. Есть, скажем,
женщины, которые слишком увлека-
ются  макияжем. Они наносят столь-
ко косметики,  что понять, какое оно,
их  истинное лицо, уже нельзя. Хотя,
возможно, оно у них очень даже
симпатичное. Не исключаю, что если
убрать все лишнее с представлен-
ных на выставке работ, они тоже бу-
дут весьма интересными. 

Кто-то скажет, массивность – это
тенденция. Черная портьера с банта-
ми – это авангардно. Наверное, это
так. Но лично я жить в таких декора-
циях не хочу.  Честно говоря, они и
рассчитаны не на меня. 

Понятно, выставка для ее участни-
ков – это прежде всего возможность
расширения своей клиентуры, то
есть привлечение людей, способных
заплатить большие деньги за ту же
эксклюзивную мебель. Однако и тут
есть над чем поспорить. Централь-
ный дом художника на Крымском
Валу – это все-таки часть Третьяков-
ской галереи. И превращать ее в яр-
марку товаров для богатых совсем
необязательно. Хотя бы потому, что
в таком случае нам придется знако-
миться с работами, которые являют-
ся не столько отражением индивиду-
альности художника,  как его способ-
ностей потрафить  вкусу покупате-
лей. Каков он, мы знаем, например,
по монстрообразным загородным
домам, которые, к счастью, в пос-
леднее время стали значительно эс-
тетичнее. Но внутреннее их наполне-
ние, судя по выставке, пока не изме-
нилось. Зато можно порадоваться за
психологов. Для них такая выставка
– большая удача. Она дает достаточ-
но полное представление о состоя-
нии души жителей Рублево-Успен-
ского шоссе. Жаль только, что  поз-
накомиться с действительно ориги-
нальными, а не конъюнктурными
проектами оказывается  уже пробле-
матично даже на выставке.

Наталья КУЗИНА

ДЕКОР ВМЕСТО 
МАКИЯЖА

Говорят, изменить интерьер своего дома – значит изменить
жизнь. Признаюсь, эта идея меня давно вдохновляла. 
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-Денис, с какого возраста вы стали
понимать, что ваши родители не со-
всем обычные люди?

- Меня в детстве удивляло, как относи-
лись к ним незнакомые люди: пускали без
очереди в магазинах, подходили, чтобы по-
просить автограф, гаишники их не штра-
фовали... Годам к пяти-шести я начал пони-
мать, за что их любят. Однако дома отец и
мать были не знаменитыми артистами, а
обычными людьми. И поэтому ко мне при-
менялись, наверное, те же методы воспита-
ния, которыми пользуются обычные роди-
тели. Если было за что - ругали. Чему-то
учили. Но я не могу сказать, кто из них что
мне конкретно дал. 

- В школе и к вам, наверное, проявляли
повышенный интерес?

- Учился я очень плохо. Но у меня были,
как я теперь понимаю, чуткие преподавате-
ли, которые щадили нервы и время моих
родителей, и в школу их не вызывали. Од-
нако несколько раз в году мать и отец «от-
рабатывали» мои плохие учебу и поведение
своим участием на правах свадебных гене-
ралов в учительских застольях к 8 Марта
или Дню учителя. 

- Вы причисляли себя к «золотой моло-
дежи»?

- Мы с друзьями не были и не стреми-
лись стать той «золотой молодежью», к ко-
торой принадлежали, например, дети пар-
тийных боссов. Семьи актеров никогда не
обладали какими-то особыми привилегия-
ми. А моя мама не могла себе позволить
даже зарабатывать деньги участием в хал-
турах где-нибудь на выездах, поскольку ра-
ботала главным режиссером театра «Сов-
ременник». 

К тому же я совсем не тусовочный чело-
век. Люблю простые, домашние встречи
где-нибудь на кухне. И даже теперь не хожу
по всяким там приемам. 

- Вопросом «куда пойти учиться» зада-
лись рано?

- Я с детства любил кино - и благодаря
примеру родителей, и сам по себе. Оно все-
гда оставалось для меня загадкой, которую
хотелось разгадать. Прогуливая школу, я бе-
гал по кинотеатрам и смотрел все подряд.
На одном московском кинофестивале, на-
пример, поставил рекорд: 72 фильма за 
7 дней. Я был настоящим киноманом и, ес-
тественно, мечтал сам делать фильмы. Но
мы с родителями решили, что идти на ре-
жиссуру сразу после школы - рановато. И я
поступил на операторский факультет ВГИКа. 

- У театра тоже есть своя тайна...
- В театр я заходил намного чаще, чем на

съемочную площадку. В детстве проводил
там целые дни, поскольку мама брала с со-
бой на репетиции. Меня в театре все знали,
любили, прощали шалости. Это был мой
детский сад. Мне казалось, что все теат-
ральные тайны я уже знаю, и нечего откры-
вать для себя... А в кино есть то, что от ме-
ня не зависит.

- А разве существует что-то помимо во-
ли режиссера и актеров?

- Наличие воли - очень важный фактор,
но одного этого недостаточно для успеха.
Должно быть стечение определенных об-
стоятельств. Как режиссер пришел к сво-
ему фильму? Почему? Нужно ли его сни-
мать? Из множества компонентов собира-
ется потом картина. И все-таки в кино оста-
ется что-то, существующее помимо воли
авторов.

- Человеку с громкой фамилией легче
начинать карьеру?

- Стартовать, конечно, легче. Я вообще
за преемственность. Сын врача, безуслов-
но, меньше знает о сценическом творчест-
ве, чем сын актера. И наоборот. Есть шанс,
что ребенок большого артиста или предста-
вителя любой другой профессии что-то пе-
ренял от своего отца. И если такие ребята
хотят пойти по стопам родителей - я за то,
чтобы им давать фору перед остальными.
Но я и за то, чтобы выгонять их через пол-
года, окажись они бездарями. 

После старта детям знаменитых людей
становится уже тяжелее, чем остальным:
все время нужно доказывать свою состоя-
тельность. Но это тоже неплохо.

- Ваш первый режиссерский фильм на-
зывался «Лимита». Обращение к творчест-
ву рано ушедших из жизни Петра Луцика и
Алексея Саморядова - лучших сценаристов
90-х - не было случайным? 

- Когда я работал оператором, не был
знаком с Петей и Лешей, но мне очень нра-
вились их сценарии. И когда в начале девя-
ностых появилась возможность запустить-
ся со своим фильмом, то сразу же обратил-
ся к ним. Мы подружились. Для них писа-
тельство было естественным продолжени-
ем жизни. Работалось нам легко, и воспо-
минания о тех днях остались самые нос-
тальгические. 

- Луцик и Саморядов часто заявляли, что
недовольны картинами, поставленными по
их сценариям...

- Об этом ничего не скажу. А у них самих,
к великому сожалению, уже не спросишь.

Но за сценарий к фильму «Лимита» Петя и
Леша получили «Нику».

- В фабуле второго вашего фильма «Ма-
ма» присутствует какой-либо личный мо-
тив?

- Идея фильма выросла из газетных ма-
териалов о семье Овечкиных, пытавшихся
угнать самолет, чтобы на нем эмигриро-
вать. На основе этого материала мы напи-
сали свою историю, не имеющую к несча-
стным Овечкиным никакого отношения.
Все было придумано и сконструировано.
Впрочем, как и все остальное в искусстве.
Не сконструированных фильмов не суще-
ствует. 

- А как же биографические сюжеты, ко-
торыми изобилует западное кино? Там
ведь есть правда жизни. Шаг вправо, шаг
влево - судебный иск. 

- Жизнь человека - это одно. Книга об
этой жизни - другое. А фильм по этой кни-
ге - третье. Вашу или мою жизнь невоз-
можно экранизировать. В них нет нужной
концентрации. За долгую жизнь человек
влюбляется всего несколько раз. Предают
его тоже не часто. Напряженного действия
маловато. Можно лишь оттолкнуться от не-
ких реальных событий и создать историю,
которая будет уже не нашей жизнью. 

Абсолютная правда - это съемки скры-
той видеокамерой в супермаркете. Кто-то
идет, кто-то примеряет платье, кто-то вору-
ет. Но смотреть эту кассету, по-моему, не-
интересно.

- Со сценаристом Арифом Алиевым вы
сделали две картины. Можно уже говорить
о тандеме?

- Ариф - талантливый и очень понимаю-
щий движение драматургии автор. Если у
нас появятся новые идеи, я совершенно не
против продолжать. Но время покажет, бу-
дем ли мы так же долго работать, как, ска-
жем, Эльдар Рязанов с Эмилем Брагин-
ским. Что-то, конечно, еще сделаем...

- Идеи задаете вы?

- Идея «Мамы» была моя. А сценарий
«Займемся любовью» Ариф принес почти
готовым. До этого мы писали сценарий про
желтую прессу, но решили его пока отло-
жить: нам стало ясно, что сейчас история,
которую мы пишем, неактуальна. И тут
Ариф мне говорит: дай мне две недели, и я
принесу тебе сценарий, который вертится у
меня в голове. К назначенному сроку он
действительно принес первый вариант.
Этот сценарий обладал настоящим обаяни-
ем молодости, и он меня сразу покорил.

- А про желтую прессу отчего не получи-
лось?

- Героиней у нас была 17-летняя девочка,
которая приехала покорять Москву, пыта-
ясь стать журналисткой. Но за полгода, что
писался сценарий, нам стало ясно, что жел-
тая пресса не обладает теми качествами,
которые мы в ней предполагали: силу,
энергию, влияние. При более пристальном
рассмотрении это оказался мыльный пу-
зырь. В нашей стране нет реальных
«звезд», поэтому нет и прессы, которая бы
их обслуживала.

- А разве, например, Пугачева - не звез-
да?

- В российском понимании этого слова -
она суперзвезда. Но в западном - нет. За
ней не стоит индустрия. Если говорить уп-
рощенно, «звезда» - это человек, за фото
которого готовы выложить большие день-
ги. А наши «звезды» сами платят большие
деньги за то, чтобы их фото взяли куда-ни-
будь в газету или журнал. В этом вся разни-
ца. Показать эту ситуацию средствами реа-
листического кино, не делая фарса, невоз-
можно.

- По-вашему, Россия обречена на без-
звездность?

- На протяжении 70 лет единственными
звездами в стране были члены политбюро,
портреты которых висели повсюду; и всем
другим деятелям не позволялось подни-
маться выше этой планки. А мировая

«звездная» индустрия развивалась, наби-
рала обороты именно в сфере шоу-бизне-
са. Требуется время, чтобы настоящие
«звезды» шоу-бизнеса появились и у нас. 

- А была ли у нашего общества необхо-
димость в фильме «Займемся любовью»?

- Конечно. Это история о юном перво-
курснике, у которого еще нет сексуального
опыта, и в этом он видит большую пробле-
му. Его друзья-сверстники убеждены, что
проблему надо поскорее решить, и дают
ему разные советы. У них самих опыта не
так уж много, поэтому благодаря этим со-
ветам их друг попадает в смешные, неле-
пые и даже трагические ситуации. Но по-
степенно к главному герою приходит пони-
мание того, что ищет он не то, что ему нуж-
но на самом деле. Только когда он встретил
свою первую любовь, все его проблемы ре-
шились сами собой. Это лирическая и даже
целомудренная картина, хотя в ней доста-
точно много жестких диалогов. Но у зрите-
лей не возникло ощущения пошлости и
скабрезности. Мы рассказали о ребятах
светлых и обаятельных. Да, они подростки,
и как почти все подростки - закрытые и ци-
ничные, но так же, как и все, стремятся к
любви и счастью. 

- У вас там много смешных сценок. Вы
считаете, что зрителя нужно время от вре-
мени развлекать?

- Зрителя нужно впечатлять. И неважно
чем: невероятной компьютерной графикой
или крупным планом выразительных глаз
актера. А все смешные сцены фильма ра-
ботают на идею. Главная задача заключа-
лась в том, чтобы сделать фильм легким
для восприятия. Это не значит развлечь. Я
добивался того, чтобы зритель смеялся над
проституцией, армией, мафией и другими
далеко не веселыми социальными пробле-
мами. Эти фактуры достойны более глубо-
ких исследований в других картинах. Мой
же фильм о любви и ни о чем больше. Мне
не хотелось «назидать» или «обращать

внимание» - пусть лучше зрители посмеют-
ся над этими проблемами. 

- С одним из продюсеров фильма, Кон-
стантином Эрнстом, вас связывают совме-
стные проекты на ТВ. Работа на телевиде-
нии режиссеру большого кино дает что-ли-
бо еще кроме хорошего заработка? 

- Мне она дала чрезвычайно много. С Ко-
стей мы в 1995 - 1996 годах делали соци-
альную телерекламу «Русский проект» -
это 20 коротких историй. Если говорить о
сериалах, то для режиссера это в опреде-
ленном смысле вещь полезная. Сегодня за-
пуститься с большим проектом очень проб-
лематично, а сериалы дают возможность
профессионалам поддерживать форму. 

Но с другой стороны, в этой работе су-
ществует опасность преступить некую чер-
ту. Сериалы нужно снимать раз в 10 быст-
рее, чем фильм, работая крупными мазка-
ми. Плохо сыграл актер? Да и бог с ним, в
20-й серии сыграет лучше. Такую позицию
я не разделяю. Как сказала прозорливая и
насмешливая Фаина Раневская: «Кино - это
плевок в вечность». Потом уже ничего не
переделаешь и не перепишешь. Поэтому
режиссер должен разбиться в лепешку, но
каждый кадр сделать стопроцентным. Я
очень боюсь того момента, когда махну ру-
кой на неудавшийся кадр.

- В западных фильмах встречаются сю-
жеты, в которых герои-режиссеры испыты-
вают давление со стороны вмешивающих-
ся в творческий процесс мафиозных струк-
тур: «Пули над Бродвеем» Вуди Аллена,
«Крестный отец» Френсиса Форда Коппо-
лы... Российский криминал до такого интел-
лектуального уровня еще не дорос?

- Таким образом, конечно, не вмешивают-
ся. В жизни бандиты не будут стоять с пис-
толетом у виска режиссера или отрезать го-
лову его любимой лошади, требуя, чтобы он
взял их протеже на главную роль. Но скорее
всего это утрированный образ, показываю-
щий, что сегодня деньги играют в искусстве
существенную роль. Я считаю, что не у каж-
дого человека можно брать деньги, а только
у того, которому веришь. Хорошие продюсе-
ры не враги режиссера, а его друзья и еди-
номышленники. Продюсеры, например,
фильма «Займемся любовью» в прямом
смысле тоже мои друзья. Я могу сказать, что
это такой же их фильм, как и мой. 

- А вам не хотелось поработать в так на-
зываемом авторском кино?

- Любое кино - авторское. Но я не пони-
маю тех режиссеров, которым плевать, бу-
дут их фильмы смотреть или нет. Кино по
своей сути не штучное, а тиражированное
искусство, которое обязательно должны
смотреть очень многие. Для меня автор-
ское кино - это «Американская красота» Сэ-
ма Мэндеса или «На последнем дыхании»
Годара, которые посмотрели миллионы.
Профессиональный режиссер должен
уметь рассказать любую историю так, что-
бы впечатлить и увлечь зрителя. Это его
прямая обязанность. А если говорить о ка-
ких-то экспериментах в поисках нового
языка или о других важных для професси-
оналов вещах, они, безусловно, очень нуж-
ны. Но я не называю это кино. 

- Вы снимаете только по оригинальным
сценариям. Можно же просто ничтоже сум-
няшеся взять готовую книжку или пьесу
классика и...

- Я признаю только оригинальные сцена-
рии, написанные специально для меня. И
если беру уже готовое, то все равно рабо-
таю с автором, адаптируя материал под се-
бя. Снимать костюмное кино легче. Там
есть за что спрятаться - от декорации до
громкого имени автора. Когда мои силы ис-
сякнут, я, наверное, начну снимать костюм-
ные фильмы. А работая с современной те-
матикой, вы ничем не прикрыты. В такой
ситуации мне нравится каждый раз прове-
рять себя на прочность. 

- За 13 лет вы как режиссер выпустили
всего три полнометражных фильма. Поче-
му российские режиссеры так мало снима-
ют? Американец Вуди Аллен, например,
ежегодно делает по картине, пишет прозу и
еще журит своих коллег за лень.

- В России до сих пор еще как следует не
отлажена индустрия кинематографа, кото-
рая рухнула в начале 90-х. Разговоры об
этом уже набили оскомину. Сегодня снять
кино - это невероятная удача. В любой дру-
гой стране, сняв такой фильм, как «Зай-
мемся любовью», я мог бы рассчитывать
запуститься с новым проектом уже через
год. Но я полтора года вынужден был толь-
ко сочинять сценарии. Написал их, навер-
ное, штук семь. Потом НТВ сделало мне
предложение, от которого нельзя отказать-
ся: продюсировать одновременно 8 сериа-
лов - это 84 серии. Дело оказалось настоль-
ко грандиозным и азартным, что сейчас я в
нем с головой. Рассчитываю со временем
так освоиться, что будет хватать времени и
на свое кино. У Валеры Тодоровского так
получается. Надеюсь, получится и у меня.

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ
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НАЛИЧИЕ ВОЛИ – ОЧЕНЬ ВАЖНО, 
НО ЭТОГО НЕДОСТАТОЧНО ДЛЯ УСПЕХА.
ОДНИ СЧИТАЮТ, ЧТО НУЖЕН И ТАЛАНТ,

ДРУГИЕ ПОЛАГАЮТСЯ  НА ДЕНЬГИ
Место встречи

На экран он попал 13-лет-
ним подростком, сыграв в
телеспектакле «Домби и
сын» театра «Современ-
ник». Спустя 10 лет Денис
Евстигнеев снял как опе-
ратор первую картину
«Сказки старого волшеб-
ника». Потом были филь-
мы «Слуга» (Госпремия
СССР за 1988 год), «Так-
си-блюз» («Ника-90» луч-
шему оператору года),
«Армавир», «Путешест-
вие товарища Сталина в
Африку», «Луна-парк»...
Почти все его работы,
включая режиссерские
«Лимита», «Мама» и
«Займемся любовью», не-
изменно завоевывали
признание как коллег-
профессионалов, так и
рядового зрителя. В пос-
леднее время Денис увле-
кся продюсированием и
уже выпустил на НТВ та-
кие сериалы, как «Только
ты», «Место под солн-
цем», «Карусель», «Ко-
манда чемпионов», «Пол-
ный вперед»... Сын Евге-
ния Евстигнеева и Галины
Волчек, он всякий раз оп-
ровергает поговорку, буд-
то на детях великих при-
рода отдыхает. С роди-
тельской темы мы и нача-
ли наш разговор.

Денис ЕВСТИГНЕЕВ:

«ЗОЛОТАЯ МОЛОДЕЖЬ» -
ЭТО НЕ ПРО НАС
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ЧТОБЫ ДО КОНЦА ПОНЯТЬ
СЛОЖНЫЕ ЖИЗНЕННЫЕ ПРОЦЕССЫ,
НУЖНЫ НОВЫЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ 
ОБ ОКРУЖАЮЩЕМ МИРЕ

Не может быть?
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Все это очень бы напоминало много-
численные рассказы о чудесах, зача-
стую анонимные и безадресные, из-

вестные каждому верующему. Но здесь
другой случай. Девочке не было и трех лет,
когда мать снова повезла ее в Краснодар-
ский  детский диагностический центр. Те-
перь уже - чтобы подтвердить то, что слу-
чилось. Врач долго разглядывал рентге-
новские снимки, старые и новый, и ничего
не мог понять... 

Что скажет по этому поводу известный
биофизик, доктор биологических наук
Александр Дубров? Дело в том, что Алек-
сандр Петрович давно занимается изуче-
нием целебного воздействия молитвы, а
недавно выступил с докладом на эту тему
на очередном международном конгрессе
«Народная медицина России - прошлое,
настоящее, будущее».

- Такие истории - не редкость, причем
многие из них подробно описаны в науч-
ной литературе, - говорит Александр Пет-
рович. - Например, почти десять лет назад
в США вышла книга о китайском целителе
Янг Сине, который использует дистанцион-
ное ментальное лечение - ки-гонг терапию.
На рабочего упала металлическая ферма и
серьезно покалечила его. Пострадавшего
положили в больницу, а родственники по-
просили Янг Сина помочь. Когда тот прие-
хал, то увидел больного, лежащего на вы-
тяжке и чуть ли не целиком упрятанного в
гипс. Целитель стал делать пассы рукой,
после чего попросил снять гипс. Врачи
сделали рентген, но не увидели на снимке
даже следов переломов.

- Что же это за дистанционное менталь-
ное лечение?

- Это самый удивительный способ, ос-
нованный на мысленном воздействии це-
лителя на больного. Вариантов такого воз-
действия много, но я бы назвал два важ-
нейших - молитва и ки-гонг терапия. Пос-
ледняя использует систему гимнастиче-
ских упражнений, на основе которой у че-
ловека формируется особое психофизи-
ческое состояние. Входя в него, целитель
может лечить больного на расстоянии,
причем на любом. Что же касается молит-
вы, то тут кроме нее самой важна глубокая
вера как больного, так и молящихся. Как
известно, в России много веков больным
помогали народные лекари, а в их арсенал
входили и молитвы, и заговоры, и закли-
нания.

Уникальность метода привлекает вни-
мание ученых, и в российском междуна-
родном регистре народной медицины
приводится список около трехсот лучших
народных целителей. Из них каждый пя-
тый утверждает, что способен помогать
больным на расстоянии. В Индии, напри-
мер, известны умельцы, спасающие лю-
дей от смертельных укусов ядовитых

змей. Условие лишь одно: целитель дол-
жен знать имя и местонахождение чело-
века. 

К сожалению, в России строгие научные
исследования феномена не проводились, а
вот в западных странах это было сделано.

- И что выяснилось?
- Особенности молитвенного лечения

глубоко изучали в США. Первые опыты на-
чались еще в восьмидесятые годы. В спе-
циализированной кардиологической кли-
нике было проведено десятимесячное ис-
следование влияния ежедневной молитвы
о здравии.  За пациентов эксперименталь-
ной группы (около двухсот человек) еже-
дневно молились в христианской церкви о
скорейшем выздоровлении.  Время воз-
действия не было известно, а обрабатыва-
ли результаты независимые эксперты. Все
больные были обследованы дважды по
трем десяткам показателей. Оказалось,
что у пациентов, за которых молились,
улучшилось здоровье по шести показате-
лям по сравнению с контрольной группой.
В частности, у них случалось меньше сер-
дечных приступов, меньше требовалось
лекарств и процедур.

Сегодня реальность дистанционного ле-
чения подтверждают десятки серьезных
научных работ, выполненных в основном
учеными США  и Израиля, а также экспери-
менты, проведенные в других странах, в
том числе и в России.

- А что делается у нас?
- Два года назад был проведен экспери-

мент совместно с лабораторией профессо-
ра Зенина. Живущий в Германии греческий
целитель Дрозинакис воздействовал из
Франкфурта на Москву, где исследовалась
электропроводность воды и подвижность
лабораторного червя. Эксперименты под-
твердили дистанционное влияние целите-
ля на живую и неживую материю.

Тот же Дрозинакис лечил по фотогра-
фии 45-летнюю пациентку, которая нахо-
дилась в исследовательском центре
Штуттгарта, а сам целитель - в греческом
городе Салоники.  Больная уже много лет
страдала, среди прочего, бронхитом и хро-
ническим кашлем.  Как было указано в

протоколе, после лечения у пациентки в
тот же день исчез кашель, прошли боли в
суставах, улучшился сон. Вошли в норму и
биохимические показатели крови.

- Рак лечить не пробовали?
- Да, онкологическими заболеваниями

тоже занимались. В эксперименте участ-
вовали больше сотни человек, причем у
семидесяти из них рак был на третьей и
четвертой стадиях. После двухчасовой
ежедневной ки-конг терапии в течение
трех месяцев 82 процента больных почув-
ствовали себя лучше, у двух  третей улуч-
шился аппетит и они прибавили в весе.
Медики сделали вывод, что такая терапия
укрепляет здоровье организма и усилива-
ет его защитные свойства. Кроме того, ки-
тайские ученые выяснили, что этот метод
укрепляет антиопухолевый иммунитет,
ускоряет гибель раковых клеток и облада-
ет обезболивающим эффектом. Хоть ре-
зультаты воздействия и разные, но все ис-

пытуемые отмечают среди прочего, что
дистанционное ментальное лечение бла-
готворно сказывается на самочувствии,
избавляя от боли, тревоги, страха. 

Европарламент выделил деньги на лече-
ние людей с синдромом хронической уста-
лости и аллергии на бытовые токсиканты.
Больные находились в клиниках, а с ними
на расстоянии работали 400 целителей из
разных стран. Целителей интересовало
только имя и возраст или фото больного.
Исследования продолжались четыре года
и закончились, насколько я знаю, успешно.
Жду официальных публикаций, которые
скоро появятся. 

Уверен, что внимание к методу будет
расти. Когда я выступал с докладом на эту
тему на научном конгрессе в швейцарском
Базеле, то мне предложили войти в состав
Ассоциации помощи детям, от которых от-
казалась официальная медицина. Теперь
детьми займутся целители.

- В чем же секрет подобных чудес?
- Гипотез много. В Базеле уже несколько

лет проводятся конгрессы, посвященные
проблемам духовного лечения, но до сих
пор его механизм остается загадкой для
современной науки. Если целители могут
дистанционно влиять на самые различные
заболевания, то придется признать, что
речь идет о прямом вмешательстве в рабо-
ту всего комплекса иммунных процессов
организма. 

Как молящим удается направленно воз-
действовать на конкретного человека? Что
дает им знание его имени, даты рождения
или же обыкновенная фотография? Внут-
ренней настройкой на определенного па-
циента ничего не объяснить, потому что
все это не нужно, когда речь идет о живот-
ных, растениях, бактериях. Известно и на-
правленное воздействие мысли на нежи-
вую материю: ученые уже много лет иссле-
дуют явление психокинеза, когда человек
- разумеется, далеко не каждый - усилием
воли может заставить предметы переме-
щаться.

Пока бесспорен лишь вывод, что дейст-
вующее начало в этом процессе - направ-
ленное сознание целителя. Молящиеся, а
также мастера ки-гонга мысленно влияют
на сознание пациента, и его организм сам
исправляет нарушенные функции.

Сегодня дистанционное ментальное
воздействие - не только многовековой об-
щечеловеческий религиозный опыт, но и
неоспоримый научный факт. Пока ключе-
вые механизмы неизвестны, но уже ясно,
что такое лечение - результат взаимодейст-
вия двух сознаний - целителя и больного.
Впрочем, многие целители свои способно-
сти оценивают скромно, приписывая их не-
кой высшей силе. Как говорит, например,
доктор Дрозинакис, «не я лечу, а через ме-
ня идет лечение». 

- А каким видится ответ лично вам?
- Пока я его не вижу. Чтобы до конца

понять эти сложные процессы, нужны но-
вые представления об окружающем нас
мире. Известный ученый, математик и
философ Налимов, например, считает,
что самоорганизация таких систем, как
человек, биосфера, Вселенная, порожда-
ется сознанием. А это меняет представле-
ние о взаимодействии материи и созна-
ния. Тут намечается революция в науке, и
в ортодоксальных научных кругах, боюсь,
поднимется вой. Но я привожу факты и
предлагаю желающим пройти по тем же
ступенькам, по которым прошел сам. Ду-
маю, что речь тут может идти о сверхсла-
бом ментальном взаимодействии, приро-
ду которого еще предстоит изучить. Про-
исходит саморегуляция живой системы, в
основе этого лежит сознание как главный
управляющий и координирующий центр
оздоровления организма. Сегодня уже
ясно, что сознание не является физиче-
ской величиной. Что же это такое? Я пока
не знаю. 

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Все народы во все времена считали рыжих отме-
ченными особой печатью судьбы. Они и сегодня
для нас - странная, тревожащая загадка. Нон-

сенс. Какой-то особый народ. Нередко мы им втайне
завидуем, но всегда - будем откровенны - инстинктив-
но опасаемся. Исходящая от рыжих незримая волна
скрытой агрессивности невольно заставляет дер-
жаться с ними настороже. И не зря - эти ребята не-
предсказуемы. 

Они могут быть сколь угодно приветливы, интелле-
ктуальны и остроумны, но вы всегда чувствуете с тру-
дом сдерживаемый, поистине ядерный темперамент.
Они и сами считают себя особенными, чтобы не ска-
зать - избранными, не лишены высокомерия, а уж
критику в свой адрес простят вряд ли!

Цвет волос, глаз и кожи, по мнению специалистов,
определенным образом характеризуют деятель-
ность нервной системы человека. Известно, что у
светловолосых и светлоглазых людей она более ра-
нима. А уж о рыжих и говорить не приходится! Спе-
циалисты-медики утверждают, что эти люди физи-
чески более уязвимы, чем темноволосые, и более
подвержены самым распространенным болезням
цивилизации, особенно ревматизму, аллергии, раку
кожи. Дети солнца, они страдают от него из-за сво-
ей молочно-белой кожи. Чаще всего обладают вто-
рой группой крови и плохо переносят боль. Опыт-
ным врачам хорошо известно, что в случае необхо-
димости анестезии обладателям огненной шевелю-
ры требуется на 20 процентов больше обезболиваю-
щего, чем всем прочим пациентам.

Замечено и другое: у рыжих медсестер мужчины
поправляются быстрее.

Но вернемся к золотой шевелюре... Масса волос
у всех нас примерно одна и та же: у мужчин - 
20 граммов, у женщин - 300. А вот количество... «У
вас же и волосы на голове все сосчитаны», - гово-
рится в Евангелии (Мф. 10,30). Такой подсчет дей-
ствительно сделан. И не только Богом, но и учены-

ми, хотя и несколько позже. Оказалось, что у ры-
жих волос на голове меньше (80 тыс.), чем у брю-
нетов (100 тыс.) или блондинов (120 тыс.). Зато
они в полтора раза толще и имеют массу оттенков
- соломенный, лимонный, оранжевый, кирпичный,
ирландских сеттеров и т.д. Всем этим рыжие обяза-
ны наследственно обретенному белку - родокера-
тину. У них его содержание значительно выше.

Словом, они - иные. Не случайно во все времена
приписывали им все сущие в мире пороки, винили
во всех бедах. Древние египтяне приносили их в
жертву богу Амону-Ра, чтобы обеспечить хороший
урожай. Считали, что рыжеволосые олицетворяют
золотистый дух зерна, спелого хлеба. Средневеко-
вая Европа испытывала перед ними суеверный
страх. А уж рыжая женщина редко избегала эпитета
«ведьма». В старонемецком языке слово rot (ры-
жий) имело второе важное значение - лицемерный,
греховный, вероломный. Французы полагают их
или за очень хороших, или уж очень плохих, ковар-
ных людей. Из всех маршалов Наполеона именно
огнеголовый маршал Мишель Ней стал князем Мо-
сковским. Несколько президентов США, начиная с
первого - Джорджа Вашингтона, Огюст Роден, Анто-
нио Вивальди, Тициан, Марк Твен, Сара Бернар, Ни-
коль Кидман, Билл Гейтс... Нет, рыжие явно не зате-
рялись в лабиринте истории. Но откуда они такие
взялись?

Известно, что человек разумный - родом из Афри-
ки. И в свете этого происхождение рыжих оставалось

для исследователей мучительной загадкой. Пока сов-
сем недавно они наконец не установили, что медный
цвет волос генетически унаследован человеком от...
неандертальцев.

Выяснившие это ученые оксфордского Института
молекулярной медицины с чисто британским юмо-
ром предупреждают: совершенно неправильно вос-
принимать всех рыжих как неандертальцев в бук-
вальном смысле слова, ибо среди них встречаются и
весьма приличные люди.

Британские биологи установили, что возраст ге-
на, отвечающего за «золотой» цвет волос, более
светлую кожу и веснушки - от 50 до 100 тысяч лет.
А это значит, что он гораздо старше подвида гомо
сапиенс, который, как считалось до недавнего вре-
мени, появился в Африке лишь 40 тысяч лет назад.
Неандертальцы, полагают оксфордские ученые, бы-
ли выше человека разумного, с более развитым
торсом и поголовно - рыжими. С течением времени
оба подвида перемешались, однако сильный ген
рыжих волос сохранился.

Сегодня рыжих встретишь где угодно (конечно,
в Африке, Азии или Латинской Америке они - экзо-
тика), но более всего - в Австралии и в США. И это
неудивительно: все они - потомки древних кельтов
(шотландцев, ирландцев, галлов). Почти половина
людей с этими корнями, даже не со столь выра-
женным огненным цветом волос, генетически к
этому предрасположены, то есть рыжеваты и вес-
нушчаты.

Испокон веку рыжий цвет волос считался призна-
ком боевого духа и бесстрашия. Кельты, населяв-
шие некогда Галлию - территорию нынешней Фран-
ции, Бельгии и Северной Италии, - обладали репута-
цией прекрасных воинов и не раз подтверждали это,
кроша все народы древней Европы. Лишь могучей
Римской империи удалось вытеснить их на Британ-
ские острова. Именно римляне назвали кельтов гал-
лами, и латинское слово «gallus» означает не что
иное, как «петух». Речь, разумеется, о драчливости.
За задиристыми французами, например, и по сей
день тянется прозвище «галльские петухи», да и са-
му Францию карикатуристы обычно изображают в
виде этой спесивой птицы. 

В Шотландии и Ирландии рыжие мужчины пользу-
ются особым уважением как прямые потомки отваж-
ных кельтов. Возможно, именно благодаря отваге кос-
тяк американской полиции всегда составляли ирланд-
цы. Сколько среди них рыжих - такой статистики нет,
зато известно, что в Америке обладателей медной ше-
велюры насчитывается более 12 миллионов. У них
есть даже своя организация - Союз рыжих - и свой
журнал «The Redhaired», выступающие в защиту их
прав, которые, по мнению издания, явно попираются.
Так как рыжих граждан непропорционально мало, они,
как водится, представлены в глазах общества в отри-
цательном свете. Над ними иронизируют в кино, в ли-
тературе, на телевидении, в рекламе. Их высмеивают
на эстраде. А какой масти клоуны в цирке?!

Журнал даже посвятил один из своих номеров мо-
ральному превосходству рыжих над обладателями
шевелюры другого цвета. В качестве доказательства
приведен обширный список выдающихся историче-
ских персонажей и гениев, причисленных к касте зла-
тоглавых. Еще один весомый аргумент: в американ-
ских тюрьмах рыжеволосых заключенных менее 1
процента.

Неандертальцы вымерли 28 тысяч лет назад. Пос-
ледние их следы были отмечены в Южной Испании и
на юго-западе Франции. Но, как видим, их рыжих по-
томков осталось предостаточно. Встречаясь с ними,
помните: гены у рыжих особенные!

Владимир КЮЧАРЬЯНЦ

Христос и Иуда, Аристотель и Нерон, Ван-Гог и Сталин, Джордж Вашингтон и Антонио Вивальди... 
Что общего между столь разными персонажами истории? Все они были рыжие...

ПООСТОРОЖНЕЙ
С РЫЖИМИ!

У этой истории заурядное начало и необычный конец. У Елены Остащенко из Крас-
нодарского края родилась дочка. Когда ей исполнился месяц, врачи поставили ди-
агноз - дисплазия тазобедренных суставов. В переводе на общедоступный язык это
означало, что у девочки одна ножка будет короче другой, врачи тут ничего поделать
не могут, и в перспективе - инвалидность. Описывать, как мать с дочкой безуспеш-
но ходили по врачам, не будем. Как распалась семья, Елена осталась одна с боль-
ной девочкой - тоже. На кого надеется человек, когда надеяться больше не на что?
Только на Бога. Чем больше мать понимала, что медицина помочь не может, тем
больше верила в помощь свыше. Вот и обратилась Елена с молитвой: «Господи, для
Тебя нет ничего невозможного...» И чудо произошло...

ЧТО МОЖЕТ СЛОВО, СКАЗАННОЕ С ВЕРОЙ
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МОСКВА - ЮГРА:
ПОБЕДИЛА ДРУЖБА

В течение минувшей недели по инициативе
мэра нашей столицы Юрия Лужкова проходили
детско-юношеские игры «Москва - Югра» (Хан-
ты-Мансийский автономный округ). 15-16-лет-
ние девушки и юноши соревновались на лучших
аренах.

В целом преимущество было за москвичами,
они победили в большинстве видов. Так, успех
сопутствовал им в волейбольных и баскетболь-
ных поединках. И боксеры тоже выясняли отно-
шения, они бились в 14 весовых категориях, в
девяти из них сильнее оказались хозяева ринга.
В настольном теннисе столичные девушки выиг-
рали с общим счетом 6:1, юноши - 6:0. Зато в
плавании гости взяли верх, быстрее одолев
одиннадцать дистанций против восьми у моск-
вичей. А главное, победила дружба, атмосфера
во время состязаний была замечательной.

ПЕШКА СТАЛА ФЕРЗЕМ
Замысловатые комбинации можно было уви-

деть в исполнении совсем юных шахматистов,
будущих гроссмейстеров, на открытом чемпио-
нате столицы. Возраст каждого из 140 участни-
ков турнира не превышал десяти лет. В здании
клуба на Большой Дмитровке блеснул Рома Его-
ров, он выиграл все свои поединки, иногда
изящно проводя пешки в ферзи. Однако это
лишь полуфинальная стадия, решающие фи-
нальные партии за звание юного чемпиона Мо-
сквы пройдут в ноябре.

«ОРБИТУ» РАССТРОИЛИ...
А в Зеленограде сошлись юные рыцари хок-

кея (ребята 1993 года рождения) в очередном
матче 6-го тура первенства столицы среди
СДЮШОР. Местная «Орбита» принимала коман-
ду «Витязь» из подмосковного Подольска. Гос-
ти оказались не робкого десятка, сразу захватив
инициативу. Они вели в счете - 3:1, окончатель-
ный результат - 5:1. Несмотря на успех, тренеры
подольской команды остались недовольны ка-
чеством игры своих подопечных.

КЛАССИКИ НА КОВРЕ
Дворец спортивных единоборств Централь-

ного спортивного клуба армии на Ленинград-
ском проспекте по традиции принимал борцов
классического стиля (теперь греко-римского).
Соревновались юноши 15-16 лет в рамках тур-
нира памяти выдающихся в прошлом атлетов -
Александра Мазура и Владимира Росина. Уро-
вень подготовки участников - перворазрядни-
ки и кандидаты в мастера спорта. Счастливчи-
ки-победители удостоились звания «мастер
спорта» и скоро отправятся на чемпионат стра-
ны в Пермь.

НИКТО НЕ ХОТЕЛ УСТУПАТЬ
Весьма редких результатов достигли непри-

миримые соперники ЦСКА и «Спартак» в двух
очных матчах чемпионата страны по мини-фут-
болу. Поединки завершились с одинаковым ре-
зультатом - 4:4, но о махинациях договорном ду-
хе встреч не может быть и речи, клубы играли
изо всех сил. На первом свидании спартаковцы
отыгрались буквально за 20 секунд до конца, на
следующий день чудо сотворили уже армейцы,
уступая по ходу дерби - 2:4.
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ЩИТ И МЯЧ 
«ДИНАМО»
«Бело-голубые» бросают перчатку

«красно-синим» (цвета ЦСКА) - так
можно охарактеризовать предстоя-

щую интригу уже стартовавшего чемпионата
страны по баскетболу.

А в преддверии сезона президент БК «Дина-
мо» Евгений Гомельский и новый главный тре-
нер Душан Ивкович представили игроков, ко-
торым выпала честь сыграть в составе сереб-
ряных призеров минувшего первенства. Встре-
ча с журналистами прошла в неформальной
обстановке столичного отеля «Ирис». Руковод-
ство клуба заверило репортеров, что их подо-
печные непременно поборются за «золото» с
армейцами, действующими чемпионами Рос-
сии: состав динамовцев заметно укрепился.

Капитан «Динамо» Дмитрий Домани вручил
именные майки клуба пятерым новичкам, сре-
ди них американцы Майри Четмэн и Рубен Да-
глас, а также финн Ханно Моттола, серб Боян
Попович и грек Антонис Фоцис. По мнению на-
ставника баскетболистов Душана Ивковича, все
новобранцы - мастера разноплановые, должны
принести несомненную пользу команде.

...В стартовом поединке чемпионата в сто-
личном Дворце спорта на улице Лавочкина ди-
намовцы обыграли ростовский «Локомотив» со
счетом 93:84.

Очем тут вообще говорить, если
россияне, ведомые в этом отбо-
рочном цикле сначала Георгием

Ярцевым, затем Юрием Семиным, ни
разу не выиграли на выезде у доволь-
но слабых соперников типа латышей и
эстонцев. И португальский позор тем
более не скоро забудется... Спрашива-
ется, с какой стати в канун матча со
словаками некоторые специалисты от-
чаянно твердили, что у питомцев Юрия
Семина есть шанс обыграть хозяев по-
ля в Братиславе?

Я лично удивлен, что наши не проиг-
рали. Изъяны в мастерстве соперников
спасли россиян от неминуемого раз-
грома, еще - действительно прекрас-
ная работа вратаря Игоря Акинфеева.
Уж ему словаки били и в нижние, и в
верхние углы - Игорю все нипочем. А
вот как, за счет чего наши могли выиг-
рать, специалисты, болельщики, жур-
налисты не увидели. Никаких идей у
главного тренера, его подопечных. Ни
одного не только ярко выраженного, а
просто лидера в сборной, сплошная
серость. На авось полагались?

На фоне немощных россиян слова-
ки Немет, Виттек, Глинка, их товарищи
смотрелись красавцами. Они именно
играли, а не вымучивали необходимую
для себя ничью. Их хладнокровием в
защите, изящными, подчас молние-
носными комбинациями в атаке можно
было восхититься. Хотя Словакия объ-
ективно средняя по европейским мер-
кам команда, звезд с неба не хватаю-
щая. И таких «средних» на континенте
сборных пруд пруди. Мы, получается,
ниже этого уровня, если не в состоя-
нии превзойти тех же словаков ни до-
ма, ни в гостях. 0:0 в Братиславе (в Мо-
скве - 1:1) и третье, «призовое», место
в отборочной группе. Позади только
эстонцы с латышами, да карликовые
Лихтенштейн с Люксембургом.

Меня нередко спрашивают: в чем
причины неудач сборной? Да все в
том же. Сначала по «мелочи» разбе-
рем. Казалось, назначили неплохого
тренера - Юрия Семина, зарплату ему
тоже неслабую положили, около 600
тысяч (!) рублей в месяц. Мол, рабо-
тай на благо команды, забудь, хотя бы

временно, о родном «Локомотиве».
Не забыл, однако, Юрий Павлович о
клубных пристрастиях (в худшем
смысле слова) при формировании со-
става. И в этом плане он, по-моему,
превзошел Газзаева и Ярцева вместе
взятых, хотя именно Семина некото-
рые специалисты представляли эта-
ким независимым экспертом, дале-
ким от вкусовщины.

Сразу четырех игроков «Локомоти-
ва» увидели болельщики в стартовом
составе сборной в поединке со слова-
ками. Абсолютно, на мой взгляд, неоп-
равданное решение, ведь представите-
ли железнодорожного клуба пребыва-
ют, мягко говоря, не в лучшей нынче
форме. А Лоськов с Измайловым во-
все пропустили полсезона из-за травм,
вернулись в большой футбол недавно.
Спрашивается, зачем их ставить, разве
положа руку на сердце заслужили они
место в национальной команде? Сама
игра против словаков, увы, подтверди-
ла данный вывод.

Откровенно слабо, уже не впервые,
действовал в защите Сенников, чудив-

ший и на братиславском газоне. В то
же время некрасиво поступили со
спартаковским хавбеком Егором Тито-
вым. Поманил его в сборную сам Се-
мин, заявив во всеуслышание, что
Егор-де своей игрой заслужил это пра-
во. Тренер поставил полузащитника на
15 последних минут против Лихтен-
штейна, а затем и вовсе отказался от
его услуг. Что, Титов так быстро «сдул-
ся»? Логики никакой, целесообразно-
сти - тоже. Кстати, именно изюминки,
по мнению Юрия Павловича, не хвата-
ло в действиях его подопечных. Титов
же хорош как импровизатор, мысля-
щий на поле нестандартно. Ну, что те-
перь воздух сотрясать...

Корень зла, по-моему, глубже, чем
просто ошибки Семина с составом.
Пресное зрелище в исполнении глав-
ной сборной предваряло столь же
скучное выступление молодежной
команды, уступившей ровесникам из
Словакии - 0:1. Никакой игры, только
бестолковая беготня, и это наш бли-
жайший резерв. Все время слышу:
главное - результат. То есть игра - ни-
что! Мол, счет на табло войдет в ис-
торию, запомнится, а само зрелище
по сути никому не нужно. Представ-
ляю, сидят у телевизоров наши вос-
ходящие юные звездочки, воспитан-
ники ДЮСШ, мальчишки из дворо-
вых команд и слушают эту галима-
тью...

Нет, братцы мои, не только счет ва-
жен на табло, но прежде всего его ве-
личество Футбол. Частенько резуль-
тат-то забывается, а вот сама игра -
умная, вдохновенная, страстная - в
сердце остается. Вот на что стоит ори-
ентировать нашу молодежь, одним
лишь прагматизмом заветной цели не
добиться. Тусклой демонстрацией то-
му - потуги национальной сборной,
оказавшейся за бортом чемпионата
мира в Германии.

Не оправдал себя и приход к руко-
водству футболом сенатора Виталия
Мутко. Вообще вмешательство поли-
тики в большой спорт, как правило, за-
канчивается плачевно. Необходимо го-
ды прожить в любимой народом игре,
чтобы глубже знать ее проблемы и ви-
деть их решение. Недавние, по сути,
фарисейские выборы президента РФС
делу не помогли, и помочь не могли.
Результат подобных деяний - на табло
стадиона в Братиславе.

...А вот как сыграли между собой
клубы российской премьер-лиги в
матчах 26-го тура: «Торпедо» - «Са-
турн» - 2:0, ЦСКА - «Рубин» - 2:1, «Ло-
комотив» - «Шинник» - 0:0, «Спартак» -
«Зенит» - 1:1, «Алания» - «Динамо» -
2:4, «Крылья Советов» - «Москва» -
4:1, «Томь» - «Амкар» - 3:0, «Терек» -
«Ростов» - 2:3.

Вообще-то девушки по ходу
«Кубка Кремля» подарили бо-
лельщикам куда больше раз-

нообразных эмоций, чем предста-
вители сильной половины. Зал
«Олимпийского», по традиции при-
нимавший теннисистов, гудел, сто-
нал, «взрывался». Как тут оста-
нешься равнодушным, когда на
столичном корте впервые (!) за
свою блистательную карьеру игра-
ла сама Маша Шарапова, лучшая
ракетка мира.

Впрочем, восторги несколько
поутихли, когда поклонники та-
ланта Шараповой увидели ее в де-
ле. Во встрече с немкой Гроне-
фельд Маша выглядела беспо-
мощной, разгромно уступив в пер-
вом сете - 1:6 и проигрывая во
втором - 1:4. И тут россиянке дико

повезло - во время очередного ро-
зыгрыша гостья подвернула ногу,
со слезами на глазах покинув корт.
Победительницей провозгласили
Шарапову. К ее чести, она держа-

лась скромно, подчеркнув, что
лишь травма соперницы позволила
выйти в следующий круг.

Все-таки сложилось впечатле-
ние, что Маша, прилетев в Москву,
несколько расслабилась, видимо,
посвятив немало времени вещам,
далеким от тенниса. Совсем не в
упрек, ну, соскучилась она по роди-
не! Иначе чем объяснить ее невра-
зумительную игру против немки, да
и Динаре Сафиной она проиграла
закономерно. То был феерический
матч, хотя поначалу казалось: не
выдержит сестра Марата ошелом-
ляющего натиска Шараповой. 6:1 -
в первом сете не в пользу Сафиной.

Болельщики в «Олимпийском»
чуть теплее (зримо ощущалось) от-
носились к Динаре. Подбадривали
мощнее, одержимее что ли. Она им

роднее, вот недавно блестяще вы-
ступала в Париже против хозяек
корта за сборную России в «Кубке
Федерации». А Маша играет пока
только за себя... И с помощью зри-

телей Сафина сотворила даже не
маленькое, а большое чудо - 6:4, 7:5,
она в полуфинале.

Всех же победила, в том числе и
нашу восходящую звездочку Дина-
ру, опытная 30-летняя француженка
Мари Пьерс. В финале она разобра-
лась с итальянкой Франческой Скья-
воне - 6:4, 6:3. Мари вправе пригу-
бить шампанское из кубка.

Слава богу, порадовал свою пуб-
лику Игорь Андреев, хотя был на во-
лоске от поражения в решающем
матче с немцем Николасом Кифе-
ром. После проигранного первого
сета - 5:7 россиянин, казалось, без-
надежно уступал и во втором - 0:4.
Но смог (какой молодец!) победить -
7:6. Затем дожал расстроенного со-
перника - 6:2. Что ж, хотя бы мужчи-
ны оставили приз в Москве.

...Не зря говорил Марат Сафин, родной брат младшей се-
стрички Динары, - рано ей еще расслабляться. Вот обы-
грает Динара в полуфинале француженку Мари Пьерс,
выступит удачно в финале, тогда отметим событие.

В КУБКЕ - ФРАНЦУЗСКОЕ
ШАМПАНСКОЕ

Сборная России
по футболу потер-
пела закономер-
ное фиаско, даже
не удостоившись
права сыграть в
стыковых матчах
предварительного
этапа мирового
первенства. И хотя
нынче чиновники
Российского фут-
больного союза
(РФС), тренеры,
да и сами мастера
пытаются делать
хорошую мину при
очень плохой игре,
совершенно оче-
видно: кризис оте-
чественного фут-
бола глубок и пока
непреодолим.

ЯРЦЕВ, СЕМИН. 
КТО СЛЕДУЮЩИЙ?

Главный тренер и его команда
расписались в бессилии.

И Маша Шарапова не снискала лавров.



ДО БЕЛЫХ МУХ

Ноготки и бархатцы обычно цветут до первого снега.
Причем все это время накапливая семена. Для вос-
произведения наиболее красивых цветков ноготков

отбирают семена с махровых соцветий. Из полученных се-
мян выделяют самые тонкие и сильно загнутые. Для про-
сушки семенные коробочки помещают в марлевые мешочки
или картонные коробки с отверстиями.

Чтобы как можно дольше сохранить всхожесть цветочных
семян, их рекомендуется хранить при пониженной темпера-
туре, к примеру в холодильнике на нижней полке.

Для доброкачественной свежей
рыбы характерны определенные
признаки: чистая поверхность,

слизи немного и она прозрачная, без
запаха, естественная окраска. Глаза
выпуклые, прозрачные, жаберные
крышки плотно прилегают, прикрывая
щели, сами жабры ярко-красного цве-
та. Морская рыба может пахнуть мор-
ской водой, водорослями, а некото-
рые йодом, что связано с условиями
их обитания. А вот у непригодной в
пищу рыбы глаза мутные, глубоко за-
павшие; рот открыт; жаберные крыш-
ки сильно приподняты, цвет жабр бу-
рый или серый. Поверхность рыбы и
ее жабры покрыты мутной слизью с
несвежим, затхлым или кислым запа-

хом. Брюшко вздуто. Оно сероватого
или красного цвета. Мясо рыбы силь-
но размягченное и легко отстает от
костей, а цвет его серый или красно-
ватый.

У доброкачественной соленой рыбы
должна быть чистая поверхность.
Консистенция мяса может быть от
мягкой, сочной до плотной. Допуска-
ется также жесткая, сухая и слабая
консистенция, но не дряблая! Запах
допускается слабо-кисловатый, а в
жабрах - окислившегося жира. Для
сельдевых он более заметен.

Наиболее частый дефект соленой
рыбы - ржавление. Оно возникает в
результате окисления жира кислоро-
дом воздуха. При долгом хранении

ржавчина появляется в подкожном
слое и может проникать во всю толщу
мяса. Рыба приобретает неприятный
вкус, запах прогорклого жира и стано-
вится непригодной в пищу. 

Другой серьезный дефект соленой
рыбы - омыление. Это слизистый на-
лет с неприятным запахом, появляю-
щийся на поверхности слабосоленой
рыбы при контакте ее с воздухом. В
самом начале омыление, слизь лег-
кая, прозрачная и не сопровождается
неприятным запахом. Рыба пригодна
в пищу, но только после тщательной
промывки водой, а затем уксусно-со-
левым раствором. Позднее слизь ста-
новится вязкой, молочно-белой и
грязновато-белой; запах - гнилост-

ный, аммиачный. Есть такую рыбу
нельзя.

При горячем копчении мясо рыбы
приобретает приятный аромат, по-
верхность ее становится золотисто-
коричневой. Очень важно, чтобы рыба
была равномерно прокопченной: мя-
со, икра и молоки проварены, без
признаков сырости; мясо легко отде-
лялось от позвоночника. Консистен-
ция обычно плотная, сочная, возмож-
на слегка крошащаяся. Вкус и запах
приятные.

Консистенция рыбы холодного
копчения должна быть от сочной до
плотной. Вкус и запах выраженные
и присущи именно этой рыбе. Низ-
кое качество вяленой рыбы как пра-
вило, связано с неправильными ре-
жимами ее обработки и хранения. В
результате возникает ломкость,
плесень, потери жира. Причем, пле-
сенью поражается недостаточно
обезвоженная, недосушенная в про-
цессе обработки рыба, а также уб-
ранная в сырую тару или неправиль-
но хранящаяся.

Елена ПЕТАЕВА
Наталия КАРТАШЁВА

ЧТОБЫ ПРИГОТОВИТЬ ВКУСНОЕ БЛЮДО ИЗ РЫБЫ, НАДО ПОМНИТЬ:
 чем крупнее рыба, тем жестче ее мясо. Мелкая рыба всегда вкуснее.
 чтобы рыбу легко очистить от чешуи, погрузите ее на несколько минут в ки-

пящую, а затем в холодную воду.
 при варке рыбы не рекомендуется заливать ее холодной водой. Лучше опу-

скать в кипящую воду, тогда она сохранит сочность и нежный вкус.
 рыба не будет прилипать к сковороде, если при обжаривании всыпать в рас-

тительное масло немного соли.
 рыбу, которую вы собираетесь жарить в кляре, обваляйте сначала в муке, а

уже затем обмакните в тесто. Теперь оно пристанет более плотным и равномер-
ным слоем. Кусочки рыбы опускайте в хорошо разогретый жир, тогда и короч-
ка на тесте образуется быстрее.

Светлана РОДИОНОВА

Все многолетние цветы, кото-
рые остаются зимовать в грунте и не
имеют прикорневой розетки листьев,
необходимо обрезать до основания. К
ним относятся: пионы, флоксы, ли-
лии, мелколепестные астры и другие.
Они могут сослужить полезную служ-
бу для клубники. Прикройте ими ягод-
ную плантацию, а сверху положите
еловые ветки, чтобы ветром легкие
стебли не сдуло. Такое одеяло задер-
жит первый снежок и не даст ему бы-
стро растаять.

Все многолетники и двулетники
мульчируют перегноем и компостом сло-
ем не менее 3-5 см. Посадки луковичных
(тюльпанов, нарциссов, гиацинтов, ли-
лий) и мелколуковичных мульчируют су-
хим торфом или перегноем слоем 5-6 см.

До наступления устойчивых за-
морозков начинают готовить розы к

зиме: подрезают, окучивают и присы-
пают сухим торфом, песком или опил-
ками.

Большинство почв Подмоско-
вья имеют повышенную кислотность.
Сейчас при перекопке почвы необхо-
димо внести известь, доломитовую
муку или мергель. На торфяниках и
песках или лучше применять золу и
доломитовую муку. Однако золу луч-
ше рассыпать по периметру кроны
под яблони, не перекапывая (по пер-
вому снегу), что предотвратит ожог
корней. Для определения кислотно-
сти можно воспользоваться природ-
ными индикаторами, которые еще не
запорошены снегом. К ним относят-
ся: хвощ, щавель, подорожник, лю-
тик ползучий, осока и мох. На слабо-
кислых почвах растут клевер и мать-
и-мачеха.
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ДОМОВОДСТВО – ТОЖЕ НАУКА. 
ЕЕ ГЛАВНАЯ ПРЕЛЕСТЬ В ТОМ, 
ЧТО ЗДЕСЬ РАВНОПРАВНЫ 
КАК ПРОФЕССОРА, ТАК И ДИЛЕТАНТЫ

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (145), 19 - 25 октября 2005

С
А
М

 С
Е
Б
Е
 М

А
С

Т
Е
Р

Р
а
з
д

е
л

 в
е

д
е

т
 Т

а
т
ь
я
н

а
 Ч

И
Р

К
О

В
А

С
А
Д

-О
Г
О

Р
О

Д

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

ВМоскве в Фонде на-
родных художествен-
ных промыслов про-

ходит выставка «Кукольная
феерия». Каких только
представительниц прекрас-
ного кукольного пола на
ней нет! Тут и матрешки, и
великолепные фарфоро-
вые красавицы в кружев-
ных одеждах... Причем
многие из этих созданий
разыгрывают сценки из го-
родской и деревенской
жизни. Вот украинские де-
вицы с лентами в косах о
чем-то секретничают. А ря-
дом персонажи из «Соро-
чинской ярмарки». На вы-
ставке проходит и конкурс
театрально-литературных
инсталляций «Сны в лет-
нюю ночь». Их кукольные
герои известны из литера-
турных произведений. Это
Ассоль, Ромео и Джульет-
та... Но самое, пожалуй, ин-
тересное - почти все пред-
ставленные на выставке
куклы сделаны в домашних
условиях и часто из подруч-
ных и доступных средств.
Авторы кукол уверяют, что
сделать эти удивительные
создания по силам каждо-
му. Было бы желание. И
охотно поделились своими
секретами.

Твердые части куклы (го-
лову, руки, ноги) можно
сделать из пластика или по-
лимерной глины. Эти мате-
риалы продаются во многих
специализированных мага-
зинах для художников.

Из пластика или глины
лепим необходимые части
или всю фигуру. Чтобы из-
делие затвердело, его ста-
вят в обычную духовку, ра-
зогретую до 100 градусов,
на 1 час. Когда кукла осты-
нет, надо расписать ее лицо
красками. Для волос подой-

дет пушистое волокно, ко-
торое можно покрасить в
любой цвет.

А вот еще один способ
изготовления куклы. Наби-
ваем старый эластичный
чулок или носок (без лай-
кры) ватой или синтепоном.
Завязываем. Получилась
голова. Теперь масляными
красками расписываем ли-
цо. Конечности лучше сде-
лать из колготок, набить их
ватой,  протащив  потом
проволоку. Теперь руки-но-
ги куклы будут гнуться. Для
изготовления туловища по-
дойдет картон. Голову, руки
и ноги можно прикрепить к
нему, например, клеем
«Момент».  Итак, кукла го-
това. Осталось лишь подоб-
рать для нее костюм. Есте-
ственно, тоже сшитый свои-
ми руками.

Дарья ОГРАНОВИЧ

В старину люди ели рыбу лишь в те месяцы, в слове которых имелась бу-
ква «р». Получается, что с сентября можно вкушать рыбу после летнего
отказа от нее. И действительно, к осени она набирает силу. Становится
сочной. Однако это не избавляет нас от того, что мы можем купить недо-
брокачественную рыбу. Как все-таки не ошибиться в выборе этого про-
дукта? Этот вопрос мы задали сотруднику санэпидемстанции Тушинско-
го рынка И. Кузьмину.

ОТДЕЛИМ СВЕЖУЮ РЫБУ ОТ НЕСВЕЖЕЙ

ВОТ И ВЫШЕЛ 
ЧЕЛОВЕЧЕК

Раньше я свои клематисы на
зиму обрезала, и, как пока-
зала практика, напрасно. За

лето они успевали только на-
брать силу, а цвели ближе к осе-
ни. В прошлом году растения у
меня зимовали иначе. Сначала я
положила сухую траву поверх
корней, потом на нее осторожно
опустила  плети, а сверху - лап-
ник. Моей лиане пошло это на
пользу. На старых побегах цветы
распустились в начале лета, а на
новых уже осенью.

Клематисы, как правило, дости-
гают полного своего развития че-
рез 3-4 года после посадки. Поэ-
тому для экономии площади вна-
чале  их можно сажать на рассто-
янии 75 см друг от друга, а спустя
2-3 года выкопать часть растений
(через одно) и пересадить на по-
стоянное место. Многие цветово-
ды-любители боятся вымерзания
клематисов. На самом же деле,
куда больше чем морозы им вре-
дит застойная вода.

Надежда САВИЦКАЯ

ЧТОБЫ МЫШИ 
БЫЛИ ТИШЕ...
Некоторые дачники уже пове-

сили на свои калитки замки и
распрощались с садом. А в

это время их дома стали заселять
мышки, оставляя после себя на
столах, в буфетах и шкафах следы
своей жизнедеятельности. Тем бо-
лее что аппетит у них отменный. Не
отказываются грызуны от диванов
и кресел, прогрызая их на горе хо-
зяевам. Так что, прежде чем поки-
нуть дачу, садоводам стоит заду-
маться, как избавиться от непро-
шенных гостей. Некоторые это де-
лают так: собираю по обочинам до-
рог колючий репейник и складываю
его в ходы, проделанные маленьки-
ми грызунами. Его иголки ни за что
не пропустят вредительниц.

СТРУЖКА 
ЯБЛОКО 
БЕРЕЖЕТ
Раньше, собрав урожай яблок, мы ук-

ладывали их в деревянные ящики и
перестилали газетами. В прошлом

году решили воспользоваться тонкой дре-
весной стружкой. Чтобы собранный уро-
жай сохранился подольше, годятся абсо-
лютно здоровые плоды, без червоточины
и снятые с дерева только руками, лучше в
перчатках, во избежание случайного ра-
нения тонкой кожуры. Размещаем их не-
плотно в картонной коробке, разделяя
друг от друга мягкой прокладкой из стру-
жек. В таких условиях яблочки сохраняют-
ся до марта следующего года не только
свежими, но и ароматными.

Александр ПОГОСТ ЗИМОВКА ДЛЯ ЛИАНЫ
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КРУТЫЕ МЫСЛИ
 Отпущенные на свободу цены назад не возвращаются.
 Ничто так не продлевает молодость, как ее ошибки.
 Факты говорят сами за себя, но кто их слушает.
 Приближаясь к истине, отдаляешься от друзей.
 Жизнь так коротка, что только долгожители успевают это понять.
 Прошлое сводит счеты с будущим за счет настоящего.
 Как  много временщиков среди героев своего времени!

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

Ни бесконечная проза жизни, ни всяко-
го рода катаклизмы и даже бытовые не-
урядицы не могут истребить у обалду-
евцев страсть к прекрасному и изящно-
му. Особенно к поэзии. Иногда так
срифмуют, что язык не только до Киева

- до Курильских островов их доведет.
Как говорится, поэзия с музыкой им
строить и жить помогают. Чем жители
нашего смехаполиса и пользуются ак-
тивно. На благо себе и зависть дру-
гим...

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
70 год. Когда осень перевалила на вторую

половину, в Верхней Германии начались лив-
ни. Вздувшаяся река разлилась по низкому бо-
лотистому острову. У оставшихся здесь рим-
лян не было ни флота, ни продовольствия. Ла-
геря стояли на равнине, отделенные друг от
друга водой.

22 октября 105 года в Малой Азии произош-
ло сильное землетрясение, после которого
прошла страшная буря. Антиохия полностью
разрушена.

547 год. В Средиземном море бушевал
ужасный ураган. Сильные порывы ветра вы-
звали большое волнение, которое не давало
кораблям плыть из Византии в Италию. Тогда
же было поймано чудовище (кит), которое за
50 лет потопило много судов и моряков. Позже
кит застрял в устье реки Сагарис.

1424 год. В Западной Европе весь октябрь
продолжалась засуха, которая началась еще в
марте.

Осенью 1432 года в Новгороде наблюдался
сильный пожар: «погорел Околоток весь и вла-
дычнь двор».

В 1449 году та же беда постигла Псков.
В 1495 году в Москве 25 октября в 5 часов

утра началась сильная буря и «весь день ветер
был силен на Москве, хоромы трясло, с иных
верхи срывало, и кровли драло, и людей би-
ло».

В Москве и Вологде в 1661 году в первой по-
ловине октября уже отмечались морозы. 16-го
числа отмечены дождь со снегом и гололеди-
ца. Значительно поднялись цены на хлеб.

В 1843 году осень на юге России была теп-
лая и сухая. Только 21 октября, по сообщени-
ям из Одессы, наступила дождливая, холодная
погода. «Земля вся покрылась мерзлою ко-
рой».

В 1904 году 24 октября – сильная буря на
Черном море. Только от разорванных рыбац-
ких сетей убыток составил более 200 тысяч
рублей.

Подготовил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 19 по 25 октября 2005 года
По народным приметам, каков Покров, тако-

ва и зима. В столичной области именно с
праздника Покрова (14 октября) началась кар-
динальная перестройка атмосферных процес-
сов. Атлантический циклон положил конец
длительной засухе и “спас” будущие урожаи
озимых. С облегчением вздохнули и дачники:
запасами влаги пополнились их овощные и
ягодные плантации. Но самое главное, с пове-
стки дня сняты лесные пожары и неблагопри-
ятная экологическая обстановка, сложившая-
ся в Москве и ее пригородах в первой полови-
не октября. В минувшие выходные дни атмо-
сферный фронт, проходивший через цент-
ральные районы, доставил в столицу около 15
мм осадков - примерно четверть месячной
нормы.

На предстоящей неделе наступление холода
на столицу продолжится. В среду 19 октября
северный ветер принесет новую порцию арк-
тического воздуха, и температура понизится: в
городе до 0...+2, по области -2...+3, днем до
2...4, по области 1...6 градусов. В четверг 20
октября в ночные часы станет еще холоднее: в
городе температура понизится до 3...5, по об-
ласти 2...7 градусов. Холодной останется пого-
да и в последующие дни недели: ночью темпе-
ратура воздуха будет придерживаться 0 граду-
сов (-3, +2), днем в основном +3, +8 градусов.
Средняя суточная температура, 2 - 4 градуса,
не доберет до обычной для этих дней октября,
но вместе с антициклоном с запада в Москву и
ее пригороды вернется солнце, при перемен-
ной облачности осадков не будет вовсе. В на-
чале недели местами будет стелиться туман,
из-за которого видимость ухудшится до 300-
500 метров. 

По данным Метеобюро Москвы и Гидро-
метцентра России 

Более подробную информацию о состоя-
нии погоды можно получить круглосуточно по
мобильным телефонам: МТС, БИ-Лайн, Ме-
гафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
НАСТУПЛЕНИЕ ХОЛОДОВ ПРОДОЛЖАЕТСЯ.

ПОРА ЗАНИМАТЬ КРУГОВУЮ ОБОРОНУ. 
ОДНИ  ИЩУТ ДЛЯ ЭТОГО ПОДРУЧНЫЕ
СРЕДСТВА, ДРУГИЕ – КРУГ ПОТЕСНЕЙ
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Витек - уникальная личность. Он в
своей жизни газету видел лишь
тогда, когда из нее сворачивали

кульки для семечек. Книгу держал в
руках дважды, причем считал ее кир-
пичом с картинками. Поэтому своим
вопросом он меня просто убил.

- Знаешь, что такое поэзия?

Ну, думаю, Витек третий раз книгу
увидел и, наверное, открыл. А Витек
говорит:

- На заборе объявление прочитал:
«Праздник поэзии». Что за праздник
такой? День Нептуна - знаю. Восьмое
Марта - знаю. Может, зря этот пропу-
скаю?

- Ну, праздник поэзии я, честно го-
воря, представляю слабо, а вот Пуш-
кин - это точно поэзия, - блеснул эру-
дицией я.

- Разве Пушкин - поэзия, а не ар-
тиллерия? - засомневался Витек.

- Уверен! У него даже стихи есть: «Я
помню чудное мгновенье...»

- Какое еще чудное мгновенье? -
удивился Витек.

- Ну, это такое приятное время, -
подсказал я. - Только очень непродол-
жительное. Неужели у тебя в жизни не
было ни одного чудного мгновения?

- Было, - напрягся Витек. - Когда
Танька согласилась стать моей...

- Что ж тут чудного? - удивился я.
- А ничего, - отмахнулся Витек. - Я-

то думал - это лишь на денек-два, а
оказалось - навсегда.

- Ну а еще? - не терял надежды я.
- А еще? - задумался Витек. - Еще

на собачьих бегах пять сотен выиграл!
- Как выиграл? - засомневался я. -

У нас в городе и собачьих бегов-то
нет!

- Я поспорил, что от собаки убегу! -
приосанился Витек.

- И у тебя деньги не отняли? И не
подсунули фальшивые?

- Нет! - гордо поднял голову Витек.
- Значит, действительно чудное

мгновенье, - согласился я. - А на-
счет «помню» - это совсем просто.
Например, если тебя в это мгнове-
нье, когда ты убегал, сфотографи-
ровали.

- За что сфотографировали? - ис-
пугался Витек. - Я никому ничего пло-
хого не сделал! Ну, разве только со-
баку голодной оставил.

- Да это я для примера, чтобы ты
понял, что такое поэзия. Теперь, на-
деюсь, ты усвоил - кто такой Пуш-
кин? - ощутив собственное превос-
ходство, добил я Витька контроль-
ным вопросом.

- Пушкин - изобретатель фотоап-
парата! - озарило Витька.

И мы пошли отмечать день фото-
графа.

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

эрудит

-Что будем брать?.. «Флаг-
ман»?.. Или, как всегда,
«Гжелку»? - спросил Ни-

колай.
- А давай возьмем «Пушкина», -

внезапно предложил Федор.
- Ты же не в книжном, - пожал

плечами Николай.
- Ну ты меня совсем за дурака

принимаешь, - обиделся Федор. -
Вон он, родимый, на второй полке
стоит, сто тридцать за бутылку...

- А не все ли равно, что брать?!
- махнул трясущейся рукой Нико-
лай.

- Не скажи... Вот представь: вы-
пил ты рюмочку и сразу вспомнил
«чудное мгновенье», перед тобой
явилась она! - мечтательно под-
нял взгляд к потолку Федор.

- Кто? Жена? Не дай бог! - за-
махал руками Николай.

- Ничего ты не понимаешь в по-
эзии! Она... Виденье! - распевно
произнес Федор.

- А зачем нам на двоих одно ви-
денье? - прервал его Николай.

- Зачем на двоих? Каждому -

свое! Давай не одну, а две бутыл-
ки возьмем!

Так и сделали. А когда выпили
по первой, то Николай вдруг про-
декламировал:

- Скажи-ка, дядя, ведь недаром,
Не из-за фильма 

«С легким паром!»
Та водка «Пушкин» названа...
Природу рифм таит она!
- Ну, ты даешь! - подскочил на

месте Федор. - Что-то я таких сти-
хов у Пушкина не знаю.

- Значит, водка поддельная по-
палась, - предположил Николай, и
они опрокинули по второй.

- «Обалделовская» осень... Как
Пушкин говорил, - крякнул, огля-
девшись вокруг, Федор.

- Не обалделовская, а болдин-
ская, - поправил друга Николай.

После третьей Николая вновь
потянула на рифмы:

- Не водка, просто 
наслажденье,

Скорей бы чудное мгновенье!
- Давай еще по одной, и придет

это мгновенье, - предложил Фе-
дор.

...Но явилось им в этот вечер
не чудное мгновенье... После
второй бутылки они зачем-то
двинулись на поиски «доброй
старушки», чтобы еще добавить
кружку, но попали на какие-то
«невиданные дорожки», где «ле-
ший бродит, русалка на ветвях
сидит», откуда выбрались далеко
заполночь.

В общем, на следующий день
они «не в шутку занемогли», а Ни-
колай никак не мог вспомнить, по-
чему он вернулся домой мокрый и
весь в тине...

- Голова почему-то сильно бо-
лит, - пожаловался Николай.

- Это, наверное, от поэзии, -
предположил Федор. - Надо на
прозу переходить.

- Точно! - согласился Николай и
подумал, что действительно не-
плохо бы сейчас было принять
стаканчик «А. Толстого», чтобы
понять, почему сегодня такое
«хмурое утро», а потом добавить
стаканчик «Достоевского», чтобы
почувствовать, что не один ты та-
кой - «униженный и оскорблен-
ный»...

Свою мысль он тут же высказал
Федору.

- Ты бы еще «Гончарова» или
«Куприна» предложил, - замахал
руками тот. - После них сразу или
«обрыв», или «яма»! Не говоря
уже о «Горьком», после которого
прямая дорога «на дно».

- Ты прав, - согласился Нико-
лай. - В следующий раз будем
пить только «Путинку». Она, я
слышал, классно вертикаль поз-
воляет поддерживать...
Александр БРЮХАНОВ, 

декламатор

ЧУДНОЕ МГНОВЕНЬЕ

-Юрий Долго-
рукович! К
обеду! - сла-

денько позвала Арина
Родионовна.

Никто не отозвался.
- Дмитрий Донско-

вич! Кушать подано! -
снова крикнула в глуби-
ну и ширину дома Арина
Родионовна.

В ответ не раздалось
ни звука.

- Людовик Тринадца-
тович, сколько можно
звать? - начала сердить-
ся Арина Родионовна.

Ответная тишина про-
должалась.

- Васька! Дрянь та-
кая! Иди быстро свой
«вискас» жрать! - не
выдержав, сорвалась на
крик закипевшая ста-
рушка. - Не придешь,
выдеру!

Только после этого
крика в дверь просто-
рной гостиной, устав-
ленной раритетной ста-
ринной мебелью, лениво
вошел толстый рыжий
кот и с неохотцей при-
нялся за выложенный на
серебряном блюде «вис-
кас».

«Сволочь этот Вован
Наполеонович Бурбон-
Стюарт-Романов-Анжуй-
ский! - с ненавистью гля-
дя вслед удаляющемуся
коту, подумала о хозяине
дома Арина Родионовна.
- У одного паршивого ко-
та три дворянских титу-
ла, у морских свинок - по
пять, а уж у рыбок в ак-

вариуме... Оптом, ви-
дать, мерзавец, покупал!
Слава богу, хоть меня не
забыл. Имя, конечно, у
меня не дворянское, но
зато у настоящих потом-
ков няни Пушкина куп-
ленное. А это почище
всяких там Рюрикови-
чей! Будет чем перед па-
цанами похвастаться!
Хотя при том, что владе-
ет тремя биржами, пя-
тью банками и бесчис-
ленными супермаркета-
ми, не говоря уже о неф-
тяных  вышках, мог бы
чего-нибудь и покруче
придумать!»

С этими мыслями
Арина Родионовна подо-

шла к буфету, и, плеснув
в кружку водки, залпом
выпила ее. Выпив, нянь-
ка внимательно осмотре-
ла кружку - да, это была
та самая, из которой
Александр Сергеевич
квасил со своей няней.
Сердцу сразу стало весе-
лей!

Аккуратно протерев
кружку рукавом бархат-
ного халата, старушка
осторожно поставила ее
поглубже в буфетные не-
дра, чтобы, не дай бог, не
разбилась, и засеменила
задавать корма другим
титулованным обитате-
лям дома. Тем самым
вышеупомянутым деся-
ти морским свинкам и
полусотне аквариумных
рыбок...

Антон МАКУНИ,
титуловед

КРУЖКА

ЗНАТОКИ

ОДА
ДОМОХОЗЯЙКЕ

Зачем пишут вирши поэты? -
Я их до конца не постиг! 
Чтоб струи бесчувственной Леты
Не смыли бы память о них?

Чтоб жар их души сохранялся
В читательских душах навек? 
Чтоб тот, кто к стихам

прикасался,
Шептал бы: - Вот был человек!

Мы пишем по разным причинам,
Делясь пылом наших страстей,
Красавицам, детям, 

мужчинам
И для урезона властей,

Мы пишем про птичек, про заек,
Для муз, для друзей, 

для врагов!..
А я - для домашних хозяек
Писать днем и ночью готов!

Они - наши добрые души,
Их доля - хранить наш очаг,
Не бить понапрасну баклуши,
Влюблять нас любовью в очах,

Печь, жарить, 
гонять по аптекам,

Лечить, гнать пороки взашей,
В непруху - скрести 

по сусекам,
Пыль стряхивать с наших ушей,

Терпеть про себя наши байки
И знать, как мы с ними нежны!..
Да здравствуют домохозяйки!
Без них - и дома не нужны.

Павел ХМАРА,
домохозяин
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